
Санкции 
прописали 
популярными 
шрифтами
В Astra Linux  
не будет Times New Roman

В импортозамещении софта 
в госструктурах возникла оче-
редная серьезная помеха. Раз-
работчик отечественной опе-
рационной системы Astra Linux 
«НПО РусБИТех» из-за санкций не 
смог включить в нее популярные 
шрифты, в том числе стандарт-
ный для ведомственных доку-
ментов Times New Roman. Права 
на них принадлежат американ-
ской Monotype Imaging, отказав-
шейся от договора с российской 
компанией из-за ее сотрудниче-
ства с Минобороны. Чтобы со-
хранить возможность документо-
оборота с Windows, приходится 
разрабатывать отечественные 
аналоги шрифтов, но это чревато 
проблемами с совместимостью 
документов.

В начале декабря в Минкомсвя-
зи прошло совещание с разработчи-
ками отечественных ОС, на котором 
представитель АО «НПО РусБИТех» 
(ОС Astra Linux) рассказал об отказе 
Monotype Imaging, правообладателя 
популярных шрифтов Arial, Verdana, 
Tahoma, Times New Roman и др., про-
дать лицензию на их использование. 
Об этом сообщили два источника 

”
Ъ“ 

на IT-рынке и подтвердил директор 
центра «НПО РусБИТех» и руководи-
тель коллектива разработчиков ОС 
Astra Linux Юрий Соснин.

Компании вели переговоры 
о включении шрифтов в состав Astra 
Linux и даже вышли на устраиваю-
щий обе стороны проект договора, 
«несмотря на довольно высокую сто-
имость отчислений», рассказыва-
ет господин Соснин. Сделка, по его 
словам, сорвалась в последний мо-
мент: Monotype Imaging отказалась 
от договора, сославшись на санкции 
в отношении российских компаний, 
работающих в интересах Мино-
бороны. Поводом для этого стало 
найденное упоминание об участии 
«НПО РусБИТех» в работе междуна-
родного авиасалона МАКС.

В Monotype Imaging на запрос не 
ответили. Американская компания 
исходно была не слишком заинте-
ресована в соглашении и предложи-
ла слишком высокие цены, говорят 
двое собеседников 

”
Ъ“, знакомых 

с деталями переговоров, установив 
цену €650 за каждое рабочее место 
Astra Linux с пакетом шрифтов, в ко-
тором были бы Times New Roman, 
Arial, Courier New, Tahoma и Verdana.
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Студентов отчислили вместе с вузом
Дзержинский райсуд и Рособрнадзор остановили работу  
Европейского университета в Санкт-Петербурге

Лицензия одного из ведущих негосу-
дарственных учебных заведений стра-
ны, Европейского университета (ЕУ) 
в Санкт-Петербурге, «полностью при-
остановлена» Рособрнадзором. До 
среды ЕУ должен передать студентов 
в другие университеты города. После 
обращения к президенту ситуация ста-
ла причиной экстренного совещания 
в правительстве. В числе версий, об-
суждаемых как причины проблем ЕУ,— 
 будущая реконструкция исторического 
дворца Кушелева-Безбородко, арен-
дуемого университетом, и участие экс-
пертов ЕУ в работе Центра стратеги-
ческих разработок под руководством 
Алексея Кудрина по темам реформы 
правоохранительных структур.

В пятницу, 9 декабря, Рособрнадзор объя-
вил о приостановке лицензии Европейского 
университета в Санкт-Петербурге. Решение, 
которое запрещает ЕУ вести любой вид обра-
зовательной деятельности, подписано нака-
нуне, 7 декабря. Рособрнадзор не комменти-
рует происходящее. До среды, 14 декабря, 
ЕУ должен передать студентов в другие учеб-
ные заведения Санкт-Петербурга. По дан-
ным 

”
Ъ“, действия Рособрнадзора вызваны 

решением Дзержинского райсуда Санкт-Пе-
тербурга — тот 5 декабря частично подтвер-
дил решение мирового судьи, ранее зафик-
сировавшего по требованию службы нару-
шение ст. 19.5 КоАП (невыполнение в срок 
законного предписания госоргана). «Росо-
брнадзор действовал строго в соответствии 
с законом и приостановил действие лицен-
зии ЕУ в соответствии с решением районно-
го суда Санкт-Петербурга, согласно которому 
вуз не устранил выявленные нарушения»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства.

Речь идет о ведущем гуманитарном и со-
циальном университете, специализирую-
щемся на вопросах истории, политических 
науках, социологии, антропологии, эконо-
мике и истории искусств. В ЕУ работает око-
ло 150 преподавателей (около 90 штатных 
профессоров) и учится более 200 студентов. 
ЕУ — один из немногих российских гума-
нитарных университетов, чья исследова-

тельская работа известна за пределами РФ. 
В анонсах открытых мероприятий ЕУ на сле-
дующую неделю — выступление философа 
Иоэля Регева, лекция Натальи Касперской, 
доклад Константина Бугрова из УрФУ о ре-
спубликанизме и «Путешествии» Радищева, 
доклад Екатерины Болтуновой из ВШЭ о Ель-
цин-центре и мемориальной традиции РФ, 
доклад Дениса Соколова из РАНХиГС о сель-

ских и религиозных общинах XIX века в из-
гнании, научная дискуссия о современных 
концепциях популизма.

Проблемы ЕУ с надзорными органами 
впервые появились в 2008 году, когда его ра-
бота была приостановлена в соответствии 
с требованиями пожарной инспекции. С 14 
по 18 марта 2016 года в университете прохо-
дила проверка Рособрнадзора, по итогам ко-
торой 1 апреля была «полностью приостанов-
лена» госаккредитация его программ. Тогда 
руководство университета заявило, что от-
зыв аккредитации никак не помешает учеб-
ному процессу, 6 мая аккредитация универ-

ситета была восстановлена. В июле 2016 го-
да Генпрокуратура по запросу депутата зак-
собрания Санкт-Петербурга Виталия Мило-
нова (сейчас депутат Госдумы) инициирова-
ла еще одну проверку Рособрнадзора. Она об-
наружила около 120 нарушений, на устране-
ние недоработок был выделен один месяц. 
22 августа вуз отправил в Рособрнадзор отчет 
об исправлении нарушений (около 1,8 тыс. 
листов документации). На следующий день 
после предоставления отчета была объявле-
на документарная внеплановая проверка 
Рособрнадзора (в ее рамках ЕУ предоставил 
8,5 тыс. листов документации). В итоге ведом-
ство признало только часть нарушений устра-
ненными (осталось 32 нарушения) и предпи-
сало закончить работу к 30 сентября. 

Следующий отчет также полностью при-
нят не был, и 20 сентября Рособрнадзор за-
претил ЕУ принимать новых студентов из-за 
неисполнения своего предписания (ежегод-
ный прием к тому моменту был закончен). 
За время проверок Рособрнадзор обращал-
ся в мировой суд четыре раза. Из оставшихся 
к декабрю проблем не были сняты три, в том 
числе проблема спортзала ЕУ. По данным 

”
Ъ“, ЕУ, в образовательной программе кото-

рого вообще нет занятий физкультурой (уни-
верситет работает со студентами только в ре-
жиме магистратуры и аспирантуры), даже 
арендовал спортзал, но Рособрнадзор затре-
бовал внесение его в лицензию ЕУ. Впрочем, 
в ноябре вступили в силу изменения закона, 
по которым спортзал ЕУ для лицензии не ну-
жен, поэтому Дзержинский райсуд в итого-
вом решении это нарушение снял. Не пол-
ностью сняты были разногласия с формой 
предоставления сведений об аттестации ря-
да сотрудников, указанной Рособрнадзором 
(копий записей из трудовых книжек оказа-
лось недостаточно), и с вычислением соот-
ветствия стандарту долей приглашенных 
преподавателей-политологов и социологов. 
Но судебное решение 5 декабря касалось 
31 нарушения (32 минус спортзал) — то есть 
в абсолютном большинстве уже устранен-
ных ЕУ претензий Рособрнадзора.
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Ректору ЕУ Олегу Хархордину, возмож-
но, вновь сообщают о неуместности  
негосударственных образовательных 
программ  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Картель оправдывает 
средства
У России будет крупнейшая квота вне ОПЕК  
по сокращению добычи

Страны ОПЕК и ряд крупных производи-
телей нефти вне картеля совместно со-
кратят добычу с 1 января на полгода. 
Вклад России в это сокращение соста-
вит 300 тыс. баррелей в сутки — более 
половины всей квоты стран вне ОПЕК. 
Логика этой сделки, как признает боль-
шинство ее участников, сводится к то-
му, чтобы удержать цены на нефть выше 
$50 за баррель. Но решающее значение 
будут иметь соблюдение договоренно-
стей и то, как отреагируют производите-
ли сланцевой нефти в США, которые уже 
наращивают бурение. России же пред-
стоит решить непростую задачу по ди-
рективному сокращению добычи.

Страны ОПЕК и 11 других производите-
лей нефти в субботу в Вене договорились 
о полугодовом сокращении добычи с 1 янва-
ря 2017 года. ОПЕК со своей стороны в кон-
це ноября уже утвердила сокращение до-
бычи на 1,17 млн баррелей в сутки (б/с), до 
32,5 млн б/с, а также новые квоты членов 
картеля (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря). Уже тогда под-

черкивалось, что сокращение стало возмож-
ным благодаря обязательствам России тоже 

сократить добычу на 300 тыс. б/с, а также убе-
дить другие не входящие в ОПЕК страны по-
следовать своему примеру. Таким образом, 
нынешняя встреча в Вене была во многом 
формальностью.

Помимо России сократить добычу согла-
сились еще десять стран вне ОПЕК, наибо-
лее существенно — Мексика, Оман и Азер-
байджан. Общий вклад стран вне ОПЕК соста-
вит 558 тыс. б/с, что несколько меньше ожи-
давшихся 600 тыс. б/с (см. также 

”
Ъ-Онлайн“). 

Глава Минэнерго РФ Александр Новак зая-
вил, что Россия собирается сократить добычу 
на 200 тыс. б/с по сравнению с уровнем октя-
бря (11,25 млн б/с) к марту, а полностью обес-
печить свой объем сокращения 300 тыс. б/с — 
к апрелю-маю. Таким образом, как и предпо-
лагал 

”
Ъ“ 2 декабря, Россия намерена исполь-

зовать сезонное сокращение добычи, начина-
ющееся весной из-за ремонта скважин.

Господин Новак отметил, что на этой не-
деле соберет нефтекомпании для выработки 
детальных графиков сокращения, повторив, 
что оно будет пропорциональным.
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Дональду Трампу 
пришивают руку Москвы
Избранный президент США  
отстаивает свою политику сближения с РФ

На фоне подготовки к смене админис-
трации США главной темой американ-
ской политики снова стали отношения 
с Россией. Новый всплеск рассуждений 
о «руке Москвы» вызвали сообщения ве-
дущих СМИ, со ссылкой на источники 
в ЦРУ обвиняющих Кремль в организа-
ции хакерских атак для обеспечения по-
беды Дональда Трампа на выборах 2016 
года. Дискуссия приобретает еще боль-
шую остроту в связи с возможностью 
назначения на пост госсекретаря США 
главы нефтяной корпорации ExxonMobil 
Рекса Тиллерсона, имеющего тесные 
связи с Россией и награжденного орде-
ном Дружбы. Углубляющийся раскол 
в руководстве США по вопросу отноше-
ний с Россией означает: курс избран-
ного президента Трампа на нормали-
зацию отношений с Москвой с первых 
дней будет подвергнут серьезному 
 испытанию.

По мере приближения дня его офици-
ального вступления в должность президен-
та — 20 января — страсти вокруг победы До-
нальда Трампа на выборах разгораются с но-

вой силой. Тема российского вмешательст-
ва в американские выборы получила даль-
нейшее развитие после публикации The 
Washington Post, вызвавшей острый кон-
фликт между командой Трампа и ЦРУ.

Со ссылкой на свои источники в ЦРУ The 
Washington Post сообщила, что спецслуж-
бы уже выявили конкретных лиц, кото-
рые были вовлечены в кибератаки на сер-
вер Демократической партии и главы изби-
рательного штаба Хиллари Клинтон Джона 
Подесты. По версии газеты, хакеры, руко-
водимые Москвой, взломали сервер и пе-
редали находившиеся на нем сообщения 
сайту WikiLeaks, при этом кибератаки бы-
ли частью российской операции «по про-
движению Трампа и нанесению ущерба 
 Клинтон».

Необходимо отметить, что обвинения 
в адрес избранного президента были все-
го лишь газетной публикацией, а не офици-
альным заявлением руководства ЦРУ и ни-
каких имен и фактов The Washington Post 
так и не назвала.
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На этой неделе состоятся самые мас-
штабные за последние годы российско-
японские переговоры на высшем уровне. 
Несмотря на многолетнюю политически 
окрашенную повестку, теперь стороны со-
бираются обсуждать не столько мирный 
договор — существенных прорывов в этой 
области не ожидается, сколько новые про-
екты в экономике. Они, по данным ”Ъ“, по-
ка сосредоточены на добыче полезных 
ископаемых и обновлении инфраструкту-
ры. В Токио, однако, надеются расширить 
повестку за счет обсуждения экономиче-
ского статуса спорных островов, а также 
упрощения визового режима.

15 декабря президент Владимир Путин 
встретится с премьер-министром Японии Син-
дзо Абэ в городе Нагато префектуры Ямагути — 
избирательного округа господина Абэ, извест-
ного своими горячими источниками. На сле-
дующий день переговоры пройдут в Токио — 
как ожидается, они будут посвящены в основ-
ном вопросам экономического сотрудничест-
ва. Как сообщили в МИД РФ, к визиту готовят-
ся около 30 документов, но далеко не все они 
представляют конкретные инвестсоглашения.

Россия, однако, надеется в первую очередь 
именно на активизацию японских инвести-
ций. «Переговоры по инвестпроектам ведут-
ся независимо от статуса островов,— утвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с их ходом.— 

Все согласились, что даже с учетом политиче-
ских разногласий экономические связи обе-
их стран находятся на слишком низком уров-
не». Ожидается, что по итогам переговоров во 
второй день визита будет объявлено о ряде но-
вых сделок. Как сообщили в Российском фон-
де прямых инвестиций (РФПИ), планируется 
объявить и о создании совместного инвест-
фонда с участием РФПИ.

Сейчас основным контрагентом российско-
го бизнеса в Японии выступает Японский банк 
для международного сотрудничества (JBIC). Как 
сообщил 

”
Ъ“ глава Фонда развития Дальнего 

Востока Алексей Чекунков, с банком планиру-
ется провести переговоры по соинвестирова-
нию в проекты на $3 млрд. Всего, по его словам, 
в коротком списке восемь проектов, среди кото-
рых — развитие деревообрабатывающего ком-
плекса в Приморье (инициатор — Iida Group 
Holdings), модернизация международного аэро-
порта Хабаровска с Sojitz (по данным 

”
Ъ“, клю-

чевым требованием инвесторов было установ-
ление долгосрочных тарифов), развитие Чуль-
маканского и Денисовского угольных место-
рождений в Якутии и строительство угольного 
терминала в бухте Мучке («Колмар», ГТЛК). 

Отметим, что Япония уже опережает Китай 
по суммарным вложениям в российскую эко-
номику (речь идет о сумме сделок по подсче-
там ЕАБР), но большая их часть пришлась на 
нефтегазовые проекты на Сахалине. Теперь 
же инвесторам обещают преимущественно 
право доступа к природным ресурсам, но при 
условии глубокой переработки ресурсов. Та-
кие инструменты разрабатываются, говорил 
заместитель главы Минвостокразвития Алек-
сандр Осипов. А вот перспективы мегапроек-
тов вроде создания энергомоста в Японию Са-
халин—Хоккайдо пока туманны: падение цен 
на нефть удешевило поставки СПГ в страну, 
что снижает потребность в импорте энергии.

Вопрос же о статусе островов и заключении 
мирного договора вряд ли будет решен, при-
знают обе стороны. Премьер Японии Синдзо 
Абэ в преддверии встречи заявил, что «такие 
вопросы за одну встречу решить нельзя», и за-
метил, что надеется на «честный и открытый 
обмен мнениями». Владимир Путин ранее за-
являл о готовности обсуждать варианты ре-
шения проблемы спорных островов, называя 
отсутствие мирного договора анахронизмом 
прошлого.

При этом в отношении РФ (касательно физ-
лиц и отдельных банков) продолжают дей-
ствовать японские санкции, поддержанные 
странами G7. Символические моменты встре-
чи также пока не позволяют строить оптими-
стичные прогнозы: по сообщениям японских 
СМИ, Токио не стал организовывать аудиен-
цию Владимира Путина у императора Япо-
нии Акихито, российская же сторона отказа-
лась принять в дар второго щенка породы аки-
та-ину. Главными же позитивными новостя-
ми, имеющими отношение к спорным терри-
ториям, по информации 

”
Ъ“, станут ослабле-

ние двустороннего визового режима для биз-
несменов и расширение экономического со-
трудничества в их районе, в основном оно бу-
дет касаться ловли и переработки рыбы и ту-
ризма. Но и в этих вопросах сохраняется ряд 
регуляторных разногласий.

Татьяна Едовина,  
Михаил Коростиков

Острова обрастают экономикой
Москва и Токио отклонятся от спорных территориальных 
вопросов в сторону хозяйственных

В пятницу региональные уполномоченные 
по защите прав предпринимателей обсу-
дили с главным омбудсменом Борисом 
Титовым и первым замгенпрокурора Алек-
сандром Буксманом работу Генпрокура-
туры по защите прав бизнеса. Судя по тону 
дискуссии, надзорное ведомство — един-
ственный помощник омбудсменов в борь-
бе с незаконными требованиями, про-
верками и тарифами. Однако и к нему у 
предпринимателей нашлись претензии — 
в частности, к росту числа прокурорских 
проверок.

Первый замгенпрокурора Александр Букс-
ман на Всероссийской конференции уполно-
моченных по защите прав предпринимате-
лей отчитался: за 10 месяцев ведомством вы-
явлено 145 тыс. нарушений прав предпри-
нимателей, внесено 27 тыс. представлений, 
привлечены к ответственности 22 тыс. долж-
ностных лиц, расследуется 82 уголовных дела. 
Объем опротестованных незаконных норма-
тивных актов с начала года составил 21,5 тыс., 
наибольшее их число — в Тамбовской обла-
сти (1,9 тыс.), Башкирии (863), Омской (859) и 
Оренбургской областях (689) и в Краснодар-
ском крае (657). По отдельному поручению 
президента Генпрокуратура проверила и стро-
ительное регулирование: «Почти 10 тыс. актов 
противоречат законодательству»,— отметил 
господин Буксман.

«Неисчерпаем», по мнению Генпрокурату-
ры, и надзор за деятельностью проверяющих. 
В 2016 году прокуратура избавила от проверок 
более 2 тыс. предприятий и намерена расши-
рить базу: сейчас только 3,5% проверок подпа-
дают под ее контроль. Проект уже внесен в Бе-
лый дом и обоснован снижением числа пла-
новых проверок в пользу внеплановых. Есть 
претензии и к формированию единого рее-
стра проверок — по словам господина Букс-
мана, ведомства делают это «безобразно», упу-
щения в некоторых структурах исчисляются 
сотнями. Отметим, что на рассмотрении в пра-
вительстве находится и законопроект о штра-
фах за нарушения при ведении реестра. Упо-
мянул первый замгенпрокурора и долги перед 
предпринимателями по госконтрактам (почти 
30 млрд руб., см. 

”
Ъ“ от 7 декабря) — и, завер-

шив свою речь словами «у нас общая цель», со-
рвал аплодисменты зала.

Впрочем, у региональных омбудсменов на-
шлись претензии и к самому надзорному ве-
домству — оказалось, что у них нет данных о 
числе проверок, которые проводят прокуро-
ры. «Поступают жалобы, что количество прове-
рок прокуратуры увеличилось. Местные про-
куроры отвечают, что такая статистика не ве-
дется»,— пожаловалась Виктория Бессонова из 
Забайкальского края. «Проверки прокуратура 
проводит либо по плану, либо по обращениям 
— инициативные проверки бизнеса прокура-
тура не проводит. Это тот вопрос, который не 
заслуживает обсуждения»,— отрезал господин 
Буксман, пообещав, впрочем, убедить прокуро-
ров поделиться данными. Елена Артюх из Свер-
дловской области тут же попросила усилить 
прокурорский надзор за незаконной предпри-
нимательской деятельностью — сейчас легаль-
ным предпринимателям «проще уйти в тень» 
— и одновременно пожаловалась, что основа-
нием для прокурорской проверки зачастую яв-
ляются «разговоры местных жителей».

Главную же для бизнеса тему обозначил фе-
деральный омбудсмен Борис Титов. По его сло-
вам, это тарифы госмонополий — предприя-
тий, поставляющих тепло, электроэнергию, 
газ. «Они нас просто обманывают. Неправиль-
но считают тариф, пользуясь тем, что расче-
ты сложные»,— пожаловался он. Омбудсмен 
в строительстве и ЖКХ Елена Николаева зая-
вила, что тарифы завышены на 40%: «Мы под-
готовили серьезный анализ в сфере ценообра-
зования ЖКХ, который планируем направить 
на имя президента»,— пригрозила она. Госпо-
дин Буксман ответил, что Генпрокуратура за-
нимается проблемой: «Мы делаем разные от-
крытия, когда в тарифе закладывается содер-
жание ночного клуба, концертного зала, пое-
здок и прочее. Нами возбуждены десятки уго-
ловных дел»,— сказал он.

В конце встречи омбудсмены все-таки ре-
шились пожаловаться и на содержательную 
сторону прокурорских проверок: если контр-
ольно-надзорные органы «возвращаются без 
результата», то прокуратура начинает спраши-
вать, почему не нашли коррупционных схем, 
вместо того чтобы считать, что проблем у пред-
приятия нет. «В день борьбы с коррупцией это 
хороший вопрос»,— заявил Борис Титов, за-
вершая встречу.

Дарья Николаева

Генпрокуратура отчиталась 
о проверках проверяющих
И приняла жалобы бизнес-омбудсменов

экономическая политика
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миллиарда долларов составил профицит текущего счета платежного баланса РФ в ноябре 2016 
года, сообщил Банк России. В январе—ноябре 2016 года он составил $22,2 млрд, что фактически втрое меньше 
результата 2015 года — $63,7 млрд. Причина — восстановление импорта на фоне падения экспорта. Поддер-
жало текущий счет «существенное снижение» дефицита баланса услуг, говорят в ЦБ. При этом в ноябре, судя по 
оценке ЦБ, профицит текущего счета оказался максимальным с начала года, а ФТС зарегистрировала снижение 
импорта на 4,5% за месяц. Банки же «существенно» снизили интенсивность погашения внешних обязательств, 
а компании их увеличили «при сохранении сопоставимого уровня спроса на иностранные активы». –2
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 СТРОИТЕЛЬСТВО

Регионы не спешат  
с расселением  
аварийного жилья

К 1 декабря программа расселения 
аварийного жилья, признанного 
таковым до 1 января 2012 года, 
выполнена на 60,3% — об этом ”Ъ“ 
сообщили в Минстрое. Напомним, 
программа стартовала в 2014 году 
и завершится 1 сентября 2017 года, 
регионам предстоит расселить 
4,4 млн кв. м аварийного жилья.

Показатель 2016 года, по данным 
Фонда содействия развитию ЖКХ 
(Фонд ЖКХ), выполнен на 51,5%. 
Ранее претензии к ходу реализации 
программы предъявляла Счетная 
палата (СП), которая установила, что 
к октябрю годовой показатель 2016 
года был выполнен лишь на 33,6%. 
В фонде заверяют, что расселение 
идет по плану — приказом Минстроя 
утверждены промежуточные 
показатели, согласно которым 
к концу первого квартала должно 
быть расселено 5% годового плана, 
к концу второго — 25%, к концу тре-
тьего — 40%. Основная же нагрузка 

(60%) приходится на конец года. При 
текущих темпах расселения, говорят 
в Фонде ЖКХ, и с учетом того что 
«основной объем ввода жилья 
в эксплуатацию приходится на де-
кабрь, можно с большой степенью 
вероятности считать, что показатели 
2016 года будут достигнуты». Сейчас, 
по данным Минстроя, хронически 
отстают от графика восемь регионов 
— они еще не выполнили план 
2015 года. В СП ранее выделяли 
десять регионов, не приступивших 
к выполнению задач 2016 года,— это 
Амурская, Ивановская, Саратовская, 
Тверская, Тульская области, респу-
блики Дагестан, Карелия, Коми, 
Тыва и Забайкальский край. Среди 
проблем — дефицит средств в реги-
онах, по итогам третьего квартала он 
оценивался в 5,2 млрд руб. в 14 ре-
гионах. В 2017 году, по прогнозам 
госуадиторов, недостаток средств 
может составить уже 21,9 млрд руб. 
в 34 регионах. В Минстрое сообща-
ют, что к 1 декабря нехватка средств 
снизилась до 2,4 млрд руб. Провести 
«достоверную оценку достаточности 
средств» регионов на 2017 год 
будет возможно в январе — пока, 
по оценкам министерства, прогноз-
ный дефицит сократился до 7,7 млрд 
руб. На помощь регионам в проекте 
бюджета-2017 предусмотрено 
5,2 млрд руб.

Параллельно с этим продол-
жают расти объемы аварийного 
жилья, признанного таковым после 
2012 года (не подпадает под рассе-
ление),— сейчас это 8,2 млн кв. м. 
По данным СП, только за последние 
три месяца объем такого фонда 
вырос на 4,3%, а его расселение, 
по оценкам регионов, обойдется 
в 420 млрд руб.

Евгения Крючкова

РЕГИОНЫ, ОТСТАЮЩИЕ В РАССЕЛЕНИИ 
АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ (ТЫС. КВ. М) 
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Правительство может рас-
смотреть предложение 
бизнеса создать систему 
преференций при госза-
купках для компаний, кото-
рые подтвердили квалифи-
кации своих сотрудников. 
Однако, по мнению экспер-
тов, пока недавно создан-
ная российская система 
подтверждения квалифи-
каций не устоялась, такая 
мера может создать кор-
рупционные риски и рынок 
для мошенников.

Правительство готово рас-
смотреть предложение биз-
нес-сообщества о предостав-
лении преимущества в госу-
дарственных тендерах ком-
паниям, проводящим повы-
шение квалификации со-
трудников по современным 
требованиям, заявила вице-
премьер РФ Ольга Голодец. 
«Если компания заинтересо-
вана в развитии, то прежде 
всего она заинтересована в 
том, чтобы у нее был квали-
фицированный персонал,— 
отметила она в ходе форума 

”
Национальная система ква-

лификаций России“.— И мне 
кажется, что это достаточная 
мотивация, но, если вы види-
те, что такой шаг необходим 
и что он что-то принесет на-
шей экономике, мы готовы, 
конечно, рассмотреть». Вы-
ступивший с этим предложе-

нием глава РСПП Александр 
Шохин отметил, что наличие 
в компании соответствую-
щей квалификации у сотруд-
ников является условием до-
пуска к участию в тендерах во 
многих странах.

В РФ система профессио-
нальной квалификации бы-
ла введена в 2016 году, что-
бы установить единые требо-
вания к работникам на рын-
ке труда, протестировать их 
навыки в специальных цен-
трах оценки и затем сори-
ентировать работодателей 
и преподавателей в том, че-
го именно не хватает специ-
алистам (см. 

”
Ъ“ от 14 мая). 

Полный список стандартов 
Минтруд планирует разра-
ботать к 2018 году — видимо, 
к этому же моменту оконча-
тельно определится степень 

их обязательности. Работу 
по оценке профессиональ-
ных умений должны взять 
на себя отраслевые объеди-
нения работодателей. Коор-
динатором системы высту-
пает Национальный совет 
при президенте по профес-
сиональным квалификаци-
ям, созданный в 2014 году. В 
2015 году уже создано 50 цен-
тров оценки квалификации, 
их число планируется довес-
ти до 400. Их созданием зани-
мается в том числе и РСПП — 
на эти цели организация по-
лучила в 2016 году из бюдже-

та Фонда социального стра-
хования 300 млн руб.

Предложение стимули-
ровать интерес работодате-
лей к проверке квалифика-
ции сотрудников (пока ис-
ключительно добровольной) 
с помощью участия в госза-
купках вполне соответствует 
трендам в этой сфере послед-
них лет. С момента перехода 
на новое законодательство о 
госторгах (44-ФЗ, принятый в 
2014 году) правительство ис-
пользовало ресурс закупок 
государства и госкомпаний 
для поддержки тех или иных 
групп производителей доста-
точно активно. Так, с 2015 го-
да существуют квоты для уча-
стия в госзакупках для малого 
и среднего бизнеса. Поддер-
жку получили и производст-
ва: по принципу «третий лиш-
ний» (когда при регистрации 
на торги двух поставщиков 
из стран ЕАЭС иностранные 
компании уже не допускают-
ся) проходят закупки техни-
ки, продуктов питания, ле-
карств и медизделий.

«Идею о преференциях на 
госторгах по наличию под-
тверждения профессиональ-
ных квалификаций необхо-
димо еще подробно обсудить 
— например, она пока не со-
ответствует нынешней норме 
закона о добровольном харак-
тере этой процедуры для со-

трудников компаний»,— го-
ворит Федор Прокопов, ви-
це-президент РСПП и глава 
комиссии объединения по 
профстандартам. По его сло-
вам, такая мера могла бы быть 
эффективной только при тре-
бовании строго определен-
ных сертификатов соответст-
вия — например, тех, которые 
могут выдавать центры, атте-
стованные отраслевыми сове-
тами, подчиняющимися На-
циональному совету. «Иначе 
люди будут обращаться к мно-
жеству других коммерческих 
организаций, которые поя-
вились за последние два го-
да и ничем не могут подтвер-
дить свою репутацию»,— го-
ворит он. Схожим образом об 
идее отзывается и Александр 
Шамрин, проректор Высшей 
школы экономики: по его сло-
вам, нужно подождать, по-
ка механизм подтверждения 
квалификаций «станет устой-
чивым». «В противном случае 
мы можем создать дополни-
тельный механизм для кор-
рупции»,— отмечает он. Са-
мой же системе госзакупок 
дополнительные требования 
к квалификациям не нужны: 
по словам господина Шамри-
на, у госзакупщиков и сейчас 
достаточно способов обеспе-
чить качество работы своих 
поставщиков.

Анастасия Мануйлова

Преференции для профстандартов
Правительство может поддержать систему квалификаций через госзакупки

Вице-премьер Ольга  
Голодец оценила идею 
главы РСПП Александра 
Шохина о лишении до-
пуска к госзаказу ком-
паний, не подтвердив-
ших квалификацию  
сотрудников  ФОТО  
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Севастопольским выборам разработали закон
Самовыдвиженцы не смогут принять в них участие

Врио губернатора Севастополя Дмитрий Ов-
сянников разработал проект закона о выбо-
рах главы города. Кандидатов смогут выд-
винуть только партии, заручившись при этом 
поддержкой 10% муниципальных депутатов 
от их общего числа в Севастополе. Это мак-
симальный фильтр, который в соответствии 
с федеральным законодательством может 
быть установлен субъектом РФ. Партийцы 
уже опасаются, что муниципальный фильтр 
пройдет только кандидат от «Единой России».

Сообщение о внесении Дмитрием Овсяннико-
вым проекта закона о выборах главы города в зак-
собрание появилось на сайте правительства 9 де-
кабря. Но в базе регионального парламента его до 
сих пор нет. На сайте правительства говорится, что 
своих кандидатов в губернаторы смогут выдвинуть 
только партии, заручившись поддержкой «10% му-
ниципальных депутатов от их общей численности 
из всех муниципальных округов Севастополя». Са-
мовыдвижения проект закона не предусматривает.

В пресс-службе правительства 
”
Ъ“ сказали, что 

проект разрабатывался правовым управлением 
правительства при участии местного избиркома. 
Документ прошел правовую экспертизу в ЦИК РФ. 
«Его принципиальные положения обсуждались со 
спикером заксобрания Екатериной Алтабаевой. 
Есть уверенность, что закон будет одобрен и боль-
шинством депутатов»,— отметил 

”
Ъ“ Дмитрий Ов-

сянников.

Глава комиссии парламента по законотворче-
ству Виктор Посметный сказал 

”
Ъ“, что проект «не 

выходит за рамки избирательного права». Феде-
ральным законом «Об общих принципах органи-
зации законодательных и исполнительных орга-
нов власти субъектов РФ» установлено, что само-
выдвиженца или кандидата от партии должны 
поддержать от 5% до 10% депутатов представитель-
ных органов муниципальных образований (п. 3 
ст. 18 закона). Число таких депутатов, а также пра-
во на самовыдвижение устанавливаются законом 
субъекта.

Севастополь состоит из десяти муниципаль-
ных округов (а в них в общей сложности 120 му-
ниципальных депутатов). Для прохождения филь-
тра кандидату необходимо будет собрать 12 под-
писей. У «Единой России», которая, как ожидается, 
выдвинет врио губернатора Дмитрия Овсяннико-
ва (хотя он до сих пор беспартийный),— 75 депу-
татов, у «Справедливой России» и КПРФ — по 12, у 
ЛДПР — 4, по одному депутату у партий «Великое 
Отечество» и «Ветераны России». Оставшиеся 15 де-
путатов — самовыдвиженцы.

Предложенный господином Овсянниковым 
муниципальный фильтр уже подвергли критике 
конкуренты—представители партий. Председа-
тель севастопольского отделения «Патриотов Рос-
сии» Иван Ермаков считает, что проект написан 
«под кандидата от 

”
Единой России“», так как «му-

ниципальный фильтр» закроет дорогу на выборы 

губернатора для большинства других партий. Ана-
логичной позиции придерживаются и коммуни-
сты. Первый секретарь севастопольского горкома 
КПРФ Василий Пархоменко заявил 

”
Ъ“, что «муни-

ципальный фильтр» осложнит участие в выборах 
губернатора партиям, которые не имеют доста-
точного для его прохождения числа своих депу-
татов в муниципалитетах. «Я считаю, что эта нор-
ма в законе о выборах лишняя. Честно было бы ее 
убрать»,— отметил коммунист.

Между тем секретарь севастопольского отделе-
ния единороссов, депутат заксобрания и советник 
губернатора по взаимодействию с гражданским 
обществом Борис Колесников считает, что обще-
ственных слушаний по законопроекту проводить 
не надо, дискуссия может развернуться только по 
одному пункту проекта — допускать ли к выборам 
самовыдвиженцев. «Я противник самовыдвиже-
ния, потому что тогда это будет битва кошельков. 
Когда партия выдвигает человека, то это полно-
стью не защищает, но все же больше шансов, что 
выдвинут действительно политически активно-
го человека»,— сказал 

”
Ъ“ господин Колесников. 

Виктор Посметный отмечает, что «форсировать ра-
боту над законопроектом» депутаты пока не будут, 
потому что «сейчас основные задачи — бюджет и 
работа над документами, с ним связанными». По 
его словам, губернаторский законопроект будет 
рассмотрен в январе-феврале 2017 года.

Вадим Никифоров, Симферополь

Никита Михалков  
попросил сделать Ельцин-центр «объективнее»
Наина Ельцина напомнила, что он там не был

Режиссер Никита Михалков в открытом пись-
ме вдове первого президента России  Наине 
Ельциной предложил «скорректировать» 
 работу екатеринбургского Ельцин- центра, 
чтобы «добиться большей объективности». 
В пятницу он заявил, что в музее «ежеднев-
но происходит инъекция разрушения нацио-
нального самосознания людей». В ответ На-
ина Ельцина обвинила режиссера во лжи 
и напомнила, что он даже «ни разу не был 
в Ельцин-центре». В Ельцин-центре не про-
тив, чтобы Никита Михалков приехал и про-
вел  авторскую экскурсию для детей, но счи-
тают, что ему «нужно дать денег, чтобы он 
 успокоился».

«Я глубоко сожалею, что доставил вам огорче-
ние, но уверен, что вас ввели в заблуждение, интер-
претируя мои слова под определенным углом»,— 
написал в открытом письме Наине Ельциной Ни-
кита Михалков. Выступая в пятницу 9 декабря в Со-
вете федерации (СФ) на слушаниях о стратегии го-
сударственной культурной политики до 2030 го-
да, господин Михалков заявил, что в Ельцин-цент-
ре «ежедневно происходит инъекция разрушения 
национального самосознания людей». Он предло-
жил спикеру СФ Валентине Матвиенко обратить 
на это внимание. «Мы вас услышали»,— отреаги-
ровала она.

Никита Михалков не впервые выступил с кри-
тикой Ельцин-центра, но впервые на нее отреаги-
ровала Наина Ельцина, назвав его слова «лживы-
ми». В музее, отметила она, нет «никакой лакиров-
ки эпохи, там вообще нет оценок», а Никита Михал-
ков «ни разу не был в Ельцин-центре»: «Как можно 
критиковать то, что не видел?!» Президент Влади-
мир Путин и премьер-министр Дмитрий Медведев 
«в отличие от Михалкова были в Ельцин-центре» и 
«дали высокую оценку как самому центру, так и его 
создателям», пишет вдова первого президента. Она 
напомнила, что Никита Михалков «был доверен-

ным лицом Бориса Николаевича на выборах 1996 
года и тогда совсем иначе оценивал реформы 90-х».

В ответном письме Никита Михалков разъяс-
нил, что ему не нравятся программы музея «сомни-
тельного исторического содержания»: «Если вы са-
ми предложите подумать о том, как можно было бы 
скорректировать программы Ельцин-центра, что-
бы постараться добиться большей объективности, 
это будет самым мудрым поступком в защиту име-
ни и памяти Бориса Николаевича». Режиссер при-
знал, что не был в музее «из-за постоянных разъе-
здов», но «имеет очень полное представление о том, 
что там происходит». Никита Михалков заверил, 
что «не отказывается ни от одного мгновения свое-
го прошлого»: на выборах 1996 года, по его словам, 
«все, что было на виду и претендовало на власть, 
было много хуже».

Борис Ельцин и Ельцин-центр — постоянные 
объекты критики Никиты Михалкова. 19 февраля 
в интервью «Интерфаксу» режиссер заявил, что по-
литика Михаила Горбачева и Бориса Ельцина, кото-
рая «привела к развалу» СССР, должна быть призна-
на преступной «на государственном уровне». В сво-
ей авторской передаче «Бесогон ТВ» господин Ми-
халков не раз критиковал анимационный фильм 
Джаника Файзиева, с показа которого начинается 
экспозиция Ельцин-центра. «Звери, грязь, кровь, 
мерзость, беззаконие и так далее! И вот светлый луч 
в этом темном царстве — приход Бориса Николае-
вича Ельцина! Как можно объективно изучать исто-
рию на фоне этого ролика?» — говорил режиссер в 
выпуске от 28 марта. 16 апреля в той же програм-
ме он возмутился интервью директора музея Ель-
цина Дины Сорокиной, которая «большую часть со-
знательной жизни провела в Америке, а когда про-
исходили все события, представленные в Ельцин-
центре, ей было шесть-семь лет». 18 июня он расска-
зал о планах создать в противовес Ельцин-центру 
курортно-просветительский кластер «Цитадель» на 
месте съемок одноименного фильма.

Напомним, что 31 октября Владимир Путин из-
дал указ о создании общественно-государственной 
организации «Российский фонд культуры» (РФК). 
Она будет создана на базе одноименного НКО, воз-
главляемого господином Михалковым и его зятем, 
совладельцем концерна «Тракторные заводы» Аль-
бертом Баковым. В 1996 году такой указ издал Бо-
рис Ельцин, но приостановил его действие из-за 
режима жесткой экономии федерального бюдже-
та. По нынешнему указу РФК по образцу Российско-
го военно-исторического общества получит феде-
ральные субсидии и имущество (в том числе особ-
няк на Гоголевском бульваре в Москве) в обмен на 
то, что Министерство культуры станет его соучреди-
телем. Сейчас в Москве управление делами прези-
дента реконструирует под филиал Ельцин-центра 
историческую усадьбу Бобринских, где, как и в РФК 
на Гоголевском бульваре, планируется реализовать 
культурно-просветительские проекты.

«Я не удивлен заявлениями Никиты Михалко-
ва, но спорить здесь не о чем — ему нужно дать де-
нег, и много, чтобы он успокоился»,— сказал 

”
Ъ“ 

исполнительный директор Ельцин-центра Алек-
сандр Дроздов. По его словам, «копия видеофиль-
ма, на который ссылается Никита Михалков, полу-
чена им пиратским способом — снята с экрана, что 
запрещено правилами музея». Господин Дроздов 
«не видит проблем» в связи с заявлениями режиссе-
ра: «Мы действуем строго в соответствии с законом 
№68 

”
О центрах исторического наследия прези-

дентов РФ, прекративших исполнение своих пол-
номочий“. Господину Михалкову стоит перечитать 
этот закон, а также побывать в Ельцин-центре — на-
пример, провести авторскую экскурсию для детей». 
Вчера же в своем аккаунте в «Инстаграме» посетить 
«Ельцин-центр» господина Михалкова пригласил 
свердловский губернатор Евгений Куйвашев, поо-
бещав сам провести для режиссера экскурсию. 

Наталья Корченкова;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Из Европы с советом
Россию просят не затягивать с исполнением решений Страсбургского суда

Комитет министров Совета Европы (КМСЕ) 
обеспокоен предстоящим рассмотрением 
в Конституционном суде (КС) дела о возмож-
ности не выплачивать экс-акционерам ЮКО-
Са €1,9 млрд по решению Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ). КМСЕ напомнил 
России о ее обязательстве по Конвенции о за-
щите прав человека исполнять решения ЕСПЧ 
и «в том числе выплатить любую присужден-
ную им компенсацию». Аналогичные призывы 
содержатся в резолюциях, вынесенных по ря-
ду других не исполненных Россией резонанс-
ных постановлений Страсбургского суда.

КМСЕ опубликовал четыре резолюции де-
кабрьской сессии по надзору за исполнением ре-
шений ЕСПЧ, принятые по делам против России. 
Самым громким остается присуждение в 2014 го-
ду компенсации €1,9 млрд экс-акционерам ЮКО-
Са. Участники сессии «с озабоченностью отмети-
ли», что Минюст 12 октября обратился в КС с за-
просом о возможности не исполнять это решение 
ЕСПЧ, рассмотрение которого назначено на 15 де-
кабря. Власти РФ считают, что выплата по этому 
делу «не подлежит исполнению», поскольку воз-
ложенное на РФ обязательство основано на толко-
вании ЕСПЧ конвенции, расходящемся с Консти-
туцией РФ «в свете правовых позиций КС».

Напомним, ЕСПЧ присудил рекордную ком-
пенсацию исходя из «очевидного материально-
го ущерба», причиненного ЮКОСу выявленным 
в 2011 году нарушением п. 1 протокола 1 к конвен-
ции (о защите собственности) и оказавшего серь-
езное влияние на ликвидацию компании. Россия 
должна возместить сумму налоговых штрафов за 
2000–2001 годы, взысканных с ЮКОСа за преде-
лами срока давности (из-за признанного неправо-
мерным придания арбитражными судами обрат-
ной силы постановлению КС 2005 года о таких слу-
чаях), и часть исполнительского сбора в размере 
7% от всех ее налоговых обязательств (€1,16 млрд, 
что признано несоразмерным расходам судебных 
приставов). КМСЕ попросил РФ представить пере-

вод запроса Минюста и будущего решения КС, по-
обещав вернуться к делу ЮКОСа в марте 2017 года.

В резолюции КМСЕ подчеркнул, что РФ в соот-
ветствии со ст. 46 конвенции приняла «безуслов-
ное обязательство» соблюдать решения ЕСПЧ, в 
том числе по выплатам любых компенсаций. 
Между тем 6 декабря глава КС Валерий Зорькин 
в докладе на Всероссийском съезде судей предло-
жил «нормативно закрепить» в законодательстве 
возможность не выплачивать компенсации по ре-
шениям ЕСПЧ заявителям, не исчерпавшим сред-
ства защиты в российских судах (см. 

”
Ъ“ от 7 дека-

бря). Отметим, что эта часть опубликованного на 
сайте КС доклада в выступлении господина Зорь-
кина c трибуны съезда не прозвучала, возможно, 
потому, что на съезде присутствовали председа-
тель ЕСПЧ Гвидо Раймонди и представители СЕ.

Более 11 лет буксует исполнение РФ решений 
по группе дел «Хашиев и Акаева против РФ», ка-

сающихся массовых нарушений прав человека в 
Чечне, следует из резолюции КМСЕ. В ней отмече-
но, что в подавляющем большинстве случаев пре-
ступники не были идентифицированы, рассле-
дование не привело к судебному преследованию 
и наказанию виновных и только в пяти случа-
ях власти объявили розыск подозреваемых. КМ-
СЕ заявил о «сохраняющейся неспособности» РФ 
устранить «недостатки расследований», призвал 
«не допустить безнаказанности» по таким делам, в 
том числе решить проблему сроков давности при 
расследовании насильственных исчезновений.

Высказался КМСЕ и о «повторных запретах на 
проведение маршей и пикетов гей-сообщества, 
дискриминации по признаку сексуальной ориен-
тации в порядке осуществления права на свободу 
мирных собраний» в связи с неисполненным ре-
шением ЕСПЧ 2011 года по жалобе ЛГБТ-активи-
ста Николая Алексеева. В резолюции говорится, 
что c 1 октября 2015-го по 30 июня 2016 года влас-
ти разрешили всего одно из заявленных публич-
ных мероприятий сексуальных меньшинств, а су-
ды «регулярно подтверждают отказы властей». КМ-
СЕ призвал РФ обеспечить защиту от дискрими-
нации, в том числе от необоснованного примене-
ния закона «О пропаганде нетрадиционных сексу-
альных отношений среди несовершеннолетних».

Обеспокоен КМСЕ и неисполнением решения 
по делу «Катан и другие против Молдавии и Рос-
сии» (2012), в связи с которым Минюст также на-
мерен обратиться в КС за разрешением его игно-
рировать. Россия отрицает свою ответственность 
за дискриминацию в Приднестровье — по пово-
ду преподавания на латинице в школах — и от-
казывается выплачивать компенсацию заявите-
лям. КМСЕ вновь подтвердил, что, хотя у ЕСПЧ не 
было «доказательств прямого участия российских 
агентов» в нарушении прав заявителей, ответст-
венность возложена на РФ в связи с «военной, эко-
номической и политической поддержкой», без ко-
торой Приднестровье «не могло бы выжить».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Президента  
попросили разобраться  
с Подмосковьем
Недовольные реформой  
местного самоуправления  
провели гражданский форум

Участники гражданского фо-
рума местного самоуправле-
ния (МСУ), прошедшего в суббо-
ту в Серпуховском районе Под-
московья, обратились к прези-
денту с просьбой остановить 
преобразование районов обла-
сти в городские округа. На фору-
ме был создан совет по коорди-
нации протестных действий жи-
телей области, которые обеща-
ют жаловаться на реформу МСУ 
в Верховный суд и Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ). 
Ранее на встрече с членами сво-
его Совета по правам человека 
(СПЧ) Владимир Путин уже поо-
бещал, что этим вопросом зай-
мется первый заместитель гла-
вы администрации  президента 
Сергей Кириенко. Спикер обл-
думы Игорь Брынцалов заверил 

”Ъ“, что муниципалитеты никто 
«не затягивает силком» объеди-
няться.

Представители 22 муниципаль-
ных районов и восьми городских 
округов в субботу заполнили до от-
каза зал дома культуры «Больше-
вик» в Серпуховском районе Мо-
сковской области, у трибуны вы-
строилась очередь желающих вы-
ступить. На форум приехали пред-
ставители районов, которые долж-
ны стать городскими округами в 
ближайшее время,— Люберецко-
го, Рузского, Истринского и Тал-
домского (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября). На 

форуме были представлены и райо-
ны, преобразование которых толь-
ко предстоит: Наро-Фоминский, Се-
ргиево-Посадский, Серпуховской, 
Солнечногорский, Ступинский, Но-
гинский.

«Выборная власть уйдет в прош-
лое, придет областная админис-
трация, которой ничто не поме-
шает переделить районную собст-
венность (при объединении посе-
ления лишаются статуса муници-
палитетов, местная власть ликви-
дируется.— 

”
Ъ“)»,— сказала Ксе-

ния Громова (Рузский район). Сер-
гей Крыжов (Сергиево-Посадский 
район) уверен, что реформа идет 
в интересах стройкомплекса. «Мы 
выступаем против уничтожения 
МСУ,—  заявил 

”
Ъ“ сельский депутат 

Ступинского района Сергей Сна-
стин.— Если войдем в городской 
округ, то мнение поселений не бу-
дет учитываться». «Постоянные уг-
розы, боюсь за семью,— пожаловал-
ся глава Солнечногорского района 
Александр Якунин.— Начали ло-
мать депутатов». О давлении на де-
путатов Талдомского района гово-
рила и член «Единой России» Вера 
Сумина.

Глава Серпуховского района 
Александр Шестун не видит эко-

номического эффекта от реформы: 
«Был бы экономический рост, мож-
но было бы даже поступиться демо-
кратическими принципами». По 
его словам, область пытается полу-
чить 50 млрд руб., которые сегодня 
идут в бюджеты поселений (област-
ной бюджет — 400 млрд руб.), и тог-
да она сможет тратить на проекты 
не 150 млрд, как сейчас, а 200 мл-
рд руб.: «Я жду, чтобы Воробьева (гу-
бернатора Подмосковья Андрея Во-
робьева.— 

”
Ъ“) повысили, потому 

что он неграмотно управляет обла-
стью». Глава серпуховского отделе-
ния «Единой России» Валерий Су-
дак опасается роста тарифов ЖКХ, 
сокращения работников культуры 
и спорта, роста зарплат областных 
чиновников, которые придут на 
смену местным. 

Участники гражданского фору-
ма создали совет по координации 
протестных действий граждан и 
обратились к Владимиру Путину с 
просьбой разобраться с реформой 
«с целью обеспечения должных 
прав избирателей одного из клю-
чевых в электоральном плане ре-
гионов накануне кампании по вы-
борам президента РФ». «Местное са-
моуправление подменяется губерн-
ским правлением, что ведет к уста-
новлению диктатуры»,— говорит-
ся в обращении. Депутаты Красно-
горского района готовятся оспо-
рить объединение в Мособлсуде, а 
Шаховского (преобразован в прош-
лом году) — в Верховном суде РФ и 
ЕСПЧ.

Напомним, о реформе в Подмо-
сковье президенту уже доложил 
член СПЧ, депутат поселка Селяти-
но (Наро-Фоминский район) Евге-
ний Бобров на встрече в пятницу. 
Он попросил поручить правитель-
ству, Госдуме совместно с Генпроку-
ратурой проанализировать рефор-
мы Подмосковья и других регионов 
на соответствие законодательству. 
Владимир Путин заявил, что пер-
вый заместитель главы админист-
рации президента Сергей Кириен-
ко «обязательно поработает над эти-
ми вопросами».

«Объединение неприемлемо для 
тех, кто теряет свои рабочие места, 
они и раскачивают других,— про-
комментировал решения форума 
Игорь Брынцалов.— Если они не 
хотят объединяться, то могут и не 
делать этого, силком их никто не 
затягивает. А МСУ как было, так и 
будет существовать». Спикер облду-
мы добавил, что «там, где процесс 
уже пошел, все спокойно», людям 
объясняют «цели и плюсы объеди-
нения», а в Солнечногорском и Сер-
пуховском районах вопрос объеди-
нения вообще никто еще не ставил.

Наталья Городецкая

Председателю КС Валерию Зорькину совету-
ют ускорить рассмотрение резонансных дел
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В Басманном суде Москвы 
близится к завершению 
процесс по делу бывшего 
советника председателя 
правления «Нашего бан-
ка» Александра Девони-
на. Его имя и ранее упоми-
налось в делах о выводе 
средств вкладчиков из ра-
зорявшихся финансовых 
структур, но обвинений 
в его адрес не выдвига-
лось. Однако год назад 
Девонину инкриминиро-
вали незаконный вывод 
из «Нашего банка» 125 млн 
руб. По версии следствия, 
незадолго до банкротст-
ва кредитного учрежде-
ния подсудимый уговорил 
председателя правления 
купить бывшее офисное 
помещение разорившего-
ся Волго-Дон банка, пере-
платив указанную сумму, 
после чего деньги были 
обналичены и похищены.

Пропажа средств вклад-
чик ов  «Нашего  банк а» 
вскрылась в ходе ревизии, 
проведенной ЦБ РФ в начале 
2011 года. Недостачу снача-
ла оценили почти в 350 млн 
руб., но впоследствии она 
была скорректирована до 
125 млн руб. По итогам про-
верки осенью 2011 года сле-
дователи УВД по Централь-
ному административному 
округу (ЦАО) Москвы возбу-
дили уголовное дело по фак-
ту «преднамеренного бан-
кротства кредитного учре-
ждения» (ст. 196 УК РФ). По-
зже его фигурантами стали 
бывший председатель прав-
ления банка Владимир Че-
бан и Александр Девонин.

Следствие считает, что в 
начале 2011 года Александр 
Девонин уговорил Влади-
мира Чебана выделить бо-
лее 130 млн руб. из средств 
вкладчиков на приобрете-
ние у компании «Эталон-ав-
то», принадлежавшей тестю 
Девонина, бывшего офис-

ного здания разорившего-
ся в 2007 году Волго-Дон бан-
ка. При этом оценочная стои-
мость здания не превышала 
6,5 млн руб., а одним из ру-
ководителей Волго-Дон бан-
ка был сам Александр Дево-
нин. Кстати, перед банкрот-
ством Волго-Дон банка из 
него также были выведены 
миллионные суммы, но тог-
да Александра Девонина к 
ответственности не привле-
кали. Позже он перешел на 
работу в «Наш банк».

Как установили следова-
тели УВД по ЦАО Москвы, пе-
речисленные «Нашим бан-
ком» за офисное здание день-
ги были затем переведены 
из «Эталон-авто» на счет ма-
тери Девонина. После чего, 
считает следствие, «в неуста-
новленное время» средства 

были обналичены и присво-
ены сообщниками. В резуль-
тате Александру Девонину 
и Владимиру Чебану предъ-
явили обвинение в «мошен-
ничестве в особо крупном 
размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
В ходе следствия бывший 
председатель правления 
банка тяжело заболел, и его 
дело выделили в отдельное 
производство. Расследова-
ние же дела Александра Де-
вонина было завершено ле-
том 2015 года, после чего его 
материалы направили в Бас-
манный суд Москвы.

Весной 2016 года райсуд 
признал Александра Дево-
нина виновным и пригово-
рил к шести годам заключе-
ния. Однако в сентябре те-
кущего года апелляционная 
инстанция Мосгорсуда при-
говор отменила, направив 
дело на новое рассмотрение. 
При этом Александра Дево-
нина отпустили под подпи-
ску о невыезде, но на сво-
боде он находился недолго. 
Когда в октябре Басманный 
суд вновь приступил к рас-

смотрению дела о мошенни-
честве, председательствую-
щий Артур Карпов 16 ноября 
распорядился вновь взять 
экс-банкира под стражу.

В суде, как и ранее в хо-
де предварительного след-
ствия, Александр Девонин 
вину не признал, заявив, 
что не понимает сути обви-
нения. Подсудимый утвер-
ждает, что при покупке быв-
шего офиса Волго-Дон банка 
«Наш банк» не понес ника-
ких потерь, поскольку при-
обретенное здание пред-
ставляет историко-художе-
ственную ценность, а сле-
довательно, стоит не мень-
ше затраченных на него де-
нег. Отметим, что в матери-
алах дела имеется справка о 
том, что здание было возве-
дено на берегу Волги в 1913 
году на средства купца Арта-
монова и представляет ар-
хитектурную ценность. В 
связи с этим на одном из за-
седаний был допрошен экс-
перт, проводивший оценку 
дома в 2011 году. Он заявил, 
что оценил здание в 6,5 млн 
руб. без учета его историко-
архитектурной ценности, 
поскольку проводить ком-
плексную оценку его никто 
не просил. Кстати, после до-
проса эксперта адвокат Ин-
на Бунтина ходатайствова-
ла о прекращении уголов-
ного дела в связи с отсутст-
вием в действиях ее подза-
щитного состава преступле-
ния. Но судья Карпов хода-
тайство отклонил.

Алексей Соковнин

Как выяснил ”Ъ“, арендаторы квартир, гра-
ждане, живущие в гражданском браке, и дру-
гие жители центра Москвы могут столкнуть-
ся с проблемами при получении парковочных 
разрешений в столице. В частности, власти те-
перь требуют представить зарегистрирован-
ный в Росреестре договор найма квартиры, что, 
по словам заявителей, сильно осложняет про-
цедуру согласований. Столичные чиновники ут-
верждают, что подобные правила действовали 
и ранее, с 1 ноября просто был усилен контроль 
за их соблюдением. Однако, по данным Росре-
естра, за весь прошлый год в Москве было за-
регистрировано только 29 договоров найма.

Как выяснил 
”
Ъ“, в ноябре 2016 года жители цент-

ра Москвы стали сталкиваться с нестандартной про-
блемой при получении резидентных разрешений 
на парковку. Напомним, по постановлению столич-
ного правительства №289-ПП парковочное разре-
шение на машину помимо собственников кварти-
ры могут получить также граждане, проживающие 
в квартире по договору найма жилого помещения и 
зарегистрированные в нем.

Как рассказал 
”
Ъ“ Алексей Макеев (несколько лет 

арендует квартиру в Басманном районе), ранее про-
цесс получения разрешения особых хлопот не до-
ставлял. По его словам, в 2015 году для этого он пред-
ставил в МФЦ бессрочный договор безвозмездного 
найма, составленный в простой письменной форме 
и не требующий регистрации. В ноябре текущего го-
да он обратился за продлением разрешения в МФЦ, 
однако там потребовали договор найма на срок бо-
лее года, зарегистрированный в Росреестре.

Процедура регистрации, как оказалось, достаточ-
но сложна (по данным Росреестра, в 2015 году в сто-
лице было зарегистрировано всего 29 подобных до-
говоров, в 2016 году — 30), за нее взимается госпош-
лина 2 тыс. руб. «Регистрации подлежит не сам до-
говор коммерческого найма, а обременение в виде 
аренды, возникшее на его основе»,— пояснили 

”
Ъ“ 

в управлении Росреестра по Москве. Господин Маке-
ев столкнулся с тем, что договор должен соответст-
вовать ряду установленных требований: документ, 
к примеру, должен быть прошит, все страницы про-
нумерованы. Другому москвичу, Алексею Орлову, в 
МФЦ сказали, что необходимы также акты о переда-
че помещения.

В Росреестре 
”
Ъ“ пояснили, что такие требования 

закреплены ст. 18 закона «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество» и ГОСТ 
6.30-2003. Запрос на регистрацию договора обраба-
тывается около двух недель. Господин Орлов подал 
заявку на регистрацию договора найма в середине 
ноября, составив его по типовой форме, спустя не-
делю он получил извещение переделать документ. 
В Росреестре 

”
Ъ“ пояснили, что в случае отказа реги-

стрировать договор жители могут пожаловаться че-
рез сайт ведомства, портал госуслуг или по телефо-
ну горячей линии.

Первая парковочная зона заработала в 2012 году, 
а последующие расширения парковки происходи-
ли, как правило, в конце года. Мэрия Москвы позво-
ляет жителям получить разрешения заранее, при-
мерно за месяц: следующее расширение уже анон-
сировано на 26 декабря, жители новой зоны уже мо-

гут подавать в МФЦ заявки на разрешения. В связи с 
этим период массового продления и получения раз-
решений приходится на ноябрь-декабрь.

В МФЦ и ГКУ «Администратор московского парко-
вочного пространства» (АМПП) 

”
Ъ“ не смогли пред-

ставить данные о количестве обращений граждан, 
запросивших разрешения по договору найма. Всего, 
по статистике АМПП, в 2016 году было рассмотрено 
69,1 тыс. запросов на разрешения.

Ведущий юрисконсульт агентства недвижимости 
Est-a-Tet Юлия Дымова говорит, что большая часть 
квартир в зоне Садового кольца сдается в аренду. Та-
ким образом, проблемы с получением парковочных 
разрешений, скорее всего, будут носить массовый 
характер.

Впрочем, сложности возникают не только у арен-
даторов. Москвичка Анна Пронина живет в кварти-
ре с супругом, который в жилище не зарегистриро-
ван и собственником его также не является. Одна-
ко автомобиль, напротив, оформлен на его имя. «В 
МФЦ порекомендовали прописать мужа, оформить 
с ним договор аренды жилого помещения, и после 
этого, возможно, оформят разрешение»,— рассказа-
ла 

”
Ъ“ госпожа Пронина. При этом, говорит она, ма-

шина необходима, чтобы возить двух детей по вра-
чам и в сад, отсутствие парковочного разрешения 
сильно усложняет быт семьи.

Нежелание граждан регистрировать в квартире 
даже ближайших родственников — довольно рас-
пространенная ситуация, говорит Юлия Дымова. 
«Жизненные обстоятельства бывают разные, вы-
писать человека из квартиры, если что-то произой-
дет, будет очень сложно,— отметила она.— Для это-
го требуется добровольное заявление выписывае-
мого либо судебное решение». Отметим, что сейчас 
семейные отношения зачастую строятся в условиях 
гражданского брака.

В АМПП 
”
Ъ“ пояснили: требование регистра-

ции договоров действовало с момента запуска пер-
вой парковочной зоны, поэтому речь о нововведе-
нии не идет. При этом в учреждении напомнили, 
что 1 ноября вступила в силу новая редакция по-
становления правительства Москвы №289-ПП, со-
гласно которой парковочные разрешения выдают-
ся не только на год, но и на два-три года. «В связи 
с этим мы попросили все многофункциональные 
центры усилить контроль за приемом документов, 
чтобы избежать ошибок, которые могут повлечь 
к отказам,— пояснили 

”
Ъ“ в АМПП.— Важно, что-

бы и сами заявители предоставляли полный пакет 
документов. Особенно это касается согласия всех 
собственников жилья, так как разрешений на од-
ну квартиру выдается два, а собственников может 
быть больше, согласие необходимо для соблюде-
ния прав всех владельцев жилья». В АМПП отмети-
ли, что договор найма не нужен, если разрешение 
получают супруги, дети и родственники резиден-
тов (перечислены в ст. 14 Семейного кодекса), при 
этом у них все равно должна быть временная ре-
гистрация. Отметим, что с 1 ноября, согласно но-
вой редакции постановления 289-ПП, резидентное 
разрешение может получить только гражданин, на 
имя которого в ГИБДД зарегистрирована машина. 
Ранее это право касалось собственника машины.

Иван Буранов

Стоянка для хороших жильцов  
и супругов
При оформлении парковочных разрешений в столице  
возникли новые проблемы

Как стало известно ”Ъ“, Пресненский суд Мо-
сквы арестовал до 25 января 2017 года в прош-
лом журналиста и политтехнолога, а ныне част-
ного консультанта—советника по вопросам 
антикризисного управления Евгения Дегтяренко. 
Он стал фигурантом дела о мошенничестве, свя-
занном с попыткой продать высокую должность 
в Росрыболовстве за $7 млн. По этому делу так-
же проходят еще три фигуранта, в том числе гра-
жданин США Джордж Хагер.

Задержанному недавно в столице сотрудниками 
ФСБ и ГСУ СКР по Москве 57-летнему Евгению Дег-
тяренко, по данным источников 

”
Ъ“, предъявлено 

обвинение в «покушении на мошенничество в осо-
бо крупном размере» (ч. 3 ст. 30 и ч. 4. ст. 159 УК РФ). 
Он стал четвертым фигурантом уголовного дела о по-
пытке группы злоумышленников получить $7 млн у 
некоего господина Бурцева якобы за его назначение 
на одну из руководящих должностей в Федеральном 
агентстве по рыболовству.

Все началось с того, что в конце прошлого года ру-
ководство Росрыболовства стало прорабатывать во-
прос о создании собственного аукционного дома для 
продажи квот на вылов рыбных ресурсов. Как гово-
рится в материалах дела, подзаработать на назначе-
нии на предполагаемую должность главы аукцион-
ного дома решил уроженец Башкирии Фаниль Са-
бирьянов, ранее в родной республике работавший 
заместителем главы Туймазинского района по про-
мышленности, транспорту и связи, а затем успевший 
поучаствовать в телепрограмме «Экстрасенсы ведут 
расследование». По версии следствия, он подключил 
к реализации своего замысла гражданина США с бе-
лорусскими корнями Джорджа Хагера и бывшего 
главного инженера грозненского строительно-мон-
тажного управления Микаила Умаева. В свою оче-
редь, господин Хагер был неплохо знаком с выпуск-
ником журфака МГУ и американского Джорджтаун-
ского университета Евгением Дегтяренко. Дегтярен-
ко, некогда поработавший в ряде центральных газет 
и Гостелерадио, с середины 1990-х профессионально 
занимался политическими технологиями на феде-
ральных и региональных выборах, а с начала 2000-х 
— частной практикой консультанта—советника по 
вопросам антикризисного управления, а также ме-
ждународным консалтингом. По данным сыщиков, 
Евгений Дегтяренко располагал хорошими связями 
в Росрыболовстве.

Как говорится в материалах уголовного дела, чет-
веро фигурантов решили воспользоваться предпола-

гаемым появлением вакантной должности руково-
дителя аукционного дома и вступили «в преступный 
сговор с целью посягательства на денежные средства 
Бурцева А. К.». Они сделали потерпевшему соответ-
ствующее предложение, обсуждение которого про-
ходило, как правило, в кафе Niokki на Новом Арба-
те. Однако о деятельности «решальщиков» стало из-
вестно сотрудникам ФСБ, которые в декабре прошло-
го года взяли их в оперативную разработку. Сыщики 
установили, что Джордж Хагер и Евгений Дегтяренко 
взяли на себя лоббирование в Росрыболовстве назна-
чения «своего» человека, а Сабирьянов и Умаев долж-
ны были подобрать кандидата на должность. Микаил 
Умаев и нашел Бурцева. На встречах и в телефонных 
переговорах с ним, говорится в деле, фигуранты, ут-
верждая, что имеют связи в администрации прези-
дента РФ и Росрыболовстве, убедили потерпевшего, 
что могут устроить ему назначение на высокую долж-
ность. За услугу они запросили $7 млн, пояснив, что 
львиная доля этих денег якобы предназначена для 
чиновников, от которых зависит принятие оконча-
тельного решения. По некоторым данным, фигуран-
ты утверждали, что намерены добиться назначения 
господина Бурцева через советника главы Росрыбо-
ловства Юрия Хохлова. Претендент на должность 
сделал вид, что согласился, поставил условие, что 
будет платить только за конкретные действия в его 
пользу, а сам обратился с заявлением в ФСБ.

Вечером 24 мая в автомобиле Джорджа Хагера 
Nissan Pathfinder на Никитском бульваре Бурцев пе-
редал первый транш —$300 тыс., которые были по-
мечены спецсоставом. После этого американца за-
держали чекисты. Происхождение денег он сначала 
объяснил тем, что заработал их на лоббировании ин-
тересов Бурцева, а потом отказался от дачи показа-
ний, сославшись на ст. 51 Конституции РФ. Затем бы-
ли задержаны Сабирьянов и Умаев. В рамках так на-
зываемого оперативного эксперимента они попыта-
лись передать Юрию Хохлову бумажную куклу в ви-
де $3 млн, но тот от денег отказался, заявив позже 
журналистам, что в отношении него была предпри-
нята провокация. Доказать причастность Хохлова к 
коррупционной схеме сотрудникам ФСБ не удалось, 
однако из Росрыболовства советник все же уволился.

Хагеру, Сабирьянову и Умаеву, как и Евгению Дег-
тяренко, инкриминируется покушение на особо 
крупное мошенничество. Микаил Умаев, единствен-
ный из всех, стал сотрудничать со следствием и за-
ключил досудебное соглашение.

Юрий Сенаторов

К назначению в Росрыболовстве 
подключили специалиста  
по антикризисному управлению
В деле об особо крупном мошенничестве появился новый фигурант

Следствие и банкиры 
разошлись в оценке офиса
Бывшего советника председателя правления «Нашего банка» 
обвиняют в особо крупном мошенничестве

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  Д Е В О Н И Н

Александр Владимирович Девонин родился 16 июня 
1974 года в городе Электросталь Московской области. 
В 2000 году окончил Московский психолого-социаль-
ный институт по специальности «экономист».

В разное время входил в руководство или был 
акционером нескольких банков, лишившихся затем 
лицензии,— РФГ-банка, Волго-Дон банка, «Сатурна», 
«Нашего банка», Удмуртинвестстройбанка. Так, в 2007 
году МВД возбудило дело по факту незаконного об-
наличивания более 2 млрд руб. через волгоградский 
Волго-Дон банк. В 2011 году дело о преднамеренном 

банкротстве «путем приобретения объектов недви-
жимости по завышенной цене и получения бывши-
ми работниками денежных средств на основании 
фиктивного штатного расписания» было возбуждено 
в отношении экс-руководства «Нашего банка» (ЦБ 
называл господина Девонина фактическим собствен-
ником этого банка). 4 марта 2016 года Басманный 
суд Москвы признал Александра Девонина виновным 
в мошенничестве и приговорил его к шести годам, 
однако в сентябре дело было направлено на новое 
рассмотрение.

Александр Девонин 
считает, что следст-
вие неправильно оце-
нило приобретенное  
«Нашим банком» 
офисное здание   
 ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, представители Сбербанка об-
жаловали как излишне мягкий приговор, вынесенный 
на днях Пресненским судом Москвы предпринима-
телю Игорю Михайлушкину. Девять лет назад он взял 
у банка и не вернул кредит в размере 160 млн руб. Биз-
несмен полностью признал свою вину и в результате 
получил три года условно. Между тем взыскать с него 
деньги кредитному учреждению так и не удалось. Ад-
вокаты Сбербанка настаивают, что в подобной ситуа-
ции назначать условное наказание нельзя, в том числе 
и потому, что такой приговор может подтолкнуть и дру-
гих лиц к совершению махинаций с кредитами.

Как говорилось в материалах расследования, с заявкой на 
открытие кредитной линии гендиректор и собственник сто-
личного ООО «Комплектспецстройсистема» Игорь Михайлу-
шкин обратился в краснопресненское отделение Сбербанка 
в июле 2007 года. Бизнесмен просил предоставить 192 млн 
руб. для «увеличения оборотных и внеоборотных средств» 
его предприятия, занимавшегося изготовлением строймате-
риалов. В качестве залога Михайлушкиным была предостав-
лена система фирмы Masa по производству «изделий из лег-
кого и тяжелого бетона», находящаяся в собственности «Ком-
плектспецстройсистемы». В результате кредит был согласо-
ван, правда, на несколько меньшую сумму — 160 млн руб. 
под 12% годовых со сроком погашения в начале 2009 года. С 
августа по октябрь 2007 года вся сумма несколькими тран-
шами была перечислена на счет компании господина Ми-
хайлушкина. Его фирма совершила несколько платежей по 
кредиту, но потом перестала его обслуживать. По некоторым 
данным, тогда же «Комплектспецстройсистема» практиче-
ски прекратила свою деятельность. Одновременно выясни-
лось, что оборудование, которое должно было стать залогом 
по кредиту, на самом деле принадлежит другому ООО, а доку-
менты о его принадлежности «Комплектспецстройсистеме» 
являются поддельными. Представители «Сбербанка» обрати-
лись в УВД по Центральному административному округу Мо-
сквы, которое в мае 2010 года возбудило уголовное дело по 
факту «мошенничества в особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Поначалу Игорь Михайлушкин проходил по нему 
свидетелем. Пока неспешно велись следственные действия, 
Сбербанк обратился в Савеловский суд с гражданским иском 
о взыскании задолженности, который был удовлетворен в 
полном объеме. Было возбуждено исполнительное произ-

водство, но взыскать с Игоря Михайлушкина ничего не уда-
лось — из-за отсутствия у него средств и собственности.

Расследование же уголовного дела активизировалось по-
сле того, как адвокаты Сбербанка побывали на личном при-
еме у руководителя следственного департамента МВД Алек-
сандра Савенкова (недавно отправлен в отставку). В августе 
текущего года в материалах дела появился первый обвиня-
емый — ныне числящийся неработающим Игорь Михайлу-
шкин. Ему в итоге инкриминировали «мошенничество в сфе-
ре кредитования, совершенное в особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). Поначалу, по данным 

”
Ъ“, экс-руководи-

тель «Комплектспецстройсистемы» вину признавал частич-
но. Но позже, уже оказавшись на свободе под подпиской о не-
выезде, господин Михайлушкин попросил об особом поряд-
ке рассмотрения его дела в суде, что подразумевает полное 
признание вины и раскаяние. В результате уголовное дело 
было разделено на две части: расследование в отношении не-
ких «не установленных следствием соучастников» продолжа-
ется, а дело Игоря Михайлушкина за один день было рассмот-
рено в Пресненском суде. Прокурор в прениях попросил при-
говорить подсудимого к трем годам колонии условно, о снис-
хождении просил и сам 51-летний Игорь Михайлушкин, ука-
зывавший на имеющиеся у него и его супруги заболевания, 
наличие детей и пожилых родителей. Адвокат Алексей Позд-
няков, представлявший Сбербанк как потерпевшую сторону, 
занял другую позицию. «Определение срока наказания мы 
оставили на усмотрение суда, но настаивали на реальном ли-
шении свободы»,— сказал адвокат 

”
Ъ“. По его словам, нет ни-

каких подтверждений того, что за девять лет Игорь Михайлу-
шкин сделал хоть одну попытку расплатиться за полученный 
кредит. Между тем, как отметил господин Поздняков, приго-
вор помимо цели наказания за совершенное преступление и 
исправления злоумышленника должен иметь и определен-
ную воспитательную функцию. Он напомнил, что по статье 
«Мошенничество» к реальному лишению свободы пригова-
ривают и в особом порядке, даже когда речь идет о гораздо 
меньшем ущербе. «Учитывая, что похищенные деньги не воз-
вращены, такие мягкие приговоры, можно сказать, побужда-
ют желание у других совершить такие же действия»,— счита-
ет Алексей Поздняков. Он отметил, что из-за «мягкости и не-
соразмерности» наказания приговор уже обжалован в Мосго-
рсуде, но дата рассмотрения еще не назначена.

Сергей Сергеев

Невозвращенный кредит Сбербанка 
оценили условно
Потерпевшая сторона сочла приговор излишне мягким
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Опубликованы описание и образцы 
первых Всероссийских провероч-
ных работ для учеников 11-х классов 
по биологии, географии, истории, 
химии и физике. Работы будут про-
ведены весной 2017 года. Ранее гла-
ва Минобрнауки Ольга Васильева 
заявляла, что помимо ЕГЭ выпуск-
ники должны будут пройти прове-
рочные работы по всем предме-
там. Эксперты отмечают, что весной 
школьники и без дополнительных 
проверок испытывают максималь-
ную психологическую нагрузку.

Всероссийские проверочные работы 
(ВПР) в 11-х классах будут проведены с 25 
апреля по 18 мая 2017 года по пяти пред-
метам. Пополнить выпускными класса-
ми линейку ВПР, которые уже проводят-
ся во 2-х, 4-х, 5-х и 8-х классах, в сентябре 
2016 года предложили в Рособрнадзоре 
в надежде, что контрольные станут «про-
тивовесом» против натаскивания вы-
пускников перед ЕГЭ. Позже глава Ми-
нобрнауки Ольга Васильева заявила, что 
«проверочные работы должны быть по 
всем предметам». Предполагается, что 
ВПР станут единым для всей страны ин-
струментом выявления пробелов в зна-
ниях и преподавании предметов. В Ро-
собрнадзоре подчеркивают, что участие 
школ в ВПР добровольное, а баллы уче-
ников за эту работу не должны влиять на 
итоговые оценки в аттестате.

Примеры контрольных работ по би-
ологии, географии, истории, химии и 
физике, которые должны помочь в под-
готовке как учителям, так и ученикам, 
опубликовал Федеральный институт 
педагогических измерений (ФИПИ). 
«В принципе ВПР ничем не отличают-
ся от тех контрольных, которые прово-
дят школы в конце учебного года, про-
сто задания составлены более профес-
сионально»,— пояснила 

”
Ъ“ руководи-

тель центра педагогических измерений 
ФИПИ Марина Демидова. По ее словам, 
задания нацелены на проверку знаний, 
которыми должны обладать школьники 
на базовом уровне изучения всех пред-
метов. «По некоторым предметам сей-
час разрабатываются концепции, на-
пример, по истории была принята од-
ной из первых, это значимый пред-
мет,— уточнила госпожа Демидова.— 
Частью концепции стал историко-куль-
турный стандарт, который мы учитыва-
ли при составлении заданий».

Основные знания и умения, кото-
рыми должен обладать ученик, отраже-

ны в классификаторе заданий. Так, ба-
зовый уровень знания истории пред-
полагает понимание учеником «совре-
менных версий и трактовок важней-
ших проблем отечественной и всемир-
ной истории». В демоверсии ВПР по 
истории ученикам предлагается, на-
пример, ответить на вопросы на осно-
ве отрывка из сочинения историка, 
имя которого в тексте задания не ука-
зано: «Странно слышать сегодняшние 
рассуждения некоторых историков и 
писателей, что в целях сокращения по-
терь лучше было бы не оборонять Ле-
нинград, а сдать его. Но тогда все на-
селение этого города было бы уничто-
жено». Текст, как выяснил 

”
Ъ“, являет-

ся фрагментом публикации в журнале 
«Новая и новейшая история» 1992 года, 
автором которой является президент 
Академии военных наук, участник 
Великой Отечественной войны Мах-
мут Гареев. Один из вопросов: «Укажи-
те год, когда началась упомянутая в от-
рывке война. Назовите руководителя 
СССР в этот период». В качестве приме-
ра проверки знаний по географии раз-
работчики опубликовали отрывок под 
заголовком «Охотское море стало пол-
ностью российским». После прочтения 
ученики должны ответить на вопрос: 
«Как изменилась государственная тер-

ритория России в результате события, 
о котором говорится в тексте?»

Член профсоюза «Учитель» Всеволод 
Луховицкий напомнил, что во многих 
школах на старшей ступени обучения 
формируются профильные классы, в 
некоторых из них физика, химия и би-
ология объединены в курс естествозна-
ния и могут отличаться от программ, ре-
ализуемых в других школах. «Уровень 
заданий должен быть настолько базо-
вым, чтобы выполнить их могли все де-
ти, но тогда не очень понятно, зачем во-
обще это проверять»,— отметил он. По 
словам Марины Демидовой, апробиро-
вание заданий ВПР осенью 2016 года по-
казало, что «любой ученик, который хо-
дит в школу, с этими заданиями справ-
ляется и не испытывает при этом допол-
нительного стресса». «Раньше мы ната-
скивали ребят по предметным знани-
ям, а теперь растет число родителей, ко-
торые обращаются за психологической 
помощью для своих детей»,— не соглас-
на директор Института развития обра-
зования НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Ирина Абанкина. По ее мнению, 
весной школьники испытывают мак-
симальную психологическую нагруз-
ку, а дополнительные испытания толь-
ко усугубят ситуацию: «Прошло итого-
вое сочинение, начинается ЕГЭ, школа 
заканчивается, впереди вуз. Кроме того, 
для учителей это также стрессовая си-
туация, которая отразится на детях». Го-
спожа Абанкина подчеркнула, что выяв-
лять «пробелы в знаниях» в конце учеб-
ного года «не имеет смысла: времени 
что-то исправлять уже не останется».

Анна Макеева

В одиннадцатый класс 
поступят новые контрольные
Знания будущих выпускников перед ЕГЭ проверят по пяти предметам

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Человек  
дела  
и человек  
года

Мощнейшим затактовым аккордом свет-
ской недели стал благотворительный 
Action!  — киноаукцион в пользу сразу не-
скольких фондов собрал почти 50 млн руб. 
Гости вечера рублем обозначали свои кино-
предпочтения — и продолжили выбирать: 
книгу на церемонии «Большая книга», жен-
щину на церемонии «Женщина года» жур-
нала Glamour, круглую дату — на 120-летии 
Музея Москвы.

Идея аукциона короткометражек при-
надлежит Светлане Бондарчук и Евгении 
Поповой. В этом году, глядя на лист ожида-
ния в двести человек, организаторы реши-
ли переехать в концертный зал «Барвиха 
Luxury Village». Стало больше не только го-
стей, но и лотов: сбор был объявлен на че-
тыре, а завершились продажи к полуночи. 
Так сильно и долго любить отечественный 
кинематограф смогли немногие — напри-
мер, министр культуры Владимир Медин-
ский довольно быстро ушел. Предельный 
хронометраж картин был десять минут, но 
Григорий Константинопольский превысил 
лимит вдвое, а Александр Сокуров — вчет-
веро (его фильм не показали целиком, и 
он очень расстроился). Самыми дорогими, 
8,1 млн руб., стали «Вдовушки» Резо Гигине-
ишвили о битве четырех женщин за квар-
тиру на Патриарших. К нему активно при-
ценивался девелопер Авни Аквадар, но все 

же уступил галеристу Марианне Сардаро-
вой. Самым потенциально скандальным 
оказался «Человек дела» Константина Бого-
молова: автор снял себя в уборной на теле-
фон. И все-таки убедительные 49 млн руб. 
по итогам вечера разделили фонды «Пода-
ри жизнь», «Артист», «Б.Э.Л.А. Дети-бабоч-
ки» и другие.

Спустя пару дней в Доме Пашкова вручи-
ли «Большую книгу» (о литературных ито-
гах премии 

”
Ъ“ писал 8 декабря). Каждый из 

трех лауреатов этого года уже получал эту 
награду раньше, так что шутка Людмилы 
Улицкой о том, что она не ожидала «двух ку-
риц в одни руки», быстро разошлась. А вот 
в первых рядах зрительного зала, где обыч-
но находятся попечители конкурса, случи-
лись некоторые нововведения. До сих пор 
представители денег и власти предпочита-
ли сидеть через проход друг от друга. В этот 
раз не так сели. Обычно претендовавших 
на победу писателей усаживали на сцене, 
так что весь зрительный зал мог с интере-
сом следить за выражением лиц победите-
лей и проигравших. Теперь над ними, на-
конец, сжалились и пересадили в зал, в ле-
вую часть партера. Справа рядком сели бан-
киры Олег Сысуев и Петр Авен, глава Роспе-
чати Михаил Сеславинский, советник пре-
зидента Владимир Толстой и господин Ме-
динский. Во втором ряду оказались прези-
дент «Группы ИМА» Андрей Гнатюк, первый 
замгендиректора ВГТРК Антон Златополь-
ский и заместитель главы Роспечати Влади-
мир Григорьев. Не пришел глава СВР Сер-
гей Нарышкин, хотя всегда любил «Боль-
шую книгу». Зато на правах свежего депу-
тата Госдумы из дальних рядов, где обычно 
всегда сидят неноминированные писатели, 
сразу в третий переместился Сергей Шаргу-
нов, улыбавшийся победительно и смущен-
но. Перемены в судьбе господ Нарышкина 
и Шаргунова прокомментировали в шут-
ливом конферансе ведущие Игорь Золото-
вицкий и Маргарита Русецкая. Они же отме-
тили, что теперь из окна Дома Пашкова ви-
ден Владимир. Господин Мединский в сво-
ем выступлении эту шутку им припомнил, 
но будто бы тоже шутя.

На церемонии «Женщина года» журна-
ла Glamour денег никому не давали, толь-
ко почет и статуэтку. Вообще, церемония 
прошла замечательно: главную награду из 
рук главреда Glamour Марии Федоровой 
получила актриса и кулинар Юлия Высоц-
кая, «Телеведущей года» читатели выбрали 
Елену Летучую, в номинации «Певица года» 
Земфиру и остальных обошла Елена Темни-
кова, «Мужчиной года» стал певец Сергей 
Лазарев. И все-таки нельзя уже не замечать, 
что перед издательским домом Conde Nast 
Russia все очевиднее встает вопрос о пере-
мене названий главных церемоний: «Чело-
век года» журнала GQ и «Женщина года» по 
версии Glamour. Во второй половине 2010-
х такое разделение режет глаз не только 
борцам за гендерное равенство, хотя еще 
пять лет назад ничто тут не казалось вызы-
вающе некорректным. Только представьте, 
в этом году певец Сергей Лазарев — «Жен-
щина года» в номинации «Мужчина года», 
а актриса Ирина Горбачева — «Человек го-
да» в номинации «Женщина года». Гусары, 
молчать!

До сих пор представители 
денег и власти  
предпочитали сидеть  
через проход друг от друга. 
В этот раз не так сели

Приостановка лицензии ЕУ привела 
к экстренному совещанию в Белом до-
ме. ЕУ обратился к президенту Влади-
миру Путину, который потребовал ра-
зобраться с ситуацией у вице-премьера 
Ольги Голодец. Совещание проходило 
в закрытом режиме в пятницу, по дан-
ным 

”
Ъ“, на нем все его участники, не 

исключая представителей Рособрнад-
зора и Минобразования, высказались 
в поддержку ЕУ, поскольку оставшиеся 
претензии к университету, в общем, не 
являются содержательными.

Декан факультета антропологии ЕУ 
Илья Утехин заявил на своей странице в 
Facebook (это частное сообщение, офи-
циальную позицию ЕУ подготовит се-
годня), что приостановка лицензии — 
результат тренда по борьбе с филиала-
ми и небольшими вузами, а также него-
сударственным образованием в целом. 
Господин Утехин называет произошед-
шие события результатом «недоверия 
и параноидальной ненависти к крити-
ческой мысли, которая ассоциируется 
с рукой 

”
зарубежных врагов“«. В день 

приостановления лицензии ЕУ это со-
бытие сопровождалось кампанией на 
интернет-ресурсах ультрапатриотиче-

ской направленности. В схожих фор-
мулировках авторы обвиняли ЕУ в про-
паганде «ценностей ЛГБТ-движения» и 
идей неолиберализма, «изучении про-
грамм сексуального здоровья», продви-
жении интересов иностранных госу-
дарств и критике российских властей.

В ряде материалов также упомина-
лась поддержка ЕУ со стороны члена 
его попечительского совета Алексея 
Кудрина и деятельность Института про-
блем правоприменения (ИПП) ЕУ. Со-
трудники ЕУ работают в проектах ЦСР, 
в том числе в президентском, а по дан-
ным 

”
Ъ“, аналитика ИПП по вопросам 

работы судебной системы и правоохра-
нительных органов (см. 

”
Ъ“ от 8 апре-

ля 2010 года, 24 ноября 2011 года) вы-
зывала резкое недовольство в первую 
очередь в Генпрокуратуре. Алексей Куд-
рин в беседе с 

”
Ъ“ не был склонен свя-

зать проблемы ЕУ с работой ЦСР. «Есть 
общее мнение, что работа ЕУ не должна 
быть остановлена»,— сказал он.

Еще одна версия конфликта вокруг 
ЕУ — проект реконструкции дворца Ку-
шелева-Безбородко, арендуемого уни-
верситетом: с 2013 года университет 
намерен реставрировать историческое 
здание, работы должны были начаться 
осенью 2016 года (см. подробнее ком-

ментарий ректора ЕУ Олега Хархорди-
на). Исполнительная власть Санкт-Пе-
тербурга не комментирует ситуацию 
вокруг университета. Впрочем, в ком-
мерческий характер проблем ЕУ верят 
немногие. «Все придирки к ЕУ имеют 
политическую основу и цель закрыть 
этот очаг свободомыслия. Необходимо 
сделать все возможное, чтобы сохра-
нить это уникальное учреждение»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава комиссии по образо-

ванию, культуре и науке заксобрания 
Санкт-Петербурга Максим Резник, упо-
мянув о «красноречивом молчании 
Смольного по этому поводу».

Совпадением и правовой коллизи-
ей без иной подоплеки происходящее 
признать сложно. В 2016 году ЕУ пере-
жил внеплановые проверки десяти го-
сорганов (помимо двух от Рособрнад-
зора), в том числе отдельную проверку 
райотдела МВД по вопросу возможно-
го привлечения к работе ЕУ нелегаль-
ных трудовых мигрантов. Но недобро-
желатели ЕУ уже нанесли весьма чувст-
вительный удар по имиджу России как 
минимум в научных кругах. 

Дмитрий Бутрин;  
Алексей Павперов,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Студентов отчислили вместе с вузом

День Рождения  
пророка Мухаммада
Уважаемые братья и сестры! В эти дни мы, мусульмане России, 
наши единоверцы во всем мире отмечаем по мусульманскому 
календарю Мавлид ан-Набий — день рождения нашего Пророка 
Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует).

Это дни нашего нового усердия в молитвах, в самосовер-
шенствовании, поскольку Ислам является не только поклоне-
нием Всевышнему, но и образом жизни. Пророк Мухаммад 
(да благословит его Аллах и приветствует) проповедовал Ислам, 
в котором человеку в его земной жизни предписывается быть 
активным и размышляющим, осознанно воспринимать происхо-
дящие в реальной жизни изменения. Мы направляем наши силы 
и знания на то, чтобы наше мировоззрение и мировосприятие 
не просто отражали современный мир; мы прикладываем 
усилия, труд на освоение всего нового, что приносит стреми-
тельно изменяющийся мир, и убеждены — богатейшее наследие 
нашего вероучения позволяет мусульманам жить, не вступая 
в противоречие с действительностью, чувствовать себя всегда 
современными людьми. Мы молим Всевышнего дать нам сил 
для того, чтобы не ошибиться на пути познания мира, и вероуче-
ние Единобожия укрепляет нас в этом. Единство уммы на этом 
пути также является залогом, уберегающим от ошибок.

Для российских мусульман, унаследовавших традиции 
нашей благословенной религии и воспитанных в духе диалога 
между народами и религиями, важно сохранять единство 
и в своих рядах. Но наши многолетние усилия на этом пути 
порой прерываются сеятелями смуты.

Те, кто пытается творить смуту, и те, кто совершает ошибку 
и идет на поводу смутьянов, должны помнить: перед лицом 
Всевышнего Творца ответственность за грех смуты даже выше, 
чем за смерть невинного человека, убиение которого прирав-
нено к убиению всего человечества. Тяжело нести им этот грех 
на земле, но ответ за это еще впереди.

Мы молимся об убережении от смуты и вражды: «О Аллах, 
приумножь свет во мне, и ниспошли мне свет, и сделай меня 
просветленным!»

Мы призываем мусульман действовать разумно и продуман-
но, искать и находить свое место в жизни в соответствии с духом 
времени и конкретной общественной ситуацией. Помните 
о призыве Пророка: «Облегчайте людям жизнь, а не затрудняйте 
ее, возвещайте им благое, а не внушайте им отвращение».

От имени Совета муфтиев России, Духовных управлений 
мусульман нашей страны и от себя лично сердечно поздравляю 
вас, моих братьев и сестер единоверцев, соотечественников 
со светлым праздником Ислама! Молю Всевышнего даровать 
всем нам мир и радость, счастье и здоровье, успех и благополу-
чие, милость и благоденствие! Да благословит нас Всевышний 
на совершение добрых дел!

Муфтий шейх  
Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Совета муфтиев России  
и Духовного управления  
мусульман РФ

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Перед ЕГЭ (на фото) одиннад- 
цатиклассникам придется  
готовиться еще и к всероссий-
ским проверочным работам —  
в нынешнем учебном году по пяти, 
а далее по всем предметам 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

За последний год уменьшилась доля граждан, 
которые негативно характеризуют власть. Так, 
«криминальной и коррумпированной» ее назва-
ли на 10% меньше опрошенных, чем год назад. 
В экономический кризис «власть становится по-
следней инстанцией надежды», считает эксперт. 
Среди тех, кого граждане причисляют к элите, 
за последние годы набрали популярность мини-
стры обороны и иностранных дел Сергей Шойгу 
и Сергей Лавров, выяснил «Левада-центр».

По данным опроса «Левада-центра», «криминаль-
ной и коррумпированной» власть называют на 10% 
меньше опрошенных, чем в марте 2015 года,— 31%. 
«Бюрократичной» ее считают 26% (32% в 2015 году), 
«далекой от народа, чужой» — 23% (27%), «паразити-
ческой» — 11% (12%), «недальновидной» — 9% (14%). 
Доля респондентов, выбирающих в основном пози-
тивные характеристики власти, за год выросла (мож-
но было выбрать несколько характеристик). Так, 
«законной» ее назвали 23% (было 16%), «сильной и 
прочной» — 19% (18%), охарактеризовали власть как 
«свою, привычную» 11% граждан (было 5%).

Замдиректора «Левада-центра» Алексей Граждан-
кин говорит, что позитивное отношение к власти свя-
зано с «возвращением к тому, что было до кризиса до-
верия в 2011–2012 годах». «Уровень претензий к власти 
в 1990-е был предельно высок,— отмечает социолог.— 
К 2008 году они уменьшились, а к 2011–2012 годам уро-
вень претензий опять вырос. Сейчас показатели нахо-
дятся на уровне 2008 года». «Экономический кризис 
приводит к тому, что власть становится последней ин-
станцией надежды. Люди стараются искать в ней по-
ложительные черты»,— считает старший научный со-
трудник института социологии РАН Леонтий Бызов.

Впрочем, за последние годы не изменилось пред-
ставление о том, насколько руководство страны отра-
жает волю людей. Так, 58% опрошенных заявили, что 
«люди, которых мы выбираем в органы власти, быст-
ро забывают о наших заботах, не учитывают в своей 
работе интересы народа». 27% уверены, что «руковод-
ство — это особая группа людей, элита, которая живет 
только своими интересами». Только 10% считают, что 
«органы власти народные, у них те же интересы, что у 
нас с вами» (изменения с 2007 года в ответах на вопрос 
находятся в рамках статистической погрешности).

К политической элите (нужно было назвать де-
сять представителей) 58% граждан причисляют пре-
жде всего Владимира Путина (в конце 2008 года его 
называли 66%, в декабре 2011 года — 48%). Премьер-
министра Дмитрия Медведева к элите причислили 
29% — на 10% меньше, чем в 2011 году, когда он был 
президентом. Министра обороны РФ Сергея Шойгу 
сейчас упомянули 24%, на 16% больше, чем в декабре 
2011 года (тогда занимал пост главы МЧС). 20% опро-
шенных назвали лидера ЛДПР Владимира Жиринов-
ского (в декабре 2011 года — 17%). С 2011 года с 1% до 
20% увеличилось число граждан, которые отнесли к 
элите министра иностранных дел Сергея Лаврова. 
Патриарха Кирилла, как и пять лет назад, относят к 
элите 6%. По 2% граждан вспоминают председателя 
правления Сбербанка Германа Грефа, экс-министра 
финансов Алексея Кудрина и председателя правле-
ния «Роснано» Анатолия Чубайса.

Лиза Миллер

Граждане 
потеплели  
к власти
Они стараются разглядеть в ней 
что-то хорошее

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П Р Я М Ы Х  Н А М Е К О В  М Ы  Н Е  П О Л У Ч А Л И »

Ректор ЕУ ОЛЕГ ХАРХОРДИН о ситуации вокруг университета

— Существует ли техническая возможность для ЕУ до среды 
решить проблемы, связанные с решением суда?
— Разумеется, есть. В пятницу состоялось совещание у вице-премьера 
Ольги Голодец, на котором мы, Рособрнадзор и правительство искали ре-
шения, которые позволят нам отказаться от срочного перевода студентов 
ЕУ в другие университеты. У Рособрнадзора нет претензий к нам по каче-
ству образования, три оставшихся нарушения из ста двадцати — не камень 
преткновения. Нынешнее решение, и это подтвердилось на совещании, 
не устраивает вообще никого. Кроме того, мы направили соответствующее 
обращение к президенту Владимиру Путину, на него получена резолюция 
— президент поручил не допустить действий, в результате которых юриди-
ческая коллизия, с которой ЕУ столкнулся, может привести к приостановке 
учебного процесса в одном из лучших негосударственных образователь-
ных учреждений страны. Впрочем, каким будет решение, я пока сказать 
не могу. В понедельник я встречаюсь со студентами ЕУ — им необходимо 
объяснить, что происходит, они, естественно, обеспокоены.
— Стандартно в такого рода конфликтах обсуждаются пробле-
мы недвижимого имущества — ЕУ как-то связывает происхо-
дящее вокруг него со зданием, которое он арендует в Санкт-
Петербурге?
— Конечно, мы об этом думаем. У нас сейчас единственный такого 
масштаба проект в городе, в ходе которого занимаемый ЕУ дворец 
в центре города будет отреставрирован и приспособлен к современному 
использованию под учебные нужды. Конкурс был беспрецедентным, его 
выиграл архитектор Жан-Мишель Вильмотт — он пока не слишком извес-
тен в России, хотя его знают по недавно законченному проекту Русского 
духовно-культурного центра в Париже, в мире он реализовывал множество 

проектов по реставрации образовательных учреждений. То, что конкурс 
был честный, я могу проиллюстрировать, например, так: председателем 
нашего попечительского совета является директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотровский. На конкурсе была заявка от архитектурно-
го бюро Рема Колхаса, который консультирует Эрмитаж по архитектурным 
вопросам. Так вот Колхас проиграл, международное жюри признало 
проект Вильмотта лучшим!

Для того чтобы возвратить дворцу Кушелева-Безбородко прежнее вели-
колепие, уже проделана большая и честная работа. Мы набрали ресурсы под 
будущую реставрацию и строительство. Естественно, что вокруг такого про-
екта всегда велики эмоции, много желающих стать генподрядчиком в нем.

Однако меня спрашивали знакомые бизнесмены — вот у вас были 
проверки, потом, естественно, должны были появиться предложения, 
от которых трудно отказаться. Прямые намеки были? Вот, отвечаю,  
в том-то и дело, не было никаких намеков.
— Могут ли претензии к ЕУ быть политически мотивированными?
— С осени 2015 года ЕУ отказался от получения иностранного финанси-
рования. Мы можем связать происходящее разве что с участием наших 
экспертов, в том числе Института проблем правоприменения, в работе 
Центра стратегических разработок. Там под руководством члена нашего 
попечительского совета Алексея Кудрина разрабатывается президентская 
программа на срок после 2018 года, работы ИПП по правоохранительной 
системе действительно могут кому-то не нравиться.

Но, я повторюсь, прямых намеков мы не получали. Боюсь, что наша 
проблема именно в том, что мы не знаем, какие версии обдумывать. Мы 
не понимаем, почему рутинная ситуация с проверкой Рособрнадзора ста-
ла экстраординарной. Мы думаем, что ее надо вернуть обратно в обычное 
скучное состояние.

Беседовал Дмитрий Бутрин
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В Белград сегодня прибудет глава  
МИД России Сергей Лавров. Формаль-
но ему предстоит подготовить не раз 
откладывавшийся визит премьера 
Дмитрия Медведева. Реально же итоги 
переговоров Сергея Лаврова должны 
показать, в какой степени Белград го-
тов ориентироваться в своей внешней 
политике на Москву. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Балканах  
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

За два дня пребывания в Белграде глава 
российского МИДа встретится со всем выс-
шим руководством Сербии — премьером 
Александром Вучичем, президентом Томи-
славом Николичем и министром иностран-
ных дел Ивицей Дачичем. Главные офици-
альные цели поездки — инвентаризация 
двусторонних отношений и подготовка ви-
зита в Белград премьера РФ Дмитрия Мед-
ведева. Этот визит был запланирован дав-
но, но несколько раз откладывался. На днях 
глава сербского МИДа заявил, что теперь 
премьера РФ ждут в Белграде в следующем 
году. И, хотя Ивица Дачич заверил, что «не-
решенных вопросов» в отношениях с Рос-

сией нет, близкие к правительству Сербии 
источники 

”
Ъ“ утверждают: Москва не толь-

ко настаивает на наполнении визита пре-
мьера серьезным содержанием, но и факти-
чески увязывает его реализацию с решени-
ем вопроса о статусе российских сотрудни-
ков гуманитарного центра в Нише.

Москва добивается для россиян дипло-
матической неприкосновенности — по ана-
логии с правами, которые имеют при пере-
мещении по территории Сербии военно-
служащие НАТО. В Белграде же откладыва-
ют принятие такого решения, опасаясь про-
блем в отношениях с ЕС, где жестко проти-
вятся наделению российских представи-
телей в Нише дипломатическим статусом, 
считая это шагом по превращению центра 
в военную базу. Собеседники 

”
Ъ“ в Белгра-

де уверяют, что позиция Александра Вучича 
вряд ли принципиально изменится и в хо-
де переговоров с главой российского МИДа.

Тем более что Евросоюз решил подкре-
пить позицию сербского премьера. Во втор-
ник, когда Сергей Лавров еще будет нахо-
диться в Белграде, в Брюсселе ожидается 
принятие решения о начале переговоров 

с Сербией о ее вступлении в ЕС, причем 
сразу в трех новых областях. «Мы получи-
ли подтверждение, что Германия как клю-
чевая страна ЕС поддержит запуск перего-
воров по трем главам»,— сообщил Алек-
сандр Вучич, который называет евроинтег-
рацию главным приоритетом внешней по-
литики Сербии. Форсирование ЕС перего-
воров с Белградом источник 

”
Ъ“ в западных 

дипломатических кругах на Балканах объ-
ясняет в том числе и «опасениями Брюссе-
ля, что Сербия может изменить направле-
ние своей политики и развернуться в сто-
рону России».

За сближение с Москвой выступает пре-
зидент Сербии Томислав Николич — в отли-
чие от премьера Вучича, который предпочи-
тает балансировать между Россией и Запа-
дом. Однако будущей весной срок полно-
мочий господина Николича истекает, и без 
поддержки со стороны лидера правящей 
партии и премьера Александра Вучича пе-
реизбрание президенту не светит. Премьер, 
однако, с выражением такой поддержки не 
спешит и не исключает, что сам будет балло-
тироваться на президентский пост.

Близкие к сербскому правительству 
источники 

”
Ъ“ ожидают, что Сергей Лав-

ров в ходе визита даст понять Белграду: 
Томислав Николич для Москвы — абсо-
лютно приемлемый кандидат в прези-
денты. По словам собеседников 

”
Ъ“, ана-

логичный тезис довели на днях до серб-
ского премьера посол РФ в Белграде Алек-
сандр Чепурин и близкий к Москве прези-
дент Республики Сербской в Боснии Ми-
лорад Додик.

Для воздействия на Белград у Москвы 
есть и экономические рычаги. Уже не-
сколько месяцев идут переговоры о по-
ставках Сербии шести истребителей МиГ-
29. Условия сделки выглядят выгодными 
для сербской стороны: уже эксплуатиро-
вавшиеся самолеты она может получить 
бесплатно, а оплатит только их ремонт. Де-
тали сделки, очевидно, будут утрясены в 
ходе предстоящих переговоров Алексан-
дра Вучича и сербского министра оборо-
ны Зорана Джорджевича с главой военно-
го ведомства РФ Сергеем Шойгу — его ви-
зит был анонсирован после посещения 
сербского премьера российским послом.

У Сербии выяснят отношения с Россией
Сергей Лавров прокладывает дорогу в Белград для Дмитрия Медведева

Тем не менее Дональд Трамп счел необ-
ходимым немедленно отреагировать, пе-
рейдя в непривычную для президентов 
США — как действующих, так и избранных 
— атаку на ведущую американскую спец-
службу.

«Это те самые люди, которые говорили, 
что Саддам Хусейн обладает оружием мас-
сового уничтожения»,— прокомментиро-
вал господин Трамп ссылки на неназван-
ные источники в ЦРУ, приводимые The 
Washington Post. Тем самым он косвенно 
подверг критике и республиканскую ад-
министрацию президента Джорджа Буша-
младшего, которая в 2003 году начала опе-
рацию в Ираке, опираясь на доклад ЦРУ. 
Кроме того, в интервью телекомпании Fox 
News Дональд Трамп назвал «нелепыми» 
обвинения в том, что Россия могла повли-
ять на результат президентских выборов.

Еще более серьезные обвинения в адрес 
ведущей американской спецслужбы выска-
зал представитель штаба Дональда Трампа 
Шон Спайсер. В интервью CNN он выразил 
мнение, что в ЦРУ есть некие силы, неглас-

но работающие против избранного прези-
дента. По его словам, «это те люди, которые 
огорчены исходом выборов и действуют ис-
ходя из личных интересов». «Если в ЦРУ так 
уверены в этом, почему они не выступят пу-
блично?» — возмутился Шон Спайсер.

Напряженность в отношениях между из-
бранным президентом и разведсообщест-
вом, судя по всему, будет только нарастать. 
Как заявил представитель администрации 
президента Обамы Эрик Шульц, еще до 
инаугурации Дональда Трампа группа экс-
пертов под руководством уходящего дирек-
тора Национальной разведки США Джейм-
са Клэппера намерена представить Кон-
грессу доклад о роли России в президент-
ских выборах 2016 года. Джеймс Клэппер 
подал в отставку 17 ноября, однако послед-
ние комментарии Белого дома свидетель-
ствуют о том, что он способен громко хлоп-
нуть дверью.

В этой ситуации уже назначенный но-
вым директором ЦРУ член Палаты предста-
вителей Майк Помпео может оказаться меж-
ду двух огней. Ему предстоит балансировать 
между командой избранного президента и 
собственными сотрудниками, многие из 

которых не смирились с победой Дональ-
да Трампа и готовы помочь его оппонентам 
вновь разыграть «российскую карту».

Еще не обнародованный доклад спец-
служб о роли Москвы накалил страсти и 
в Конгрессе США. Демократы, к которым 
примкнула часть республиканцев, вклю-
чая сенаторов Джона Маккейна и Линдси 
Грэма, требуют завершения расследования 
предполагаемого российского вмешатель-
ства в избирательную кампанию 2016 года 
и обнародования его результатов.

На этом фоне избранный президент 
Трамп не только не пытается погасить стра-
сти, а, напротив, бросает новый вызов сво-
им оппонентам, обвиняющим его в связях 
с Москвой и готовности проводить пророс-
сийскую политику после прихода в Белый 
дом. Новый всплеск рассуждений на эту те-
му вызвали сообщения о возможности на-
значения на пост госсекретаря главы неф-
тяной корпорации ExxonMobil Рекса Тил-
лерсона, имеющего репутацию одного из 
самых пророссийских представителей аме-
риканской деловой элиты.

В 2013 году Рекс Тиллерсон, принявший 
участие в работе Петербургского междуна-

родного экономического форума, даже по-
лучил из рук президента Владимира Пути-
на орден Дружбы «за значительный вклад 
в укрепление сотрудничества в топливно-
энергетическом секторе». Позднее, после 
введения западных санкций в отношении 
России, он выступал за их отмену.

«Выберу я его или нет на пост главы Гос-
департамента, Рекс Тиллерсон — это игрок 
мирового уровня»,— написал в Twitter До-
нальд Трамп, назвав достоинством претен-
дента на пост главы внешнеполитическо-
го ведомства его способность «заключать 
крупные сделки в России». Среди других 
претендентов ранее называли бывшего 
кандидата на пост президента Митта Ром-
ни и бывшего директора ЦРУ Дэвида Пет-
реуса, до этого возглавлявшего силы ме-
ждународной коалиции в Ираке.

Как ожидается, новый госсекретарь 
США будет назван уже на этой неделе. И, 
если им станет Рекс Тиллерсон, это еще 
больше противопоставит Дональда Трам-
па его противникам, считающим избран-
ного президента США ставленником 
 Москвы.

Сергей Строкань

Дональду Трампу пришивают руку Москвы

Халифат зашел с тыла
Пока сирийские войска наступают на Алеппо,  
«Исламское государство» нанесло им удар в Пальмире

Сирийские правительствен-
ные войска вчера потерпели 
самое серьезное поражение 
за последние месяцы — отря-
ды «Исламского государст-
ва» (ИГ) захватили античный 
город Пальмира. Эта новость 
стала тем более неожиданной, 
что на другом, главном фронте 
— в Алеппо — сторонники пре-
зидента Башара Асада прочно 
удерживают инициативу и вче-
ра отвоевали у оппозиции еще 
несколько кварталов. Поте-
ря Пальмиры, имеющей важ-
ное символическое значение, 
свидетельствует о том, что 
война далека от завершения: 
у сирийской армии не хвата-
ет сил, чтобы сдерживать сво-
их противников на всех фрон-
тах. Если, захватив Пальмиру, 
ИГ начнет вновь взрывать ан-
тичные памятники и казнить 
пленных, Россия понесет се-
рьезные имиджевые потери. 
После концерта оркестра Ва-
лерия Гергиева, проведенного 
в мае в освобожденном от ИГ 
городе, в мире стали воспри-
нимать Пальмиру как зону от-
ветственности Москвы.

Вчера отряды «Исламского го-
сударства» полностью захватили 
жилые кварталы Пальмиры — го-
рода в провинции Хомс, в 240 км 
к северо-востоку от Дамаска. Бое-
вики поэтапно взяли под контр-
оль ключевые позиции в Пальми-
ре: квартал и высоту Аль-Амария, 
так называемый Офицерский го-
родок и цитадель. Потерю горо-
да в интервью телеканалу «Аль-
Ихбария» подтвердил губернатор 
провинции Хомс Таляль аль-Ба-
рази, пообещав: «Сирийские во-
енные сделают все от них завися-
щее, чтобы не позволить терро-
ристам закрепиться в Пальмире».

Боевики прорвались в Паль-
миру сразу с нескольких направ-
лений и закрепились в жилых 
кварталах, избежав ударов ВКС 
России. После этого оборона пра-
вительственных сил фактиче-
ски рассыпалась. «Перед лицом 
превосходящих сил противника 
бойцы сирийской армии остави-
ли ряд позиций»,— сообщил рос-
сийский центр примирения вра-
ждующих сторон в Сирии. По его 
данным, ИГ переместило к горо-

ду более 4 тыс. боевиков и броне-
технику из районов Ракки и Дейр-
эз-Зора, куда ранее были, предпо-
ложительно, переброшены резер-
вы из-под иракского Мосула.

Обстановка в районе Пальми-
ры неожиданно осложнилась в 
субботу — после того как отряды 
запрещенного в России ИГ нане-
сли удары по позициям сирий-
ских войск, заняв северные под-
ступы к городу на горной гря-
де Ан-Тар. Эти господствующие 
высоты дали боевикам возмож-
ность более эффективно исполь-
зовать минометы и реактивные 
снаряды. К вечеру субботы оже-
сточенные бои шли уже непо-
средственно в городской черте и, 
чтобы устранить нависшую над 

Пальмирой угрозу, сирийская 
авиация и ВКС РФ начали нано-
сить интенсивные удары по на-
ступавшим. По данным арабско-
го издания «Аль-Масдар», в этой 
операции были задействованы 
российские стратегические бом-
бардировщики Ту-22М3, около 
20 боевых вертолетов и крыла-
тые ракеты «Калибр». Сирийское 
командование перебросило из 
Хомса подкрепления (как показа-
ли дальнейшие события, их ока-
залось недостаточно для стабили-
зации фронта). Понеся потери, 
исламисты временно отступили 
на окраины. Как заявило Мино-
бороны РФ, всего было нанесено 
64 авиаудара, в результате «унич-
тожено более 300 членов ИГ, 11 

танков и боевых машин пехоты, 
а также 31 автомобиль, оснащен-
ный крупнокалиберными пуле-
метами».

Однако успех защищавших 
Пальмиру сил оказался краткос-
рочным — уже в воскресенье они 
фактически сдали город ислами-
стам. Сирийская пехота, в значи-
тельной степени укомплектован-
ная плохо подготовленными ре-
зервистами, не выдержала лобо-
вого столкновения с ударными 
отрядами ИГ. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к Миноборо-

ны РФ, главной причиной неудач 
сирийской армии в районе Паль-
миры стало то, что «наиболее бо-
еспособные формирования со 
всех других участков фронта бы-

ли стянуты под Алеппо, где, по 
мнению сирийского командова-
ния, проходит решающее сраже-
ние войны».

В захваченной Пальмире бое-
вики ИГ получили доступ к круп-
ным складам оружия, острую не-
хватку которого они испытыва-
ют. Боеприпасы вывозятся из го-
рода на десятках тяжелых гру-
зовиков и доставляются в места 
дислокации исламистов в других 
районах Сирии.

Между тем на другом фрон-
те сирийской войны, в Алеп-
по, события развиваются по сов-
сем иному сценарию. Правитель-
ственные войска при поддер-
жке шиитского ополчения из не-
скольких государств продолжа-
ют развивать наступление. Вчера 
им удалось занять еще два квар-
тала к югу от исторического цент-
ра города — Эль-Маади и Эль-Аси-
ла, сообщил новостной портал 
«Сурия эль-Эн». Всего с ноября си-
рийская армия и ополченцы за-
хватили 52 квартала в восточной 
части Алеппо и сейчас контроли-
руют 93% территории города.

Впрочем, поражение в Паль-
мире в значительной степени 
омрачило победные реляции из 
Алеппо. Оно стало тревожным 
сигналом для России и других 
международных игроков, под-
держивающих сирийского пре-
зидента Башара Асада. «В боях за 
Пальмиру правительственные 
войска продемонстрировали сла-
бые боевые качества,— говорит 

”
Ъ“ директор Центра стратеги-

ческих исследований 
”
Россия—

Восток—Запад“ Владимир Сотни-
ков.— Отряды исламистов суме-
ли на удивление легко прорвать 
их оборону».

«При этом именно судьба 
Пальмиры имеет для Москвы 
важное значение,— продолжа-
ет эксперт.— После того как вес-
ной этого года с помощью нашей 
авиации и советников город был 
освобожден, в мире Россию ста-
ли воспринимать как своего рода 

”
ответственную за Пальмиру“. И 

возвращение в город радикалов 
может стать ударом по имиджу 
Москвы».

Георгий Степанов,  
Максим Юсин,  
Сергей Строкань

Максим Юсин,
обозреватель

Не сотвори себе  
Пальмиру

На фоне оптимистических сообщений, 
приходящих из Алеппо, где дело идет к ре-
шительной победе сирийских правитель-
ственных сил и стоящей за ними России, 
явным диссонансом звучат новости из дру-
гого города, имеющего важнейшее симво-
лическое значение,— Пальмиры.

Отряды «Исламского государства» (ИГ, 
запрещено в России), о котором в сводках с 
сирийского фронта в последнее время упо-
минали нечасто, предприняли успешное 
наступление на город, знаменитый свои-
ми античными памятниками, и захватили 
большинство его кварталов. Пальмира бы-
ла на грани падения еще в субботу, но тог-
да ценой титанических усилий правитель-
ственным войскам и российским ВКС уда-
лось ликвидировать угрозу. Вчера, однако, 
силы ИГ вновь пошли на штурм, подтянув 
резервы сразу с нескольких направлений.

Бои за Пальмиру стали тревожным звон-
ком, подтолкнувшим к нескольким важ-
ным выводам.

Во-первых, ИГ, существующее, казалось 
бы, независимо от других группировок си-
рийской оппозиции (как «умеренных», так 
и связанных с «Аль-Каидой»), на самом де-
ле действует в связке с ними. Время для уда-
ра по Пальмире было выбрано неслучайно. 
Как раз в этот момент возникла необходи-
мость отвлечь сирийские войска и их союз-
ников от штурма Алеппо, дать передышку 
осажденным там и оказавшимся в отчаян-
ном положении оппозиционным отрядам.

Во-вторых, в очередной раз выяснилось, 
что боеспособность сирийских военнослу-
жащих (за исключением нескольких удар-
ных подразделений) весьма низкая. В пер-
вой атаке на Пальмиру участвовало лишь 
несколько сотен исламистов, но этого хва-
тило, чтобы обратить в бегство правитель-
ственные силы, прорвать фронт и захватить 
солидные арсеналы трофейного оружия.

В-третьих, оперативная реакция россий-
ской авиации подтвердила: для Москвы 
Пальмира — это не просто оазис в пусты-
не, не имеющий серьезного стратегическо-
го значения. После освобождения города 
от ИГ в марте нынешнего года, после того 
как оркестр Валерия Гергиева провел кон-
церт в мае в античном амфитеатре, Пальми-
ра для Москвы стала символом. Это духов-
ное достояние всего человечества, которое 
Россия спасла от исламских фанатиков. И 
если они снова будут взрывать памятники 
архитектуры или рубить головы пленным 
на фоне античных колонн, для России это 
может стать огромной имиджевой потерей.

И, наконец, в-четвертых: неудачи сирий-
ской армии под Пальмирой показывают, 
что война отнюдь не выиграна. Даже уста-
новление контроля над Алеппо не прекра-
тит ее. Слишком много врагов внутри стра-
ны и за ее пределами у Башара Асада. Слиш-
ком много фронтов, на которых его армии 
приходится сражаться, распыляя силы.

Взятие Алеппо, безусловно, станет важ-
ным успехом для Дамаска, самой крупной 
его победой за пять лет войны. Но выводы 
из этой победы необходимо сделать пра-
вильные. Она должна подтолкнуть к мир-
ным переговорам — в новых, гораздо более 
выгодных условиях. Но есть опасность, что 
после успеха в Алеппо «партия войны» в Да-
маске и Тегеране почувствует уверенность 
и попытается отвоевать всю Сирию, еще 
больше растягивая линию фронта и ком-
муникации, которые, как показали бои во-
круг Пальмиры, и так уже некому и нечем 
защищать.

Для Москвы это стало бы наихудшим 
сценарием. Вместо того чтобы выйти из си-
рийской войны с высоко поднятой голо-
вой, победителем, она рискует увязнуть в 
ней — на долгие месяцы и годы.

Впрочем, есть надежда на то, что и в Да-
маске, и в Тегеране понимают, благодаря 
кому «шиитская коалиция» добилась три-
умфа в Алеппо. И к мнению Москвы бу-
дут вынуждены прислушаться даже са-
мые горячие головы, опьяненные победой 
и вновь рвущиеся в бой. Действительно, 
весьма комфортно воевать, когда битвы за 
тебя выигрывают другие.

Вот только воевать за тебя на всех фрон-
тах они не смогут. Да и не захотят. В Паль-
мире, например, вчера не воевали. И вот 
чем это закончилось.

Неудачи сирийской  
армии под Пальмирой 
показывают:  
несмотря на успехи  
в Алеппо, война  
отнюдь не выиграна

с1

Газовые поля 
Пальмиры

Аэродром

Фермы

Больница

Сады 
Пальмиры

Замок эмира 
Фахреддина 
аль-Маани

Некрополь

Тюрьма

Военная 
база

Военная 
база

П А Л Ь М И Р А

Линия фронта 
на 8 декабря

ДРЕВНЯЯ 
ПАЛЬМИРА

0 1 2 км

В НОЧЬ НА 11 ДЕКАБРЯ 
ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ СИРИИ 
ОТРАЗИЛИ АТАКИ ИГ 
НА ПАЛЬМИРУ

64 ВОЗДУШНЫХ УДАРА 
НАНЕСЛИ САМОЛЕТЫ ВКС 
РОССИИ ПО ПОЗИЦИЯМ 
БОЕВИКОВ

БЫЛО УНИЧТОЖЕНО:
11 ЕДИНИЦ ТАНКОВ И БМП
31 ОСНАЩЕННЫЙ 
КРУПНОКАЛИБЕРНЫМИ 
ПУЛЕМЕТАМИ АВТОМОБИЛЬ
300 БОЕВИКОВ

Направления атак ИГ
Территории под контролем 
правительственных сил
Территории под контролем ИГ
Территории, захваченные ИГ 
8–11 декабря 
(данные на 20:30 мск 11.12.2016)

СИРИЯСИРИЯ

ТУРЦИЯТУРЦИЯ

ИРАКИРАК

ИОРДАНИЯИОРДАНИЯ

ЛИВАНЛИВАН

200 КМ

Алеппо

Пальмира

ДАМАСК

КАК «ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО» ЗАХВАТИЛО ПАЛЬМИРУ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18996,37 (+230,9)
РТС 1110,14 (+12,75)
FTSE 100 6961,75 (+30,2)

DAX 30 11228,62 (+49,2)
DJIA 19756,85 (+142,04)
NASDAQ Composite 5444,50 (+27,14)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.12.16
Австралийский доллар 47,2745
Английский фунт 79,6349
Белорусский рубль** 32,1171
Датская крона* 90,3448

Доллар США 63,3028
Евро 67,2086
Индийская рупия*** 93,8306
Казахский тенге*** 18,9255

Канадский доллар 47,9857
Китайский юань* 91,7379
Норвежская крона* 74,9110
СДР 86,1570

Сингапурский доллар 44,4698
Новая турецкая лира 18,2745
Украинская гривна* 24,5360
Шведская крона* 69,2250

Швейцарский франк 62,3182
Японская иена*** 55,2984
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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рассматривает с изнанки 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Достаточно сложно, описывая собы
тия в новостном режиме, рассматри
вать взаимосвязи нескольких круп
ных тем. Между тем большие темы 
конца 2016 года — в частности, при
ватизация «Роснефти» и продолже
ние дискуссии о будущем пенсион
ной системы — связаны друг с дру
гом теснее, чем это принято считать, 
но эта связь лучше видна в работах 
экономистов.

Последней главой декабрьско
го бюллетеня «Экономическое раз
витие России» Института эконо
мической политики имени Гайда
ра стала статья сотрудников РАН
ХиГС Александра Абрамова, Алек
сандра Радыгина и Марины Черно
вой «Российские институциональ
ные инвесторы и приватизацион
ная политика». В достаточно крат
ком обзоре экономисты показыва
ют, что стоит за расхожей констата
цией «в России не развиты институ

ты» в приложении к финансовому 
рынку. Его прирост был обеспечен 
ростом пенсионных накоплений в 
НПФ (с 0,3% ВВП до 2,1%) и закрытых 
ПИФах (с 0,8% до 2,8%). Несмотря на 
третий год заморозки пенсионных 
накоплений, с 2010 по 2015 год в ак
тивах структур—институциональ
ных инвесторов в РФ они выросли 
с 2,8% до 6,8% ВВП. Однако активы 
открытых и интервальных ПИФов в 
РФ с 2010 года по отношению к ВВП 
к 2015 году сократились (с 0,3% ВВП 
до 0,2%) — как и пенсионные резер
вы в НПФ (с 1,4% ВВП до 1,2%). В стра
нах БРИКС активы таких структур 
— 14,1% ВВП, то есть в десятки раз 
больше российских. С пенсионны
ми накоплениями все немного луч
ше — в России это 4,67% ВВП, в Вен
грии — 4,25%, в Польше после спада 
— 8%, в Чехии — 8,2%.

Авторы достаточно подробно об
суждают причины малой роли ин
ституциональных инвесторов на 
более или менее развитом финан
совом рынке. «Внутренние инсти
туциональные инвесторы могли 
бы стать важным игроком в советах 
 директоров (наблюдательных сове
тах) не только частных акционер
ных обществ, но и в компаниях с го
сударственным участием — так на
зываемом стратегическом ядре, по
тенциально остающемся в собствен
ности государства»,— констатируют 
авторы, обсуждая рекомендации по 
открытию для ПИФов и НПФ прива
тизации.

Вместе с тем крайне интерес
ны приводимые авторами цифры 
по мировой приватизации: с 2009 
года она затронула госактивы на 
$1,3 трлн, в 2012–2015 годах — бо
лее $800 млрд. Декабрьская сделка 
по «Роснефти», о допуске к которой 
российских институциональных 
инвесторов даже и речи не шло,— 
на этом фоне копейки. Но в России 
даже не обсуждается тот факт, что 
при ограниченности приватизации 
в РФ российские пенсионные день
ги отлично могли бы работать в ино
странных приватизируемых акти
вах. А, кстати, почему? Если прави
тельство не намерено пускать буду
щих пенсионеров в госкомпании, 
почему бы не дать им заработать на 
пенсии в более рационально веду
щих себя юрисдикциях?

вчера

«МЕГАФОН»

с 12 декабря повысит стои-
мость базовых услуг в между-
народном роуминге, в том чи-
сле на европейских направ-
лениях. Как пояснили в пресс-
службе «МегаФона», компания пе-
реходит к новому зоновому прин-
ципу тарификации в Европе из-
за резкого роста себестоимости 
звонков и интернет-трафика в дру-
гих странах. «Интерфакс»

ВНЕШЭКОНОМБАНК 
(ВЭБ)

перенес продажу дочерних 
банков на 2017 год. По сло-
вам главы ВЭБа Сергея Горько-
ва, финальные предложения от ин-
весторов по покупке украинского 
Проминвестбанка должны посту-
пить до конца декабря. Кроме того, 
в конце января 2017 года госкорпо-
рация ожидает предложений отно-
сительно банка «Глобэкс» и Связь-
банка. Согласно проекту стратегии 
до 2021 года, группа ВЭБа намере-
на завершить процесс вывода не-
профильных активов до конца 2018 
года. Постепенному выводу подле-
жат два российских банка — «Гло-
бэкс» и Связь-банк, а также укра-
инский Проминвестбанк, белорус-
ский «БелВЭБ», гонконгский «ВЭБ 
Азия» и фонд «ВЭБ Инновации». 
«Прайм»

ВЛАСТИ КРЫМА

планируют до конца 2016 го-
да продать десять объектов 
недвижимости, принадле-
жавших Игорю Коломойско-
му и национализированных по-
сле вхождения региона в состав 
РФ. Начальная стоимость оце-
нена в 460 млн руб. Это в основ-
ном бывшие отделения Приват-
банка на территории Крыма. Аук-
ционы по ним как раз и планирует-
ся провести до конца года. За счет 
реализации ранее национализи-
рованного имущества Игоря Ко-
ломойского в Крыму идет выплата 
компенсаций за утерянные вкла-
ды на сумму свыше 700 тыс. руб. 
По последним данным, общее ко-
личество жителей Крыма, чьи 
вклады в украинских банках пре-
вышали 700 тыс. руб., составля-
ет около 9,5 тыс. человек, для вы-
платы компенсаций всем необхо-
димо в общей сложности порядка 
5,4   млрд руб. ТАСС

ФИНЛЯНДИЯ

рассматривает газопровод 
Nord Stream 2 «как коммер-
ческий проект на основа-
нии своего законодательст-
ва и международных правил, 
решения по нему на националь-
ном уровне будут приняты своев-
ременно», заявил премьер стра-
ны Юха Сипиля по итогам перего-
воров с Дмитрием Медведевым. 
Для Финляндии, пояснил он, самое 
главное — это тщательная оцен-
ка, выяснение возможных послед-
ствий этого проекта для окружаю-
щей среды. «РИА Новости»

правила  
игры

Российские институ
циональные инвесто
ры могут зарабаты
вать на иностранной 
приватизации, если 
уж никак нельзя пус
тить их в российскую

Инвестиция с преференциями
Новым акционерам «Роснефти» пообещали налоговые льготы

Консорциуму суверенного фон-
да Катара (QIA) и Glencore, купив-
шему 19,5% акций «Рос нефти», 
удалось добиться от правитель-
ства РФ значительных льгот. 
Как выяснил 

”
Ъ“, кроме по-

вышения планки дивиден-
дов до 35% от чистой прибыли 
по МСФО, РФ обещала снизить 
вдвое ставку НДПИ для место-
рождений с остаточными запа-
сами свыше 150 млн тонн неф-
ти и обводненностью более 90%. 
Из-за этого только по льготе 
по  НДПИ для Самотлора бюджет 
недополучит порядка 80   млрд 
руб. в год. Но источник 

”
Ъ“ 

в «Роснефти» уверяет, что льго-
ты будут даны под условие трех-
кратного роста бурения, что по-
зволит бюджету через три года 
вернуть выпадающие доходы.

”
Ъ“ удалось выяснить ряд допол

нительных условий, которых смо
гли добиться катарский фонд QIA и 
трейдер Glencore при покупке 19,5% 
акций «Роснефти». По данным источ
ников 

”
Ъ“, инвесторы в качестве ус

ловия сделки настояли на новых на
логовых льготах: с 2018 года должна 
быть вдвое снижена базовая ставка 
налога на добычу полезных ископа
емых (НДПИ) для месторождений с 
остаточными запасами нефти более 
150 млн тонн и степенью обводнен
ности выше 90%. О подготовке льгот в 
общих чертах упомянул в пятницу и 
премьер Дмитрий Медведев, расска
зывая о подписании документов по 
сделке. Он поручил «подумать о при
менении целого ряда возможностей 
и льгот для обеспечения деятельнос
ти 

”
Роснефти“, в частности, по место

рождениям, которые истощаются, у 
которых уровень обводнения выше 
определенных норм». Неясно, могут 
ли рассчитывать на льготы и другие 
нефтяники, но собеседники 

”
Ъ“ счи

тают более вероятной лишь поддер
жку «Роснефти». В компании отказа
лись от комментариев.

Кроме того, премьер предложил 
«проработать вопрос об увеличении 
дивидендных выплат» «Роснефти». 
Это второе условие QIA и Glencore — 
повышение нормы выплаты диви
дендов с 25% до 35% от чистой прибы
ли по МСФО. Рост дивидендов «в обо
зримом будущем» был одобрен 7 де
кабря советом директоров «Роснеф
ти», об этом упоминал глава ком
пании Игорь Сечин. «Роснефть» пе
рейдет на выплату дивидендов два
жды в год, сообщила компания. Ди
виденды «Роснефти» достигли 35% от 
прибыли по МСФО только по итогам 
2015 года (124,5 млрд руб.), и было не
ясно, сохранится ли такая практика. 
Правительство намерено закрепить 
госкомпаниям на три года обязатель
ство по выплате 50% от наибольшей 
чистой прибыли — по МСФО или РС
БУ. Но требование ввели и в этом го
ду, что не помешало части госкомпа
ний (в том числе «Роснефти») добить
ся послаблений.

По словам собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, предложенным условиям по 
налоговым льготам соответствуют не 

более десятка месторождений в РФ, 
прежде всего это Самотлор и При
обское, которые разрабатываются в 
основном «Роснефтью». Сходное Ро
машкинское месторождение «Тат
нефти» уже имеет льготу по НДПИ из
за высокой выработанности, а уро
вень обводненности там ниже 90%. 
Лянторское месторождение «Сургут
нефтегаза» тоже, скорее всего, не про
ходит по уровню обводненности. По 
оценке Андрея Полищука из Райф
файзенбанка, если льготы будут при
няты, то «Роснефть» сэкономит на НД
ПИ только с Самотлора около $1,2 мл
рд в год (при цене нефти в $50 за бар
рель и добыче 19,2 млн тонн). Льгота 
может быть выдана не ранее 2018 го
да: чтобы она вступила в силу в 2017 
году, поправки к Налоговому кодек
су нужно было принять до 1 декабря.

Бюджет получит от сделки по про
даже «Роснефти» 710 млрд руб., как 
и было предусмотрено директивой 
правительства. По словам источни
ков 

”
Ъ“ в Белом доме, деньги пере

числят, вероятно, в двадцатых чи
слах декабря (к указанному в дирек

тиве 15 декабря участники сделки не 
успевают, но собеседники 

”
Ъ“ не ви

дят в этом большой проблемы). Ин
весторы в реальности, как писал 

”
Ъ“ 

9 декабря, заплатят 692 млрд руб. 
(биржевая цена пакета «Роснефти» 
на 6 декабря с дисконтом в 5%), а еще 
18 млрд руб. покроют дополнитель
ные дивиденды «Роснефтегаза» (вла
деет контрольным пакетом «Роснеф
ти»). Сам «Роснефтегаз» планирует 
покрыть выплаты за счет дивиден
дов «Роснефти».

Но если льготы по НДПИ для 
«Роснефти» введут, это поставит под 
сомнение итоговую эффективность 
сделки для бюджета. Казна, получив 
единовременно примерно 700 млрд 
руб. при приватизации, будет терять 
ежегодно около 80 млрд руб. на на
логах только на Самотлоре, причем 
при росте цены на нефть выпадаю
щие налоговые доходы будут увели
чиваться. С другой стороны, отмеча
ют источники 

”
Ъ“ на рынке, у Мин

фина будет пространство для манев
ра даже с учетом того, что предостав
ление такой льготы одобрено на выс
шем уровне. «Минфин может форси
ровать отмену экспортной пошлины 
на нефть, поднять акцизы или иным 
образом перераспределить налого
вую нагрузку»,— считает один из со
беседников 

”
Ъ“, отмечая, что оцени

вать приобретения и потери от сдел
ки для бюджета рано.

В Минфине 
”
Ъ“ заявили, что во

прос льгот для обводненных место
рождений прорабатывается. Источ
ник 

”
Ъ“ в «Роснефти» говорит, что 

льготы вступают в силу после того, 
как объемы бурения на выработан
ных месторождениях увеличатся 
втрое, а без льгот это новое бурение 
нерентабельно. Бюджет, по его сло
вам, компенсирует свои выпадаю
щие расходы за три года, а затем нач
нет получать возрастающие допол
нительные доходы.

Юрий Барсуков, 
Дмитрий Козлов

Виктор Вексельберг заехал в «Санкт-Петербург»
«Ренова» наращивает пенсионные активы

Как стало известно 
”
Ъ“, группа «Ренова» Вик-

тора Вексельберга, куда входит, в частности, 
НПФ «Большой», приобрела НПФ «Санкт-Пе-
тербург» — держателя корпоративных пен-
сионных программ крупной группы «Илим». 
По данным участников рынка, покупатель 
сделку «не форсировал», потому ценовой 
ориентир оказался невысоким — 15% от ак-
тивов. В группе не исключают новых сделок 
поглощения, прежде всего с фондами, реали-
зующими корпоративные программы.

О покупке НПФ «СанктПетербург» (не входит в 
систему гарантирования, объем пенсионных ре
зервов по итогам девяти месяцев 2016 года соста
вил 1,2 млрд руб., совокупные активы — 1,4 млрд 
руб.) группой «Ренова» (в нее, в частности, входят 

Межрегиональный негосударственный пенсион
ный фонд «Большой» и НПФ «Владимир») 

”
Ъ“ сооб

щили несколько участников рынка. Председатель 
совета директоров НПФ «Большой» Алексей Гонча
ров уточнил, что именно этот фонд выступил по
купателем. 

«“Большой“ специализируется на работе с круп
ными корпорациями по программам негосударст
венного пенсионного обеспечения, НПФ 

”
Санкт

Петербург“ — монофонд крупного работодателя 
(группы 

”
Илим“.— 

”
Ъ“). Сделки M&A с такими игро

ками — один из приоритетов развития пенсионно
го бизнеса группы»,— отметил господин Гончаров. 
Согласно отчетности НПФ «СанктПетербург», его 
крупнейший акционер — бывший топменеджер 
группы «Илим», основной владелец банка «Оранже

вый» Станислав Патенко. В пятницу на запрос 
”
Ъ“ в 

фонде не ответили, господин Патенко был недосту
пен для комментариев.

На НПФ «СанктПетербург» были и другие пре
тенденты. С начала года переговоры вел НПФ «Бла
госостояние», чьи представители проводили due 
diligence фонда. Однако в мае сделка сорвалась, по 
данным источников 

”
Ъ“, по инициативе продавца.

Претендуя на вступление в систему гарантиро
вания, НПФ «СанктПетербург» основательно изме
нил баланс, нарастив долю ликвидных и прозрач
ных финансовых инструментов, отмечает дирек
тор группы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин.
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Книги кладут в льготный пакет
С отрасли планируют собирать меньше налогов

Правительство готовит  меры 
по поддержке книжных ма-
газинов и газетных киосков. 
Для них могут ввести налоговые 
льготы, включая нулевой НДС 
и возможность в больших объ-
емах списывать неликвидную 
продукцию, а также понижен-
ные почтовые тарифы и субси-
дирование. Если предложения 
одобрят, рынок может удвоить-
ся в течение 15 лет, надеются 
книгоиздатели.

Минкомсвязь разработала проект 
распоряжения правительства РФ с 
мерами по поддержке торговли кни
гами и печатными СМИ (копия доку
мента есть у 

”
Ъ“) в 2017–2018 годах. В 

нем, в частности, предлагается ввес
ти льготное налогообложение: обну
лить ставки НДС для книгоиздателей 
и распространителей, а также разре
шить в больших, чем сейчас, объе
мах списывать неликвидную печат
ную продукцию, не проданную в те
чение года. Для распространителей 
также предусмотрены льготные та
рифы на отправку почтой книг и пе
риодических изданий и понижен

ные ставки страховых взносов в Пен
сионный фонд и фонды социального 
и обязательного медицинского стра
хования. Кроме того, в Минкомсвязи 
предлагают отнести рекламу книг к 
категории социальной.

Проект также предполагает, что 
Минкульт обеспечит привлечение 
частных инвестиций в строительст
во культурных центров. Многофунк
циональные культурные центры сей
час создаются исключительно за счет 
государства, причем их финансиро
вание осуществляется из федераль
ного, регионального, а иногда и из 
муниципального бюджетов, уточ
нил представитель Минкульта. Воз
можность привлечения частных ин
вестиций в их строительство пока не 
обсуждалась.

За реализацию проекта, кроме 
Минкомсвязи, ответственны Мин
экономики, Минфин, Роспечать, Фе
деральная антимонопольная служба, 
Минкульт, Минобрнауки. В Минэко
номики подтвердили работу над про
ектом: ведомство направило свои за
мечания в Минкомсвязь. В других 
министерствах не ответили на за

просы. Собеседник 
”
Ъ“ в правитель

стве отмечает, что документ пока об
суждается на уровне министерств. 
На прошлой неделе проект получи
ли для обсуждения участники рынка, 
уточняют в Ассоциации распростра
нителей печатной продукции.

Издательская группа «ЭксмоАСТ» 
как член Российского книжного сою
за готовила экспертные рекоменда
ции при разработке мер по поддер
жке книготорговли, отмечает прези
дент группы Олег Новиков. Он осо
бенно настаивает на значении под
держки малого и среднего предпри
нимательства, а также на введении 
льготной аренды для книжной тор
говли в учреждениях культуры и суб
сидировании книготорговых компа
ний. Предложение о нулевом НДС 
глава «ЭксмоАСТ» называет ожидае
мым шагом: это «распространенная 
практика» в странах с наиболее раз
витой инфраструктурой чтения. Об
суждаемые меры могут обеспечить 
двукратный рост рынка к 2030 году, 
уверен господин Новиков. По дан
ным Роспечати, по итогам 2015 го
да объем книжных продаж составил 

73,6 млрд руб. (включая бюджетные 
закупки), из них книжные магазины 
заработали 30 млрд руб., киосковые 
сети — 1,1 млрд.

Соучредитель книжного магази
на «Фаланстер» Борис Куприянов от
мечает важность нормы о списании 
неликвидной продукции: сейчас она 
находится на балансе компаний и об
лагается налогами, ее списание по
зволит снизить налоговые отчисле
ния книжной отрасли на 30%, при
том что сейчас они в России одни из 
самых высоких в мире. Приравнива
ние книготорговцев к субъектам со
циального предпринимательства и 
субсидирование книжного бизнеса 
особенно помогут книжным магази
нам в малых городах, считает госпо
дин Куприянов: так с ними, в частно
сти, будет сложнее расторгнуть дого
вор аренды, а у предпринимателей 
появится новый стимул для вхожде
ния в отрасль. Наконец, после введе
ния льготных тарифов на доставку 
почтой магазины, включая «Фалан
стер», могут подумать о внедрении 
такой услуги, добавляет он.

Елизавета Макарова

В ПРОДАЖЕ С 12 ДЕКАБРя

КАК В СОЦСЕТЯХ  
КОШМАРЯТ БИЗНЕС
КАК БИЗНЕСМЕН ИЗ САНКТ-
ПЕТЕРБУРГА ПРИДУМАЛ «ЖИВУЮ 
ПЛИТКУ», А КИТАЙЦЫ ЕЕ УКРАЛИ

ЧТО ГРОЗИТ ВЛАДЕЛЬЦАМ 
НЕЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ 
СТРОЕНИЙ

КАК В США БОРОЛИСЬ С ВРЕДНЫМИ 
ПИЩЕВЫМИ ДОБАВКАМИ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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О том, что 5 декабря в отноше-
нии российского банковского 
сектора все же были предприня-
ты кибератаки, участники рын-
ка узнали задним числом от «Ро-
стелекома». Центр ЦБ по борьбе 
с киберугрозами Fincert по неиз-
вестным пока причинам о про-
исходящем умолчал. В условиях, 
когда банки находились в на-
пряженном ожидании после 
предупреждения ФСБ, такая по-
литика регулятора вызвала 
у экспертов недоумение, грани-
чащее с разочарованием 
в Fincert.

В пятницу «Ростелеком» сообщил, 
что 5 декабря он зафиксировал и от-
разил DDoS-атаки на пять крупней-
ших банков и финансовых организа-
ций России. Ровно за неделю до этого 
о возможных нападениях предупре-
ждала ФСБ, однако собственно 5 дека-
бря факт зафиксированной и отра-
женной DDoS-атаки признали лишь в 
группе ВТБ (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря). По-

чему «Ростелеком» раскрыл информа-
цию о других атаках лишь спустя че-
тыре дня, в компании не поясняют. 
Там лишь отметили, что атаки были 
выявлены с помощью сервиса «Мо-
ниторинг трафика и защита от DDoS-
атак» (дополнительная платная услу-
га для корпоративных клиентов), не 
приводя других подробностей.

Но гораздо больше вопросов воз-
никает не к «Ростелекому», а к основ-
ному официальному борцу с кибер-
угрозами в финансовом секторе — 

ЦБ. Именно при нем с лета 2015 года 
работает центр мониторинга и реа-
гирования на компьютерные атаки в 
кредитно-финансовой сфере Fincert. 
Задачи центра — сбор информации 
от финансовых учреждений о кибе-
ратаках, анализ и обратная связь с 

участниками рынка. Однако, как вы-
яснил 

”
Ъ“, никакой информации от 

Fincert о кибератаках 5 декабря бан-
ки не получали.

Официально участники рынка си-
туацию не комментируют, на услови-
ях анонимности поясняя, что полу-
чили от ЦБ «настоятельные рекомен-
дации» воздержаться от обсуждения 
данного вопроса. Неофициально же 
банкиры не скрывают возмущения. 
«Об угрозе мы узнали от ФСБ, об ата-

ке на ВТБ — из СМИ, о нападении на 
пять крупнейших игроков — от 

”
Ро-

стелекома“,— подчеркивает глава 
службы IT-безопасности банка из 
топ-100.— А где же был Fincert, кото-
рый регулярно шлет нам послания о 
необходимости сохранения бдитель-
ности... буквально сегодня было оче-
редное». Получается, что специально 
созданный центр информирует бан-
ки о чем угодно, но не о том, что их 
волнует, добавляет другой источник 

”
Ъ“ в крупном банке, никакой ин-

формации о происшедших атаках от 
Fincert не было. Среди участников 
рынка даже зародились предположе-
ния, что в Fincert тоже ничего не зна-
ли об атаках.

В Банке России объяснить ситуа-
цию вокруг атак и бездействия 
Fincert отказались. В «Ростелекоме» 
не захотели ответить, был ли центр 
проинформирован об атаках. Когда 

”
Ъ“ запрашивал ЦБ о кибератаках по 

итогам дня 5 декабря, там также отка-
зались от комментариев. Источники 

”
Ъ“ утверждают, что «Ростелеком» об 

атаках в Fincert сообщал, но рынку 
центр информацию не передал, со-
чтя угрозу недостаточно серьезной.

Как следует из сообщения «Росте-
лекома», по итогам анализа выясни-
лось, что часть трафика генерирова-
лась с домашних маршрутизаторов 
пользователей, которые принято от-
носить к IoT-устройствам (интернет 
вещей). Отраженные атаки принад-
лежат к типу TCP SYN Flood. В этом 
случае клиент посылает большое ко-

личество запросов на подключение 
к серверу в короткий срок, создает 
большую очередь из незавершен-
ных, полуоткрытых подключений к 
серверу, в результате чего обычные 
клиенты не могут установить соеди-
нение. Самая продолжительная ата-
ка длилась более двух часов, пико-
вая мощность составляла 3,2 млн па-
кетов в секунду.

Эксперты в целом согласны с не-
высокой оценкой угроз и сходятся во 
мнении, что зафиксированные «Ро-
стелекомом» атаки, скорее всего, не 
имеют отношения к тем, о которых 
предупреждала ФСБ. Руководитель 
направления Solar JSOC компании 
Solar Security Эльман Бейбутов отме-
тил, что там также фиксировали об-
народованные «Ростелекомом» DDoS-
атаки. «Связь этих атак с предупре-
ждением ФСБ считаю маловероят-
ной,— отмечает он.— Об этом гово-
рят структура и география атаки — 
преимущественно Мексика, Колум-
бия и Бразилия, которые не совпада-
ют с данными ФСБ: атаки ожидались 
из Нидерландов. Плюс по их мощно-
сти и продолжительности нельзя го-
ворить об их высокой опасности или 
заметной существенности».

Тем не менее сами банкиры счита-
ют, что Fincert даже в таком случае 
должен был донести информацию об 
атаках до банков и дать свои рекомен-
дации. Молчание в таких ситуациях, 
поясняют участники рынка, вызыва-
ет вопросы и не добавляет доверия.

Вероника Горячева

Кибератаки прошли незамеченными
Рынок узнал о них от «Ростелекома»

ЦИТАТА

У ЦБ есть все инструменты,  
если нужно банкам помочь…  
Для этого у нас специально со-
здан центр…— Fincert, который  
и получает информацию, и помо-
гает банкам готовиться к такого 
рода атакам
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 2 декабря 2016 года

Минувшая неделя завершилась 
стремительным укреплением 
российской валюты. В пятни-
цу курс евро на торгах Москов-
ской биржи впервые с июля 
2015 года опустился ниже уров-
ня 66 руб./€. Курс доллара опу-
стился до 62,21 руб./$, обновив 
двухмесячный минимум.

По итогам основной торговой сес-
сии Московской биржи курс евро со-
ставил 66,05 руб./€, что на 1,12 руб. 
ниже закрытия четверга и на 2,08 
руб. ниже закрытия конца предыду-
щей недели. Курс доллара завершил 
неделю снижением на 1,2 руб. до от-
метки 62,69 руб./$ — минимального 
значения с 26 октября. В ходе вечер-
ней сессии курс евро опускался до 
отметки 65,56 руб./€, курс доллара — 
до 62,21 руб./$.

При этом начало недели не пред-
вещало столь уверенного укрепле-
ния рубля. Давление на российскую 
валюту оказывали снижение у инве-
сторов аппетита к риску и рост доход-
ностей американских облигаций 
(см. 

”
Ъ“ от 5 декабря). «Среди локаль-

ных факторов можно выделить се-
зонный рост интереса корпоратив-
ных клиентов к хеджированию сво-
их валютных рисков»,— отмечает 
главный экономист по России Credit 
Suisse Алексей Погорелов.

Неожиданную поддержку россий-
ская валюта получила в среду, после 
появления информации о продаже 
19,5% акций «Роснефти» совместному 
предприятию Glencore и Qatar Invest-

ment Authority. Эта новость была рас-
ценена участниками рынка как при-
знак улучшения инвестиционного 
климата в России и способствовала 
росту спроса на рублевые активы 
(см. 

”
Ъ“ от 10 декабря). «Приватизация 

”
Роснефти“ иностранными инвесто-

рами, договоренность ОПЕК по огра-
ничению добычи нефти, улучшение 
макроэкономических показателей — 
все это дает достаточно поводов для 
увеличения доли России в портфе-
лях»,— отмечает директор департа-
мента управления активами «Альфа-
капитала» Виктор Барк.

С поддержкой рубля выступил и 
Картер Пейдж — советник избира-
тельного штаба избранного президен-
та США Дональда Трампа. В пятницу 
господин Пейдж заявил, что видит 
возможности избавиться от заблужде-
ний по вопросу признания Крыма 
российским новой американской ад-
министрацией. «С избрания прези-
дентом США Дональда Трампа инвес-
торы тешат себя мыслью об улучше-
нии отношений между странами. По-
этому заявление советника было вос-
принято как еще один сигнал о веро-
ятности такого развития события»,— 
отмечает трейдер крупного россий-
ского банка. Вместе с тем, по словам 
ведущего аналитика Промсвязьбанка 
Михаила Поддубского, в последние 
часы торгов рынок стал очень тон-
ким, поэтому появление даже неболь-
шого предложения валюты могло 
вызвать сильное укрепление рубля.

Виталий Гайдаев

Рубль заработал  
на улучшении 
инвестклимата
Инвесторы переоценивают риски на Россию

ЦБ поставил точку в судьбе М2М 
Прайвет банка (М2М). Теперь ре-
гулятору нужно срочно решать 
вопрос с его материнской струк-
турой — Азиатско-Тихоокеан-
ским банком (АТБ), чтобы про-
блемы «дочки» не лишили его 
финансовой устойчивости. 
Контролирующий акционер 
АТБ, совладелец сети супермар-
кетов «Азбука вкуса» Андрей Вдо-
вин, будет отстранен от участия 
в деятельности банка как попав-
ший в черный список ЦБ.

В пятницу ЦБ сообщил об отзыве 
лицензии у М2М. Причины — низкое 
качество активов и неадекватные ри-
ски. «С бенефициарами банковской 
группы многократно проводились 
совещания, на которых обсуждались 
вопросы оказания помощи банку с 
целью восстановления ликвидности, 
в том числе погашения обязательств 
бенефициаров банковской группы 
перед банком,— сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ЦБ.— Предлагаемые 
представителями банка меры не 
предусматривали реальное оказание 
помощи М2М собственниками — не 
за счет средств АТБ». Регулятор под-
черкнул, что еще в октябре «ввел ог-
раничения на предоставление АТБ 
кредитов М2М, предотвратив даль-
нейшее расходование капитала и 
ликвидности АТБ». Таким образом, 
ЦБ неофициально стал контролиро-
вать ситуацию в двух банках еще в ок-
тябре, а на принятие решения ему по-
требовалось два месяца.

• АТБ контролирует совладелец се
ти супермаркетов «Азбука вкуса» 
 Андрей Вдовин, 6,7% банка принад
лежит IFC. До 2016 года господин 
 Вдовин и члены его семьи были совла
дельцами также М2М, который с ию
ля 2016 года на 100% принадлежит 
АзиатскоТихоокеанскому банку. 
АТБ входит в топ50 банков  
по активам, М2М — в топ200.
В ЦБ полагают, что введенные ог-

раничения позволили предотвра-
тить угрозу для финансовой устойчи-
вости материнского банка. «Размер 
требования АТБ к М2М является зна-
чительным, но не несет угрозы для 
деятельности АТБ,— сообщили в 
ЦБ.— Прибыль АТБ позволит по-
крыть возможные убытки, связан-
ные с реализацией рисков по предо-
ставленным кредитам М2М». Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, согласно отчетно-

сти двух банков на 1 ноября, у М2М 
есть задолженность перед материн-
ским банком в размере 6,1 млрд руб., 
и после отзыва лицензии у должника 
АТБ придется создать по этому креди-
ту 100% резервов. Чистая прибыль 
АТБ по итогам десяти месяцев, соглас-
но российской отчетности на 1 ноя-
бря,— 84,6 млн руб.

Эксперты не разделяют оптимиз-
ма регулятора. «С учетом совокупных 
активов под риском на М2М призна-
ние их одномоментного полного 
обесценения приведет практически 
к полной утрате капитала АТБ и сни-
жению норматива достаточности 
основного капитала ниже 2%,— ука-
зывает руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— При таком значении нормати-
ва у Банка России возникает обязан-
ность отозвать у банка лицензию». По 
информации 

”
Ъ“, АТБ обсуждает с ЦБ 

льготный график начисления резер-
вов по этой задолженности (см. 

”
Ъ“ от 

6 декабря). В пятницу в пресс-службе 
АТБ 

”
Ъ“ сообщили: «Данный вопрос 

прорабатывается АТБ совместно с ре-
гулятором». Фактически для АТБ льго-
ты по резервам — сейчас единствен-
ный способ выживания, считают экс-
перты. «В этом сценарии объем необ-
ходимого банку нового капитала — 
около 5–6 млрд руб. С учетом истори-
ческих результатов деятельности бан-
ка — максимум — 3,4 млрд руб. чи-
стой прибыли в 2012 году — и слож-
ной операционной среды генерация 
капитала за счет прибыли выглядит 
нереалистично»,— говорит Кирилл 
Лукашук.

Помимо реальной угрозы финан-
совому положению АТБ крах М2М за-
крывает двери в банковский бизнес 
конечному основному собственнику 
и главе советов директоров обоих 
банков — Андрею Вдовину. «В случае 
отзыва у банка лицензии на осущест-
вление банковских операций при-
знается неудовлетворительной дело-
вая репутация, в частности членов со-
вета директоров и руководителей 
кредитной организации»,— напом-
нили в ЦБ. Таким образом, Андрей 
Вдовин попадает в так называемый 
черный список ЦБ. Попавшие в этот 
список лица освобождаются от долж-
ностей единоличного исполнитель-
ного органа, а доля их участия в капи-
тале банка не может превышать 10%. 
«По процедуре ЦБ направит Андрею 
Вдовину и совладельцам (с долей бо-
лее 10%) предписание об обязатель-
ном снижении доли в АТБ,— поясня-
ет партнер компании 

”
Ионцев, Ля-

ховский и партнеры“ Игорь Дубов.— 
Исполнить это требование им нужно 
в течение 90 дней. При этом с момен-
та получения предписания они уже 
не могут голосовать пакетом более 
10%». По его словам, в такой ситуации 
они могут подарить или передать бес-
платно свои акции, потому что про-
дать их внешнему инвестору в теку-
щей обстановке вряд ли удастся. Свя-
заться с господином Вдовиным 

”
Ъ“ в 

пятницу не удалось.
Юлия Локшина,  
Юлия Полякова

У АТБ забрали «дочку»
М2М Прайвет банк  
расстался с лицензией

Назначенный менее года назад 
председатель правления банка 
«Русский стандарт» Илья Зибарев 
может покинуть пост. Неожидан-
но для него должность оказалась 
скорее формальной — акционер 
банка Рустам Тарико активно 
участвует в управлении кредит-
ной организацией, а вопросы 
развития бизнеса курирует вице-
президент холдинга «Русский 
стандарт» Эльдар Бикмаев. Такая 
ситуация не устраивает господи-
на Зибарева. Впрочем, эксперты 
уверены, что в обозримом буду-
щем кто бы ни занял пост предсе-
дателя правления «Русского стан-
дарта», он будет номинальной 
фигурой.

О том, что Илья Зибарев вскоре 
может уйти с поста председателя 
правления банка «Русский стандарт», 

”
Ъ“ рассказали несколько источни-

ков. По словам собеседников 
”
Ъ“, ког-

да он соглашался возглавить банк, 
речь о том, что его руководство будет 
формальным, не шла. «В противном 
случае Илья вряд ли согласился 
бы»,— полагает знакомый господина 
Зибарева. Но на практике вышло 
иначе, акционер банка Рустам Тари-
ко очень активно участвует в жизни 
кредитной организации и сам при-
нимает все значимые решения. При 
этом бизнес-процессы курирует ви-
це-президент холдинга «Русский 
стандарт» Эльдар Бикмаев. Фактиче-
ски Илье Зибареву помимо подписа-
ния документов досталась функция 
оптимизации расходов банка, что 
его, очевидно, не устраивает, указы-
вают собеседники 

”
Ъ“.

Господин Зибарев занял долж-
ность главы банка «Русский стан-
дарт» в конце весны текущего года 
(см. 

”
Ъ“ от 17 мая). На посту председа-

теля правления банка он сменил 
Дмитрия Левина, который руково-
дил «Русским стандартом» около 15 
лет. Причиной смены команды было 
недовольство результатами работы 
банка — убытки, полученные в 2014–
2015 годах. По данным международ-
ной отчетности, в 2014 году убыток 
банка «Русский стандарт» составил 
14 млрд руб., в 2015 году —15,88 млрд 
руб. По итогам девяти месяцев 2016 
года новой команде банка удалось су-
щественно исправить ситуацию, со-
кратив убыток до 2,8 млрд руб.

Назначение Ильи Зибарева пред-
седателем правления банка «Русский 
стандарт» стало неожиданным для 
рынка. Ожидалось, что Дмитрия Ле-
вина сменит во главе банка Эльдар 
Бикмаев, отмечают собеседники 

”
Ъ“. 

Господин Бикмаев, в прошлом совла-
делец рухнувшего Пробизнесбанка, 

пришел в «Русский стандарт» в 2015 
году в качестве консультанта Рустама 
Тарико. Он практически сразу начал 
принимать активное участие в 
управлении банком, однако офици-
альный пост главы так и не занял. По 
словам источников 

”
Ъ“, господин 

Бикмаев не мог быть утвержден ЦБ 
на ключевой руководящий пост в 
банке, так как в течение года до отзы-
ва лицензии у Пробизнесбанка (8 ав-
густа 2015 года) был в числе его акци-
онеров. Однако по факту он является 
гораздо в большей степени руково-
дителем, чем Илья Зибарев.

По словам источников 
”
Ъ“, отстав-

ка господина Зибарева может состо-
яться в начале 2017 года. Как расска-
зали собеседники 

”
Ъ“, его «никто не 

гонит», но именно такая постановка 
вопроса господина Зибарева не 
устраивает. При этом изменить ситу-
ацию и получить реальные функции 
главы банка в настоящее время у 
Ильи Зибарева шансов нет, отмечают 
источники 

”
Ъ“ в банке. Впрочем, ни-

каких официальных решений пока 
не принято. Тем не менее, по инфор-
мации 

”
Ъ“, господин Зибарев рассчи-

тывает все же добиться расширения 
своих полномочий. Он сообщил 

”
Ъ“, 

что покидать банк не планирует. В 
пресс-службе банка сообщили, что 
отставка Ильи Зибарева не планиру-
ется акционером.

Тем временем кандидат на замену 
господину Зибареву уже есть. После 
его ухода председателем правления с 
высокой долей вероятности может 
стать нынешний первый зампред 
правления банка Александр Самох-
валов (пришел в октябре из Почта-
банка, где курировал финансовые во-
просы), отмечают собеседники 

”
Ъ“.

Смена главы банка будет носить 
технический характер, уверены экс-
перты. По мнению гендиректора ка-
дровой компании Mr.Hunt Арамиса 
Каримова, фигура, которую назначат 
на должность председателя правле-
ния, в любом случае не будет первым 
лицом в общепринятом понимании. 
«В 

”
Русском стандарте“ есть лица, 

включая самого владельца, которые 
определяют стратегию банка и отве-
чают за развитие бизнеса,— говорит 
господин Каримов.— А на позицию 
председателя правления требуется 
исполнительный, не слишком амби-
циозный, лояльный акционеру чело-
век, который возьмет на себя боль-
шей частью административные во-
просы. На эту роль действительно 
сейчас подходит финансист, в фокусе 
которого будут сокращение издер-
жек и повышение эффективности те-
кущих процессов».

Юлия Полякова

Кадр не вписался  
в «Русский стандарт»
Илья Зибарев может покинуть пост  
главы банка

«В целом фонд показывает хоро-
шие результаты от размещения ре-
зервов, однако с учетом актуарного 
дефицита, отраженного в отчетно-
сти, и скромного размера фонда сто-
имость сделки вряд ли превысила 
15% от активов»,— оценивает он. 
Этот ориентир считают максималь-
ным для такой сделки и другие экс-
перты, одновременно отмечая, что 
ни продавец, ни покупатель ее не 
форсировали. «“Ренова“ не отли-
чается агрессивной активностью 
M&A. Скорее всего, фонд покупают 
по консервативной оценке, учиты-
вающей стагнацию сектора негосу-
дарственного пенсионного обеспе-
чения»,— считает управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Цену сделки, которая готови-
лась около полугода, господин Гон-
чаров сообщить отказался. Однако 
отметил, что по ряд замечаний акту-
ариев к собственным средствам 
НПФ «Санкт-Петербург» был устра-
нен, «портфель вложений не вызы-
вает вопросов, и в целом фонд про-
фицитный».

Возросшую активность группы 
«Ренова» не только в M&A корпора-
тивных НПФ, но и в розничном при-
влечении обязательного пенсионно-
го страхования отмечает гендирек-
тор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околес-
нов. «“Ренова“ аккуратный игрок, по-
купающий активы в лучший для себя 
момент, а значит, не переплачиваю-
щий за них. При необходимости они 
взвинчивают обороты — как в при-
влечении, так и в покупках»,— гово-
рит господин Околеснов.

Алексей Гончаров не исключил 
новых M&A, прежде всего с НПФ, ак-
тивно реализующими корпоратив-
ные программы. На фоне последова-
тельного ужесточения регуляторных 
требований к риск-менеджменту 
рост расходов для небольших и сред-
них игроков может быть критичен и 
продажа бизнеса — один из наибо-
лее вероятных сценариев. Эксперты 
прогнозируют сохранение высокой 
активности слияний и поглощений 
на пенсионном рынке. В разной сте-
пени готовности к слиянию, по мне-
нию Сергея Околесного, находится 
около десяти НПФ.

Павел Аксенов

Виктор Вексельберг 
заехал  
в «Санкт-Петербург»
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ВЕДУЩИХ МИРОВЫХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
В 2016 ГОДУ (ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 04.01.16)   ИСТОЧНИК: REUTERS.

Курс доллара Курс евро
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0,855

0,832

Группа «Алор»

Группа «Открытие»

«Газфонд»

НПФ Сбербанка

Группа «Благосостояние»

ФГ «Будущее»

Группа «Сафмар»

РГС

«ВТБ Пенсионный фонд»

НПФ «Транснефть»

Группа «Нефтегарант»

Группа НПФ «Сургутнефтегаз»

МКБ

Группа компаний «Ренова»
Другие (49 фондов)

417,9

417,3

396,6

370,2

345,2

312,0

266,5

164,2

127,8

84,0

51,7

51,3

49,2

43,8

232,8

ВЕДУЩИЕ ФИНАНСОВЫЕ ГРУППЫ НА РЫНКЕ НПФ НА 30.09.16 (МЛРД РУБ.)*
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ "Ъ" ПО ДАННЫМ БАНКА РОССИИ.

всего

млрд руб.
3330,9

*С УЧЕТОМ ПРИОБРЕТЕНИЙ В ЧЕТВЕРТОМ КВАРТАЛЕ 2016 ГОДА.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Чтобы более грузоподъемные инноваци-
онные вагоны начали приносить замет-
ный экономический эффект ОАО РЖД 
и операторам, придется заменить ими 
половину существующего парка, счита-
ют эксперты A. T. Kearney. Пока в РФ парк 
таких полувагонов насчитывает более 
50 тыс., это примерно 10% от общего чи-
сла. Но участники рынка не спешат прио-
бретать инновационные вагоны из-за вы-
сокой стоимости и пока слишком низкой 
ставки доходности и поддерживают рас-
ширение госсубсидирования для покупа-
телей подвижного состава.

Инновационные грузовые вагоны (с повышен-
ной нагрузкой на ось 25 тонн) начнут приносить 
ощутимую выгоду ОАО РЖД, лишь когда их доля 
достигнет 50% от общего парка, следует из иссле-
дования A. T. Kearney, представленного на прош-
лой неделе на конференции «Рынок транспорт-
ных услуг» (есть у 

”
Ъ“). По подсчетам, сейчас парк 

инновационных полувагонов — 50 тыс. штук 
(свыше 10% в общем парке), и пока значимого эф-
фекта для снижения совокупных затрат ОАО РЖД 
они не дают. Поэтому, делают вывод эксперты, це-
лесообразно отдельно стимулировать эксплуатан-
тов инновагонов. Позицию A. T. Kearney разделял 
и Минпромторг, в 2013 году представивший в ФСТ 
мнение о том, что эффект для ОАО РЖД достигает-
ся только при массовой замене вагонов новыми, а 
при единичной эксплуатации он теряется.

A. T. Kearney сравнивает ситуацию в России с 
США, где использование таких вагонов себя пол-
ностью окупило. По словам директора компании 
Екатерины Шеремет, даже с учетом роста затрат, 
например, на укрепление мостов в США, при ро-
сте грузоподъемности и использовании 110-тон-
ных вагонов совокупный операционный эффект 
от перехода на «тяжелое движение» оценивается в 
1994–2010 годах в более чем $1,3 млрд.

Наличие положительного эффекта инноваго-
нов для ОАО РЖД лежит в основе скидок к тари-
фу на их порожний пробег. Они были введены 
в 2013 году для ряда моделей Тихвинского ваго-
ностроительного завода (входит в ОВК Алексан-
дра Несиса), позже — в меньшем размере — для 
Уралвагонзавода (УВЗ). Впрочем, ФАС впослед-
ствии сочла, что эти скидки носят дискримина-
ционный характер, и предложила изменить их 
структуру — предоставлять их в размере до 80% 
от экономии ОАО РЖД (см. 

”
Ъ“ от 12 сентября). 

Ранее для скидки эта экономия оценивалась по 
методике анализа эксплуатационных расходов, 
разработанной ВНИИЖТ. Например, при сопо-
ставлении инновагонов УВЗ с базовой моделью 
ВНИИЖТ установил, что годовая экономия экс-
плуатационных затрат составила 19,6 тыс. руб. 
на вагон в 2012 году. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, 

что ВНИИЖТ проводит испытания различных 
серий вагонов с повышенной осевой нагрузкой 
на предмет влияния на железнодорожный путь.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров говорит, что для ОАО РЖД экономическая 
эффективность связана с возможностью повы-
сить средний вес поезда, что обеспечивает со-
кращение расходов на локомотивные бригады, 
обслуживание локомотивов, топливо, а также на 

осмотр вагонов на длинных маршрутах. Но у мо-
нополии возрастают расходы на содержание и 
ремонт путей и искусственных сооружений, из-
нос которых повышается от тяжеловесных пое-
здов, отмечает эксперт.

Гендиректор Института исследования про-
блем железнодорожного транспорта Павел 
Иванкин говорит, что сейчас выпускаются в 
основном только инновагоны, в 2017 году их 
будет произведено 40–65 тыс. штук. По подсче-
там института, ставка аренды на инновацион-
ные полувагоны в 2015 году достигла миниму-
ма — 750 руб. без НДС за вагон в сутки (по оцен-
кам «Infoline-Аналитики», 750–950 руб. в сутки), 
в 2016 году она выросла до 980 руб. (по «Infoline-
Аналитика» — 950–1200 руб.), а к 2017 году ожи-
дается рост до 1150 руб. («Infoline-Аналитика» 
прогнозирует 1100–1350 руб.).

Операторы отмечают, что выгоду от инноваго-
нов нельзя назвать универсальной. Первый заме-
ститель гендиректора Федеральной грузовой ком-
пании (входит в ОАО РЖД) Виктор Воронович го-
ворит, что для оператора преимущество их экс-
плуатации — в увеличенном объеме кузова и по-
вышенной грузоподъемности, что позволяет ком-
пании и ОАО РЖД сокращать эксплуатационные 
расходы, а грузовладельцу — перевозить боль-
ший объем груза. Но, по его словам, при массовом 
списании старых полувагонов восполнение пар-
ка только инновагонами способно оставить без 
ресурса попутные грузы: минерально-строитель-
ные, химические и лесные, минудобрения. 

В ПГК (входит в UCL Holding Владимира Лиси-
на) говорят, что приобретение новых вагонов се-
годня может заинтересовать рынок, только если 
оно окупится при текущей доходности, но в нес-
табильной экономической ситуации компании 
не спешат инвестировать значительные средст-
ва. Госсубсидия (в 2016 году покупатели получа-
ют 300 тыс. руб. на инновагон.— 

”
Ъ“) позволяет 

обслуживать лизинговые платежи, но не обес-
печивает приемлемую норму прибыли, отмеча-
ют в ПГК, хотя «господдержка — необходимый 
шаг». До сих пор нет общей методики для расче-
та окупаемости инновационного вагона, под-
черкивают в компании, которая нужна, «чтобы 
не стимулировать производство вагонов, кото-
рые неперспективны и не востребованы рын-
ком». Кроме того, в ПГК замечают, что стоимость 
обслуживания инновагонов в среднем выше по 
отношению к базовым моделям.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Инновационных вагонов  
пока не хватает
Для их окупаемости нужно заменить половину парка

«ВЭБ-Лизинг», прокредитовавший 
строительство золоторудного ГОКа 
АО «Павлик» в Магаданской области 
на 21 млрд руб. из средств ВЭБа, ре-
финансировал долг в Газпромбан-
ке (ГПБ) под залог требований к зо-
лотодобытчику. По данным 

”
Ъ“, до 

конца 2017 года ГПБ должен решить, 
выкупит ли он долг. На рынке уве-
рены, что в таком случае банк и вла-
деющая «Павликом» ИК «Арлан» бу-
дут искать профильных инвесторов, 
но крупные игроки об интересе к ак-
тиву не заявляют.

«ВЭБ-Лизинг» в конце ноября заложил 
ГПБ оборудование и 9,9% акций АО «Зо-
лоторудная компания 

”
Павлик“», а так-

же права требования к компании по до-
говорам займа, лизинга и купли-прода-
жи акций. АО также заложило ГПБ права 
по имуществу, взятому в лизинг. Залоги 
действительны до конца 2017 года, кро-
ме залога оборудования «ВЭБ-Лизингом» 
— до 23 февраля 2017 года, сообщается на 
fedresurs.ru.

«ВЭБ-Лизинг» с 2012 года кредитовал 
АО «Павлик» под строительство в Мага-
данской области ГОКа на одноименном 
месторождении с запасами 154 тонны зо-
лота (5,4 млн унций; еще 2,2 млн унций 
— ресурсы, лицензия до 2046 года). В ав-
густе 2015 года на Павлике началась до-
быча (проектная мощность — 5–6 тонн в 
год). На конец 2015 года АО «Павлик» бы-
ло должно «ВЭБ-Лизингу» 21,9 млрд руб., 
на конец сентября — 19 млрд руб., пога-

сить их надо к декабрю 2018 года. Акции 
АО служили обеспечением по кредиту, 
уточняли ранее источники 

”
Ъ“. «Павли-

ком» через кипрскую Gentlia Limited вла-
деет ИК «Арлан».

В мае «ВЭБ-Лизинг» раскрывал, что 
рассматривает возможность уступки ГПБ 
прав требования к «Павлику», а в октябре 
перевел на себя акции золотодобытчи-
ка с люксембургской VEB-Leasing Europe 
SARL. «Это называется 

”
укрепить залог“, 

и, как правило, так он оформляется пе-
ред сделкой»,— говорил тогда 

”
Ъ“ источ-

ник в отрасли. В «ВЭБ-Лизинге» вчера за-
явили, что «ничего не продают и не пе-
реуступают» ГПБ, а просто «оформили за-
логи». В ГПБ и «Арлане» не ответили 

”
Ъ“. 

«ВЭБ-Лизинг» рефинансировал заем «Пав-
лику» в ГПБ до конца 2017 года, за это вре-
мя банк должен решить, выкупать ли 
долг, рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией. При выдаче займа «Павлику» 
использовались средства группы ВЭБ, 
уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли полагают, 

что ГПБ может выкупить долг АО «Пав-
лик», чтобы самому или с профильны-
ми игроками зайти в проект. В 2010 году 
банк за долги получил контрольный па-
кет золотодобытчика «Васильевский руд-
ник», позже консолидировал 100% и на-
чал скупать соседние участки, напоми-
нает один из собеседников 

”
Ъ“. «Но про-

екты оказались сложными или мелки-
ми, и рудник в 2012–2014 годах работал в 
основном на чужой руде»,— рассказывает 

источник 
”
Ъ“. По его данным, ГПБ до сих 

пор рассматривает золоторудные проек-
ты. Но другой собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что 

банк не стремится работать с добывающи-
ми активами, а вхождение ГПБ в Эльгин-
ский угольный проект «Мечела» — выну-
жденный шаг для реструктуризации дол-
га. В ноябре ГПБ раскрывал, что продает 
83% GPB Global Resources B.V. с сырьевы-
ми проектами за рубежом за $248,4 млн, 
не назвав покупателя. Но источники 

”
Ъ“ 

допускают, что речь идет о формальной 
реструктуризации.

«Арлан» уже инвестировал в золото-
рудные проекты, но в 2007 году продал 
их Nordgold Алексея Мордашова (тогда — 
«Северсталь-Ресурс»). На АО «Павлик» смо-
трят многие, но останавливает вопрос ре-
структуризации долгов, говорил 

”
Ъ“ осе-

нью топ-менеджер крупной компании. 
«
”
Павлик“ — ликвидный актив, но доро-

гой: его построили за $650 млн по курсу 
с начала строительства, при средних за-
тратах по отрасли он обошелся бы в $450–
500 млн»,— считает источник 

”
Ъ“ (долг ру-

блевый, сейчас около $300 млн). EBITDA 
«Павлика» в сентябре гендиректор «Арла-
на» Елена Нестерова оценила в $170 млн в 
год, указав, что планируется удвоить добы-
чу до 11,5 тонны в год. Другой собеседник 

”
Ъ“ оценил АО «Павлик» в 4,5–5 EBITDA с 

учетом долга. В «Полюсе» тему не коммен-
тируют, в Nordgold заявили, что предложе-
ний по «Павлику» не получали, у Polymetal 
«интерес к активу отсутствует».

Анатолий Джумайло

«Павлик» зашел в Газпромбанк
Чтобы рефинансировать кредиты «ВЭБ-Лизинга»

Вместе с тем министр впервые допу-
стил сомнение в этом вопросе, отметив, 
что «это будет сложный механизм»: «Мы 
будем жить в постоянном режиме мони-
торинга и принятия решений вместе с 
компаниями». Иными словами, Алек-
сандр Новак не исключил принятия 
отдельных решений по конкретным 
компаниям, чего, впрочем, и ожидали 
источники 

”
Ъ“ на рынке. «Самое глав-

ное, чтобы в целом по стране соблюда-
лось определенное снижение объема до-
бычи»,— заключил он. Вполне возмож-
но, что наращивающим добычу компа-
ниям будет отчасти разрешено продол-
жать это за счет тех, у кого добыча пада-
ет, или по крайней мере сокращать про-
изводство нефти не так сильно. Такой 
вариант выглядит более справедливым, 
чем равный процент снижения для всех, 
но и более конфликтным. Министр так-
же дал понять, что нефтяникам не сто-
ит ждать компенсаций за участие в этом 
«добровольном» процессе, поскольку 
они, как и бюджет, выиграют от роста 

цен на нефть. Не все собеседники 
”
Ъ“ в 

компаниях согласны с этим, отмечая, 
что некоторые игроки, у которых растет 
добыча, могут понести потери.

Участники договоренностей по со-
кращению добычи не скрывали, что их 
цель — не допустить нового падения цен 

на нефть и хотя бы удержать их в райо-
не $50 за баррель. В то же время остался 
непроясненным вопрос, что будет, ког-
да производители сланцевой нефти в 
США в ответ на рост цен увеличат добы-
чу. Александр Новак заявил, что «не на-
до оглядываться на возможное восста-
новление добычи сланцевой нефти», но 
не пояснил почему. Между тем за послед-
нюю неделю темпы роста числа буровых 
в США, по данным Baker Hughes, стали 
рекордными с июля 2015 года. «Сланце-
вые производители сейчас спешат захед-
жировать свои денежные потоки по те-
кущим ценам около $55 за баррель»,— 
заявил Platts аналитик Evercore Джеймс 
Уэст. По его оценке, большая часть неза-
висимых сланцевых производителей в 
США сейчас захеджировала около 31% 
продукции, а в 2017 году показатель мо-
жет вырасти до 50% (это обеспечит им 
стабильные поступления, даже если це-
на нефти снизится). По оценке Evercore, 
в 2017 году сланцевые производители в 
США после двух лет снижения капвложе-
ний собираются увеличить их на 25%.

Юрий Барсуков

Картель оправдывает средства

 50–53  
тысячи полувагонов 
 насчитывается сейчас 
в парке инновационного 
подвижного состава  
в России

с1 ЦИТАТА

Сейчас цена около $50–55 (за бар-
рель нефти.— ”Ъ“) сформировалась  
в результате консенсуса на рынке. 
Она, конечно, примерно на $20 выше, 
чем цена, которая могла бы быть,  
если бы сделки не было
— Александр Новак,
министр энергетики РФ,  
о соглашении с ОПЕК по сокращению добычи,  
11 декабря в интервью НТВ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

Доходы столицы от наружной рекламы 
уменьшаются с каждым годом: мэрия 
 выставила операторам счета за третий год 
эксплуатации разыгранных на аукционах 
в 2013 году рекламных мест на 3,631 млрд 
руб. Это на 1,3 млрд руб. меньше, чем годом 
ранее, или примерно вдвое меньше, чем 
предполагалось после торгов.  Платежи 
в этом году оказались ниже из-за спора 
 мэрии с оператором «Олимп» и так называе-
мых городских случаев, когда щиты невоз-
можно установить по независящим от опе-
ратора обстоятельствам.

В пятницу, 9 декабря, истек срок выплат в бюд-
жет Москвы операторов наружной рекламы за оче-
редной год эксплуатации конструкций, выигран-
ных на аукционах 2013 года. По соответствующим 
договорам выставлены счета на общую сумму 
3,374 млрд руб., сообщил 

”
Ъ“ представитель депар-

тамента рекламы и СМИ Москвы Константин Горо-
хов. Кроме того, в рамках еще одного договора 
2013 года, восстановленного по решению сторон 
между департаментом и оператором ЗАО «Олимп», 
платеж на 257 млн руб. поступит позднее — до 19 
февраля 2017 года.

Информации о результатах исполнения операто-
рами финансовых обязательств в пятницу у департа-
мента не было. Впрочем, в этом году интриги, похо-
же, не будет, и расплатятся все, уверены два собесед-
ника 

”
Ъ“ на рынке наружной рекламы.

На аукционах 2013 года Москва разыграла боль-
шую часть мест под рекламу — 7,4 тыс. Семь опера-
торов, включая Russ Outdoor, Gallery, «Никэ», «Рас-
вэро», «Олимп», «Гема» и «Руан», в совокупности 
обязались выплатить почти 75 млрд руб. за десять 
лет — по 7,5 млрд руб. каждый год. «Руан» заплатил 
1,45 млрд сразу за пять лет. Остальным платежи да-
вались нелегко: так, уже в декабре 2014 года «Ни-
кэ» не осилила выплату 1,3 млрд руб., после чего 
мэрия расторгла с ней договоры и компания обан-
кротилась.

В декабре 2015 года счета по итогам тех же аукци-
онов были выставлены уже на 4,9 млрд руб., но 

«Олимп» не смог оплатить один из своих договоров, 
и бюджет получил 4,1 млрд руб., сообщили в депар-
таменте. Мэрия заявила о прекращении договоров с 
компанией, стороны судились и осенью 2016-го 
пришли к мировому соглашению. Но к тому време-
ни значительная часть щитов «Олимпа» была демон-
тирована, а кредитор компании ВТБ подал иск о ее 
банкротстве. «Кредит компания никак не обслужи-
вает. Банк будет добиваться возврата всех долгов»,— 
уточняют в пресс-службе ВТБ.

По условиям мирового соглашения 257 млн руб., 
которые предстоит выплатить «Олимпу» в февра-
ле,— это оставшаяся часть стоимости третьего года 
действия договора за вычетом взаиморасчетов. Пол-
ная цена договора с 2016 года определена в размере 
929 млн руб., уточнил господин Горохов. По другому 
договору 2013 года «Олимп» платит 118,1 млн руб. в 
год. Этот договор компания в этом году исполнила, 
сообщил 

”
Ъ“ гендиректор «Олимпа» Дмитрий Дю-

мин. По его словам, «Олимп» готов заплатить осталь-
ное до февраля 2017 года, а также около 180 млн руб. 
по второй серии торгов.

Помимо ситуаций с проблемными операторами 
и предоплаченных контрактов на общий размер 
платежей влияют так называемые городские слу-
чаи, когда щит невозможно установить из-за город-
ских ремонтных работ, строительства дорог и т. д., 
поясняют собеседники 

”
Ъ“ в компаниях-операто-

рах. Скидки из-за этих обстоятельств могут быть су-
щественны. Так, у Gallery в прошлом году скидка 
составила 196 млн руб., а в этом году у Russ Outdoor 
— примерно 100 млн руб., сообщает один из собе-
седников.

Представители Russ Outdoor, Gallery, «Гемы» не 
комментируют ситуацию. Заместитель гендиректо-
ра «Расвэро» Сергей Леонов сообщил, что его компа-
ния заплатила по договорам.

На второй серии аукционов в 2014 году мэрия ра-
зыграла еще 1,4 тыс. мест. Счета на следующий год 
по этим аукционам начнут выставляться с 13 декаб-
ря, последний срок оплаты — 26 декабря, уточнил 
господин Горохов.

Анна Афанасьева

Щиты того не стоят
Доходы Москвы от наружной рекламы снова сократились

То есть для заказчиков стоимость 
лицензии ОС выросла бы на эту 
сумму. Потом, по информации 
источников 

”
Ъ“, удалось сторго-

ваться примерно до €130 за мень-
шее число шрифтов. «Но это все рав-
но довольно высокая цена»,— отме-
чает один из них. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ поясняет, что для некото-

рых компаний Monotype Imaging 
называла цену всего €3–4 за рабо-
чее место. «Видимо, они не хотели 
отказывать и надеялись, что цена 
отпугнет»,— полагает он.

• «НПО РусБИТех» разрабатывает 
Astra Linux с 2010 года, ОС включена 
в реестр отечественного ПО. Соглас-
но отчету «НПО РусБИТех» за 2014 

год (более поздние данные не раскры-
вались), основные заказчики компа-
нии — Минобороны, Федеральная 
служба охраны, Федеральная служ-
ба безопасности, Служба внешней 
разведки, Федеральная таможенная 
служба, Минздрав. В 2014 году ком-
пания заключила контракты на 
1,7 млрд руб.
В итоге «НПО РусБИТех» была вы-

нуждена совместно с компанией 
«Паратайп» разработать аналоги 
Times New Roman — общедоступ-
ные шрифты PT Astra Sans и PT Astra 
Serif. При этом в большинстве нор-
мативных документов органов влас-
ти и госкор пораций обязательно ис-
пользовать Times New Roman, кото-
рый стал стандартом документообо-
рота в России, отмечает Юрий Сос-

нин. Возможно, полагает он, никто 
не задумывался о необходимости 
приобретения отдельной лицензии 
для этого шрифта из-за повсеместно-
го использования Windows, в состав 
и стоимость которой Times New 
Roman уже включен.

«Это один из проблемных вопро-
сов, препятствующих активному им-
портозамещению в госсекторе»,— 
подчеркивает господин Соснин. В 
мае 2016 года об этом заявлял в Гос-
думе и министр связи Николай Ни-
кифоров. Он отметил, что госслужа-
щие набирают тексты шрифтом 
Times New Roman и представляют 
документы в формате .doc, что за-
трудняет импортозамещение.

Коммерческий директор НТЦ ИТ 
РОСА, разрабатывающего отечест-

венную ОС ROSA Linux, Сергей 
Александров сообщил, что компа-
ния не получала и пока не планиру-
ет запрашивать лицензию у Mono-
type Imaging. Вместо этого там ис-
пользуют шрифты из свободно рас-
пространяемого офисного пакета 
LibreOffice. В BaseALT и AltLinux так-
же не стали использовать шрифты 
Monotype Imaging, взяв похожие на 
них, отмечают советник гендирек-
тора BaseALT и экс-гендиректор 
AltLinux Алексей Смирнов. Но, 
уточняет он, если метрики шрифтов 
в какой-либо ОС сильно отличаются 
от тех, что в Windows, пользовате-
лям этих ОС будет сложно обмени-
ваться документами, так как вер-
стка будет ползти.

Мария Коломыченко

Санкции прописали популярными шрифтами

Банк «Российский капитал», 
 который отвечает за завершение 
всех строек группы СУ-155, при-
надлежавшей депутату Мосгорду-
мы Михаилу Балакину, может 
не успеть завершить московские 
проекты к концу 2018 года, как 
планировалось. Проблема в том, 
что в столице, где сейчас за за-
стройщиком закреплены шесть 
площадок, компания продавала 
квартиры без оформления участ-
ков, разрешений на строительст-
во, используя десятки схем, ни 
одна из которых не регулируется 
федеральным законом о правах 
дольщиков.

Банк «Российский капитал», куриру-
ющий достройку объектов СУ-155 (ра-
нее принадлежала депутату Мосгорду-
мы Михаилу Балакину), предупредил, 
что на завершение московских проек-
тов девелопера может понадобиться 
больше времени, чем было анонсиро-
вано. Когда в конце 2015 года власти 
назначили «Российский капитал» от-
ветственным за обеспечение квартира-
ми покупателей СУ-155, топ-менед-
жмент банка заявлял, что все проекты 
будут завершены в 2018 году.

Проблемы московских строек СУ-
155 не связаны с деньгами, хотя внеш-
ние обязательства компании на 90 мл-
рд руб. больше размера ее активов, по-
яснил глава «Российского капитала» 
Михаил Кузовлев. Чтобы достроить все 
дома СУ-155, необходимо 49 млрд руб., 
14,7 млрд руб. вложено в этом году, 
столько же запланировано на 2017 год. 
Расходы частично финансируются за 

счет докапитализации «Российского ка-
питала» Агентством по страхованию 
вкладов, другой источник — продажа 
свободных квартир и активов СУ-155. 
Но, по словам заместителя главы Мин-
строя Никиты Стасишина, прежде чем 
начинать финансирование работ на 
площадках, их нужно легализовать. 
«Нельзя направлять средства госбанка 
на проекты, не оформленные должным 
образом»,— предупреждает чиновник.

В Москве у СУ-155 не закончены 
шесть проектов: в Северном Чертаново, 
Новых Черемушках, Нагатино-Садовни-
ках, Фили-Давыдково, на улице Бочкова, 
вл. 11 (территория завода «Калибр») и в 
Щербинке. В графике достройки объек-
тов на сайте «Российского капитала» сро-
ки ввода в эксплуатацию указаны только 
для двух проектов — в Нагатино-Садов-
никах (февраль 2018 года) и Фили-Да-
выдково (29 декабря 2016 года). Для про-
екта в Новых Черемушках открыто фи-
нансирование, график на утверждении. 
Статус остальных — подготовка проект-
но-сметной документации. Господин Ку-
зовлев рассчитывает, что дом в Фили-Да-
выдково может быть введен в эксплуата-
цию по графику или в начале 2017 года. 
«Он полностью готов, но там есть ряд 
юридических проблем»,— подчеркнул 
банкир.

По крайней мере в московских про-
ектах СУ-155 достаточно сложная юри-
дическая основа. Так, по словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, при господине Ба-

лакине в компании для продажи квар-
тир применялись 19 разных догово-
ров, из которых ни один не подпадал 
под действующий ФЗ №214 о защите 

дольщиков. Глава Москомстройинвес-
та Константин Тимофеев выделяет наи-
более трудные площадки застройщика 
— на улице Бочкова, в Щербинке и Се-
верном Чертаново. По его словам, «Рос-
сийский капитал» с ними почти не ра-
ботает (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря).

Чиновник признает, что ситуация 
сложная. Так, земля под проектом на ули-
це Бочкова — на балансе ЗАО «Калибров-
ский завод»: этот участок может забрать 
ВТБ в рамках банкротства должника. По-
купатели квартир (167 человек) не могут 
заявить свои права, так как юридически 
не имеют прямого отношения к имуще-
ству завода. Аналогичная ситуация в 
Щербинке, где земля принадлежит част-
ному инвестору, с которым СУ-155, начав 
строительство, никак не оформила отно-
шения. Теперь «Российский капитал» не 
может войти в проект, не договорившись 
с владельцем земли. Стороны до сих пор 
не завершили переговоры, хотя плани-
ровали сделать это летом 2016 года. Что-
бы начать стройку в Северном Чертано-
во, необходимо постановление феде-
рального правительства о вовлечении 
земли, находящейся в госсобственности, 
в хозяйственный оборот. В «Российском 
капитале» говорят, что подготовили все 
нужные документы.

В регионах темпы достройки домов 
СУ-155 соответствуют плановым пока-
зателям, говорит Михаил Кузовлев. В 
этом году будет введено в эксплуата-
цию 59 домов (планировалось 58), это 
15,33 тыс. квартир, из них 14,7 тыс.— 
квартиры дольщиков, остальные для 
свободной продажи.

Екатерина Геращенко

«Российский капитал»  
запутался в схемах СУ-155
У банка возникли проблемы с московскими проектами компании

Российская компания «Иннова», уже разви-
вающая детский городок профессий мекси-
канского бренда Kidzania, откроет в Москве 
семейно-развлекательный парк DreamPlay 
от студии DreamWorks Animation. На этот 
проект инвестор намерен потратить $15 млн. 
Участники рынка отмечают, что подобные 
объекты с трудом окупаются и требуют 
 постоянных вложений в поддержание 
 безопасности.

Развлекательный парк для семейного отдыха 
DreamPlay появится в торгцентре «Авиапарк» на се-
вере Москвы, сообщил “Ъ“ представитель «Инно-
вы», получившей права на развитие проекта. Ком-
мерческий директор «Авиапарка» Михаил Сверд-
лов говорит, что строительство парка начнется 
в январе 2017 года, а его открытие запланирова-
но на первый квартал 2018 года. Он добавил, что се-
мейный центр займет 4,5 тыс. кв. м. Пресс-секре-
тарь DreamPlay Ксения Корнеева уточняет, что ин-
вестиции в создание парка составляют $15 млн — 
это как собственные средства, так и привлечен-
ные деньги у банков. По ее словам, окупить вло-
женные средства инвестор рассчитывает пример-
но за пять лет.

Пока в мире работает всего один DreamPlay, 
подчеркивает госпожа Корнеева. Он открыт в фев-
рале прошлого года в Маниле (Филиппины). Мос-
ковский DreamPlay в первый год рассчитывает 
принять более 450 тыс. человек, продолжает она. 
Ценовую политику нового развлекательного цент-
ра представитель парка не раскрыла, отметив 
лишь, что она будет рыночной и конкурентоспо-
собной. Для сравнения: билет в городок профессий 
Kidzania (его также развивает «Иннова») стоит от 
350 руб. до 1,75 тыс. руб. в зависимости от возраста 
ребенка и дня посещения. Проход по детскому 
маршруту в «Пандапарке» в торгцентре «Ривьера» 
обойдется в 550–700 руб.

DreamPlay в большей степени, чем Kidzania, ори-
ентирован на спортивное развитие ребенка, пояс-
няет Ксения Корнеева. Например, в филиппинском 
парке для посетителей организованы танцеваль-

ная площадка, веревочные препятствия, имитации 
скал и т. д. Наполнение московского центра еще не 
определено, уточняет госпожа Корнеева.

До этого киностудия DreamWorks собиралась 
участвовать в эксклюзивном формате в строительст-
ве самого большого в России одноименного парка 
развлечений — на 100 га в Нагатино на юге Москвы. 
Но позже девелопер проекта — группа «Регионы» — 
поменял название будущего парка на «Остров меч-
ты». Компания уже заключила лицензионные согла-
шения, в частности с IMPS, Viacom, Sony Pictures 
Consumer, «Союзмультфильмом», на использование 
анимационных персонажей. Открытие «Острова 
мечты» запланировано на 2018 год, сообщил совла-
делец «Регионов» Амиран Муцоев.

В целом рынок детских и семейных развлече-
ний пока не насыщен, считают специалисты ком-
пании «Маркет Аналитика». В 2011–2012 годах ры-
нок развлечений вошел в интенсивную фазу разви-
тия и начал быстро консолидироваться, пишут они 
в своем исследовании. По их мнению, из-за финан-
сового кризиса темпы роста рынка сократились. 
Развлекательные центры ощущают отток клиен-
тов, соглашается гендиректор «Кидбурга» Макси-
милиан Пивоваров. «Благосостояние населения со-
кращается, траты на продукты вытесняют другие 
расходы»,— поясняет он. Однако, по его данным, 
сегмент растет: сегодня меняется вектор развлече-
ний, шопинг таковым уже практически не воспри-
нимается. Господин Пивоваров напомнил, что 
один из крупнейших парков для активного развле-
чения — Angry Birds — работает в петербургском 
торгцентре «Европолис» (его развивает девелопер-
ская Fort Group совместно с финской Rovio Enter-
tainment, создавшей игру Angry Birds). «Такие про-
екты окупаются с трудом и требуют больших и дли-
тельных инвестиций, серьезного количества пер-
сонала, который должен следить за детьми, посто-
янных вложений в поддержание безопасного со-
стояния конструкций»,— объясняет он. Впрочем, 
уточняет господин Пивоваров, центры активного 
отдыха сегодня открываются достаточно часто.

Анастасия Дуленкова,  Халиль Аминов

DreamWorks поиграет в «Авиапарке»
Киностудия нашла новую площадку в Москве
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Экс-совладелец «Вимм-
Билль-Данна» и Polyus 
Gold Гавриил Юшваев 
оказался совладельцем 
двух соседних бизнес-цен-
тров на юго-западе Мо-
сквы, где крупным арен-
датором  является одна из 
структур « Газпрома». Эти 
объекты, принадлежав-
шие ранее швейному про-
изводству «Москва», оце-
ниваются почти в 3 млрд 
руб. Но часть офисных 
площадей могла отойти 
бизнесмену в счет пога-
шения долгов.

Гавриил Юшваев стал вла-
дельцем 50% двух ООО — «Бе-
резка» и «Фабрика», следует из 
обновленных данных ЕГ-
РЮЛ. В этом же реестре указы-
вается, что ранее собственни-
ками этих структур числи-
лись панамский офшор «Стел-
лиман Корпорэйшн» и Адинь 
Имануилов. На балансе «Бе-
резки» и «Фабрики» находятся 
два офисных центра класса B 
общей площадью 20,7 тыс. 
кв. м на Большой Черемуш-
кинской улице на юго-западе 
Москвы (информация содер-
жится в полученной 

”
Ъ“ вы-

писке из ЕГРП).
Эти объекты до конца 2015 

года принадлежали швейно-
му объединению «Москва»: 
предприятие сейчас находит-
ся в стадии ликвидации, поэ-
тому телефоны компании, 
указанные в «СПАРК-Интер-

факс», не отвечали. Предста-
витель господина Юшваева 
подтвердил 

”
Ъ“, что бизнес-

мен стал совладельцем двух 
бизнес-центров на юго-запа-
де Москвы, отказавшись от 
дальнейших комментариев.

Другим совладельцем «Бе-
резки» и «Фабрики» является 
Ирина Юнаева (ей принадле-
жит по 50% в этих ООО). Не-
сколько консультантов рын-
ка недвижимости знают ее 
как владелицу ряда объектов 
стрит-ритейла на основных 
торговых улицах столицы, 
включая Пятницкую. Свя-
заться с госпожой Юнаевой 
не удалось.

Гавриил Юшваев давно из-
вестен на рынке недвижимо-
сти. Так, он является соинвес-
тором многофункционально-
го комплекса «Око» в «Москва-
Сити» и строительства жилья 
премиум-класса на террито-
рии бывшего Бадаевского пи-
воваренного завода (девело-
пер этих проектов Capital 
Group). По данным «СПАРК-

Интерфакс», его основные 
партнеры по девелоперскому 
бизнесу — Давид Якобашви-
ли и Тимофей Клиновский. 
По информации 

”
Ъ“, госпо-

дин Юшваев имеет долю в 
«Деловом центре на Рублевке» 

в деревне Усово Одинцовско-
го района (общая площадь — 
22,4 тыс. кв. м), а также на Но-
вом Арбате, 21 (бывшее кази-
но «Метелица»). По подсчетам 
Forbes, в 2016 году состояние 
бизнесмена оценивается в 
$1,1 млрд.

Заместитель директора 
отдела рынков капитала и 
инвестиций CBRE Денис 
Платов оценивает реальную 
стоимость офисных цент-
ров, принадлежащих «Берез-
ке» и «Фабрике», совокупно в 
2,9–3,1 млрд руб. Соответст-
венно, за 50% в обоих объек-
тах господин Юшваев мог за-
платить 1,45–1,55 млрд руб., 
если сделка носила рыноч-
ный характер. На первый 
взгляд приобретенные Гав-
риилом Юшваевым бизнес-

центры не выглядят привле-
кательными с точки зрения 
инвестиций, отмечает ди-
ректор департамента финан-
совых рынков и инвестиций 
Knight Frank Алан Балоев. Но 
он не исключает, что, воз-
можно, была крайне привле-
кательная цена предложе-
ния либо объекты были ча-
стью другой, более крупной 
сделки или отошли за долги.

Директор департамента 
офисной недвижимости 
Knight Frank Константин Ло-
сюков соглашается, что с на-
чала 2016 года ставки арен-
ды в офисах класса В сокра-
тились на 14,9% в рублевом 
выражении, в то время как 
стоимость аренды в бизнес-
центрах класса А снизилась 
на 3,5%. Кроме того, продол-
жает эксперт, в Москве на 
рынке офисов класса В боль-
шой объем предложений: 
сейчас общая площадь таких 
объектов, предлагаемых 
арендаторам, достигает 
15,8 млн кв. м. Для сравне-
ния: сейчас этот показатель в 
сегменте бизнес-центров 
класса А составляет 3,8 млн 
кв. м. Но, отмечает Денис 
Платов, у офисных центров 
на Большой Черемушкин-
ской улице преимущество в 
якорном арендаторе, како-
вым является «Газпром ин-
форм» — сервисная IT-ком-
пания газовой монополии.

Динара Мамедова

«Москва» съехала из бизнес-центров
Гавриил Юшваев получил новую недвижимость в столице

15,8 миллиона 
 квадратных  метров составил 
в Москве в 2016 году  объем 
 предложений офисов класса В 
( данные Knight Frank)



В Швейцарии делают самые до-
рогие и качественные часы — по-
ловина стоимости в их мировом 
производстве создана ее часов-
щиками. А самые дорогие часы 
в Швейцарии делает женевская 
мануфактура Patek Philippe. По-
чему, рассказал в интервью ”Ъ“ 
владелец и глава марки ТЬЕРРИ 
СТЕРН.

— Выпущенные в 1943 году ча
сы Patek Philippe месяц тому на
зад были проданы на аукционе 
Phillips за $11,136 млн и стали 
самыми дорогими наручными 
часами мира. Куда теперь стре
миться? Все рекорды ваши.
— Мы к этим рекордам прямого от-
ношения не имеем. Часы, только 
что проданные в Женеве, мы вы-
пустили из рук в 1943 году, и стои-
ли они тогда, если я не ошибаюсь, 
2300 франков. Деньги по тем време-
нам большие, но не заоблачные. С 
тех пор мы их не видели. Мы не пре-
тендовали на покупку, потому что 
такие же часы есть в нашем музее, 
и нам этого достаточно.

Что я могу сказать? Это очень 
хорошо для репутации марки, но 
этим мы обязаны коллекционерам, 
которые хотели завладеть этими 
редкими, даже исключительными 
часами. Сами знаете, если на аук-
ционе хотя бы два человека хотят 
купить одну и ту же вещь, цена мо-
жет подняться очень высоко. Я тоже 
был в зале и, конечно, ушел очень 
довольным.
— Что влияет на цену часов и по
явятся ли новые рекордные ве
щи? Можете ли вы предвидеть 
будущие аукционные достиже
ния, когда выпускаете современ
ные модели?
— Мы делаем редкие часы, и я уве-
рен, что за некоторые вещи, кото-
рые мы выпускаем сейчас, через 
годы будут так же драться. Предви-
деть это невозможно, но логика го-
ворит, что, если мы покупаем един-
ственную в своем роде вещь, под-
писанную Patek Philippe, мы зна-
ем, что она по крайней мере сохра-
нит свою стоимость, а то и увеличит 
ее. Все зависит от редкости, сложно-
сти часов и от того, кому они будут 
принадлежать. Если три критерия 
соединились, часы хорошо прода-
дутся. Первые два критерия — в на-
шей власти. Третий — в вашей. По-
вторюсь: рекордные часы покупали 
не мы, их покупали фанаты и кли-
енты Patek Philippe. Но это и озна-
чает, что у нас не только самые до-
рогие часы, у нас самые качествен-
ные клиенты.
— По последним данным Fe
deration de l’industrie horlogere 
suisse, экспорт часов в октябре 
уменьшился по сравнению с 
прошлым годом на 16%, или на 
1,7 млрд швейцарских франков. У 

швейцарских часовщиков пробле
мы. Надеетесь, вас это не коснется?
— За 177 лет существования мы по-
видали немало кризисов. Послед-
ний ударил в 2008 году, правда, он 
быстро прошел, и многие поспеши-
ли его забыть. К сожалению, мно-
гие часовые марки не были доста-
точно предусмотрительны. Стра-
дают сейчас в основном большие 
группы, которые хотели двигаться 
слишком быстро. Они надеялись 
на Индию и Китай, особенно на Ки-
тай, и стали слишком много произ-
водить часов, чтобы насытить этот, 
казалось, бездонный рынок. Ошиб-
ка, которой мы избежали.
— Вы не были так доверчивы к 
Азии?
— Мы были очень осторожны, мы 
не ломились в Китай так агрессив-
но, как другие. В 2008 году многие 
люди мне говорили, что это просто 
глупо, что я недооцениваю возмож-
ности Азии и упускаю верные день-
ги. Но вот теперь у меня все в поряд-
ке, потому что я не увеличивал ко-
личество выпущенных часов им в 
угоду, у меня нет неликвидов, ко-
торые лезут из всех щелей. Напро-
тив, мы придержали наше произ-
водство, мы в течение последних 
лет ограничивали наши поставки. 
Что сейчас происходит? У нас сни-
зилось производство на несколько 
процентов, но это нам не повредит, 
а в перспективе поможет.
— Замедление развития в Ки
тае, таким образом, ударило по 
Швейцарии. Но ведь Швейцария 
в этом не виновата. Часовщики 
как работали, так и работают...
— Можно ссылаться на мировую 
конъюнктуру, это справедливо. Но 
когда мы говорим о часовщиках, 
кризис пришел не только снаружи, 
он был создан в том числе на их же 
предприятиях. Они производили 
свои вещи в количествах, которые, 
на мой взгляд, были неразумны, 
вот кризис и явился. Запустить про-
изводство сложно, но остановить 
его еще сложнее. Марки вынужде-
ны увольнять работников, потому 
что слишком много наняли. Столь-
ко не нужно. Я смотрю на это с гру-
стью, понимаю, как печально для 
них терять людей, особенно тех, ко-
торых они наняли и обучили. Это 
тяжелый выбор, но они его сделали 
не сейчас, а несколько лет назад. И 
сегодня они должны за него распла-
чиваться.
— Вы не испытываете кризиса 
перепроизводства. Насколько я 
знаю, у вас другие проблемы — 
часов, которые вы выпускаете, 
не хватает для всех желающих. 
Сколько часов вы делаете в год?
— 60 тыс. Среди них главное ме-
сто занимает механика — калибры 
с автоматическим и ручным подза-
водом, а также небольшой процент 
кварцевых. Их количество снижа-

ется, потому что женщины теперь 
предпочитают механические ча-
сы. На будущий год мы остановим-
ся на этом уровне, может быть, даже 
еще немного уменьшим производ-
ство. Во-первых, потому что, когда 
кризис на дворе, не стоит слишком 
много предлагать, а во вторых, для 
меня качество всегда было важнее 
количества. Patek Philippe никог-
да не станет маркой, которая дела-
ет миллион часов. У нас семейное 
предприятие, и за моей спиной не 
стоят акционеры, которые торопят: 
«Нам нужны деньги, наличные. Бы-
стро-быстро-быстро».
— Вы сейчас строите новые кор
пуса возле своей фабрики в райо
не ПланлезУат, которые должны 
войти в строй через два года. Хо
рошая ли это идея в кризис?
— Так у нас было всегда. Когда мы 
начинали строить новый дом, уда-
рял кризис. Так что считайте это 
традицией, доброй или недоброй.

Это долгосрочные вложения, мы 
строим на собственные деньги, без 
заемных средств, и это давно плани-
ровалось. Нам нужны новые площа-
ди, потому что производство брасле-
тов и корпусов расположено в Пер-
ли, а это далеко, и я хочу, чтобы все 
было вместе. Многие детали мы сей-
час производим в здании, которое 
мы в свое время купили у L’Oreal и 
перестроили, но ему пора на покой. 
Нам необходимы склады, мы дела-
ем 16 млн деталей в год для сборки 
и сервиса. Мне нужно гораздо боль-
ше места для реставрационных и га-
рантийных мастерских. Как вы зна-
ете, мы единственная в мире ком-
пания, которая готова обслуживать 
и чинить все свои часы начиная с 
1835 года. Если вы мне принесете 
часы которым 100–150 лет, мне по-
надобятся и современные им маши-
ны, мне понадобятся часовщики, 
причем опытнейшие мастера, спо-
собные от «А» до «Я» проводить де-
тали по старым образцам. Поэтому 
мы решили в этом же здании разме-
стить свою школу для часовщиков и 
художников — граверов, эмальеров.
— Почему бы вам не купить ка
коенибудь историческое здание 
по соседству, чтобы перенести 
туда реставрационные и художе
ственные мастерские? И польза 
для дела, и красивая витрина…
— Нам не нужно никаких старин-
ных замков или деревянных шале, 
которыми другие марки хвастают-
ся перед клиентами и журналиста-
ми. Если вы хотите производить ка-
чественные вещи, вам нужно зда-
ние — эффективное и современное, 
все эти шале для меня просто пыль в 
глаза, это не имеет отношения к де-
лу. Это шоу-бизнес, а Patek Philippe 
не занимается шоу-бизнесом.
— Вы все свои детали и компо
ненты делаете сами?
— На 99%. Мы покупаем сырье. Мы 
покупаем некоторые винты, неко-
торые изготавливаем сами. Мы по-
купаем спирали, но все меньше и 
меньше. Циферблаты мы делаем 
свои, но продолжаем работать и со 
сторонними поставщиками, ста-
ринными партнерами, которые все 
время были с нами, хотя нам и не 
принадлежат. Без поставщиков и 
исполнителей не обойтись, но вы 
должны все уметь делать внутри, 
потому что это возможность срав-
нивать, контролировать качество 
твоего продукта и того, который 
ты получаешь. Отец всегда говорил 
мне: «Если ты хочешь иметь детали, 
которые были бы сделаны с качест-
вом Patek Philippe, делай их сам».
— Значит, не все так плохо и у вас 
есть рецепты лекарства от кри
зиса?
— Для того чтобы пройти через кри-
зис без потерь, не нужно никакого 

волшебства. Вы должны быть очень 
внимательны к количествам, кото-
рые вы производите. К качеству, ко-
торое вы держите, и новинкам, ко-
торые вы представляете. Отделять 
реальные опасности от мнимых, о 
которых говорят журналисты. Я не 
боюсь никаких электронных гадже-
тов. Мы с ними не конкуренты. На-
оборот, мне кажется, что люди сей-
час тянутся к классике часового ма-
стерства. А что такое классика в на-
шем деле? Это Patek Philippe, это 
и Rolex, конечно, и потом две-три 
другие хорошие марки, которые то-
же стараются делать красивые ве-
щи, как им ни мешают акционе-
ры. В общем, у меня нет лекарств от 
кризиса, но мы всегда делали при-
вивки. Большими дозами здравого 
смысла. И дозами храбрости.
— В чем ваша храбрость и в чем 
смысл?
— Не сдавайтесь слишком быстро 
запросам рынка и легким деньгам 
— это главная проблема сейчас. Не 
жмите на газ, если не умеете тормо-
зить. Я не скажу, что мы безукориз-
ненны, такого нет, но я скажу, что 
мы более предусмотрительны. Мы 
же не два года назад родились на 
свет, и мы тоже делали ошибки и 
учились на них. Мы их до сих пор 
делаем.
— Ваша недавняя ошибка, о ко
торой вы лично могли бы пожа
леть…
— Моя ошибка? Недавно мы выпу-
стили отличные часы, но в слиш-
ком маленьких количествах. Это 
вечная дилемма, я не только дол-
жен быть осторожен, чтобы не сде-
лать больше, чем надо, я не должен 
сделать и меньше, чем надо. Это то-
же рассердит клиентов, не так уж 
приятно собирать за столом, где вы 
представляете новые часы, 50 ви-
пов, понимая, что вы сможете про-
дать им максимум пять, а то и одни. 
Это тоже может быть ошибкой. Гру-
бой. Вы демотивируете своих вер-
ных клиентов, которые скажут: 
«Они меня держат за дурака, в лю-
бом случае это ни к чему, я их все 
равно не получу». Вот в такую ло-
вушку я недавно попался. Лучше 
ошибиться в этом направлении, 
чем в другом, но я понимаю, как не-
приятно ждать свои заказанные ча-
сы два или три года.
— Как теперь ждут ваши сталь
ные спортивные Nautilus, 40ле

тие создания которых вы отме
тили в этом году? Вы их тоже 
слишком мало выпускаете?
— Для меня так слишком много! С 
другой стороны, это вещь, которую 
каждый хочет. Почему? Да я понять 
не могу!
— Может, вы ревнуете? Извест
но, что это были ваши первые 
часы Patek Philippe.
— Нет, не ревную, хотя мне всегда 
нравились эти стальные спортив-
ные часы, немного для нас необыч-
ные. Но даже я не пойму, почему мо-
да на них не проходит 40 лет. Одна-
ко я должен делать огромные уси-
лия, чтобы этой моде не поддать-
ся. Я не хочу быть монопроизводи-
телем. Пусть весь мир ждет от меня 
стальных «наутилусов», я буду де-
лать их ровно столько, сколько счи-
таю нужным. Осторожность нужна. 
Один продукт не делает марку. На-
до иметь целую гамму, это жизнен-
но важно. Потому что если у вас есть 
главный продукт, в тот момент, ког-
да его продажи замедляются, все 
рушится. Лучше мы сделаем новый 
сложный календарь в золотом кор-
пусе. Мы не можем впадать в сталь, 
как это делают все вокруг, ссыла-
ясь на то, что люди сейчас не хо-
тят тратиться на золото. Это не наш 
путь, сталь у нас всегда будет скорее 
исключением.
— Сейчас другие марки старают
ся выпустить как можно больше 
разнообразных моделей, чтобы 
занять все возможные ниши.
— Вы полагаете? Может быть. Мне 
кажется, это тоже нарушение логи-
ки. Приходит новый генеральный 
директор, ему надо показать, что его 
не зря назначили, он начинает все 
менять, всюду лезть, но это не очень 
полезно. Классические марки берут-
ся за все — за спорт и фэшен. Если 
в моде это еще как-то возможно, то 
в часовом деле это точно не прой-
дет. Не будет оценено ни конечны-
ми клиентами, ни поставщиками. 
Нет, это не признак силы. Они пы-
таются занять все ниши, стучатся во 
все двери: какая отзовется, потому 
что не знают, что им делать дальше.
— Как вам работается с русскими 
клиентами? Изменились ли они 
за то время, пока вы присутству
ете в России?
— Интересно видеть эволюцию 
спроса. Вы говорили о «наутилу-
сах», так вот ваши русские хотят 

«наутилусов», да побольше, хотя 
совсем недавно они хотели только 
сверхсложных Sky Moon Tourbillon 
или Celestial, очень дорогих, очень 
заметных. Теперь произошло изме-
нение менталитета, похоже, яви-
лось новое поколение, которое жи-
вет не так демонстративно и но-
сит более скромные на вид часы. 
И это мне очень нравится. Пробле-
мой в России для нас всегда было 
то, что ваши соотечественники хо-
тели покупать только исключитель-
ные вещи. И было тяжело им гово-
рить: нет, выбирайте часы из базо-
вых коллекций. Так вот, это изме-
нилось, у вас появились клиенты, 
которые хотят Nautilus, Twenty 4 
или Aquanaut, но остались и те, кто 
ищет минутный репетир, который 
мы тоже им с радостью поставим.
— Ваш партнер в России — ком
пания Mercury. Не собираетесь 
ли вы выйти на русский рынок 
самостоятельно, как это сделали 
в последнее время многие?
— У нас всего три собственных ма-
газина — в Женеве, Париже и Лон-
доне. Больше нам не нужно. Мы не 
марка для туристов, мы ориентиро-
ваны на местные рынки и хотим ра-
ботать с местными клиентами. Если 
вы работаете с локальной клиенту-
рой, то вы работаете с локальными 
продавцами — они лучше знают 
своих соотечественников. Mercury 
понимает, как с ними вести дела. 
Такой стратегии мы придержива-
емся во всем мире в отношениях с 
440 нашими партнерами. Москва — 
не исключение.
— Многие марки работают с «по
слами», «друзьями» и «подруга
ми», ассоциируются с события
ми, яхтами, машинами, футболь
ными командами. Почему Patek 
Philippe этого не делает?
— Мне это неинтересно и не нужно. 
Польза от этих союзов для меня сом-
нительна. И потом: если я ассоции-
руюсь с футбольной командой, а ко-
манда проиграет? Яхта утонет, а ав-
томобилисты снизят качество и по-
падутся на обмане покупателей. И с 
людьми то же самое. Вчера он обра-
зец для молодежи, а сегодня — пе-
дофил или мошенник или лечится 
от наркотиков. Нет, мои звезды, по-
слы и друзья, мои союзники — это 
только мои часы.

Интервью взял  
Алексей Тарханов

«Не жмите на газ, если не умеете тормозить»
Глава Patek Philippe Тьерри Стерн о лекарствах от кризиса

Д О С Ь Е К О М П А Н И Я  P A T E K  P H I L I P P E

Часовая мануфактура была основана поляком Антуаном Норбером де Патеком и чехом 
Франсуа Чапеком в 1839 году. С 1844 года марка называется Patek Philippe — место Франсуа 
Чапека занял француз Жан-Адриен Филипп.

С 1932 года предприятие принадлежит семье Стерн. Первое поколение владельцев, бра-
тья Шарль и Жан Стерны, будучи поставщиками циферблатов, смогли купить марку, стоявшую 
на грани разорения. Следующим главой компании стал сын Шарля — Анри, затем его сын 
Филипп и затем Тьерри Стерн — Патек четвертый.

Patek Philippe SA имеет производство под Женевой в План-лез-Уат и в Перли, а также 
несколько партнерских предприятий. Компанией, которая на 100% принадлежит семье, ру-
ководит совет директоров, председателем которого является Тьерри Стерн, а почетным пред-
седателем — его отец Филипп Стерн. Состояние семьи достоверно неизвестно, но в Forbes 
два года назад его оценивали в $3 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т Ь Е Р Р И  С Т Е Р Н

Родился в 1970 году. После окончания женевской Ecole de commerce прошел курс в Школе 
часовщиков, затем работал в разных подразделениях семейного предприятия Patek Philippe. 
Работал в Нью-Йорке, руководил продажами в Германии и США, занимался разработкой и ди-
зайном новых моделей, в 2006 году стал вице-президентом марки, а в 2009 году сменил своего 
отца Филиппа Стерна на посту президента и главы совета директоров.

У нас семейное предприятие, и за моей  
спиной не стоят акционеры, которые  
торопят: «Нам нужны деньги, наличные. 
Быстро-быстро-быстро»

Я не боюсь никаких электронных гаджетов. 
Мы с ними не конкуренты. Наоборот,  
мне кажется, что люди сейчас тянутся  
к классике часового мастерства

Проблемой в России для нас всегда было то, 
что ваши соотечественники хотели  
покупать только исключительные вещи. 
Так вот, это изменилось
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